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Prefeito
o prefeito de Vilnius, Capital 

da Lituânia, resolveu “educar” 
os motoristas infratores de uma 
forma bem ousada. Arturas Zuokas 
gravou um vídeo, que posterior-
mente foi publicado no site da 
prefeitura, passando por cima 
de um carro de luxo que estava 
estacionado na ciclovia. Além 
de político, Zuokas é um ciclista 
ávido e fica indignado com pessoas 
que não respeitam as vias desti-
nadas às bicicletas. “Isso é o que 
acontece quando você estaciona 
ilegalmente”, diz o prefeito, nas 
imagens as quais, depois de o carro 
ser recolhido pelo guincho, ainda 
varre os cacos de vidro da calçada.

Prefeitura de Vilnius / Reprodução

eXemPLo de Homem PÚbLICo
o presidente do Uruguai, José Pepe mujica, esteve recentemente 

no brasil, onde registraram fatos inusitados. ele é conhecido por 
recusar as mordomias da presidência da república e doa 90% do seu 
salário à caridade. Afirma ele que vive com pouco porque quer ser 
livre para ter tempo e não para cuidar 
de suas coisas, mas para fazer aqui-
lo que gosta. A civilização de hoje 
coloca o dinheiro e a riqueza no 
patamar mais alto do triunfo hu-
mano, e na política tem que haver 
o interesse pelo entendimento 
das pessoas. ele quer ter amigos 
de todas as classes sociais... 
Parecido com muitos 
de nossos políticos, 
o leitor não acha?

DIA DO CONTADOR
Na próxima segunda-feira (22) comemoramos o dia do Contador, data escolhi-

da por ser a mesma dedicada a São mateus, seu padroeiro. Não poderíamos deixar de 
transmitir aos colegas dessa nobre classe que pertencemos o agradecimento em nome 
de todos os empresários, profissionais liberais, industrialistas, comerciantes, enfim, 
de todos que procuram esses abnegados profissionais e seus serviços. Parabéns!

mUItAS FeLICIdAdeS
É o que desejamos ao empresário Cláudio dall’Agnoll (rd móveis), que aniversaria 

na próxima segunda-feira (22). A este grande caráter, um abraço especial e que deus 
lhe dê muita saúde e que continue com o sucesso na sua empresa. Parabéns, amigo!

FARPAS POLÍTICAS
determinado candidato ao Senado 

em Santa Catarina tentou desmere-
cer seu opositor, que está na frente em 
pesquisa, dizendo que aquele tinha se 
criado em palácios e lustrado coturnos 
da ditadura. No mínimo, despreparo 
desse candidato, pois riqueza não é 
demérito de ninguém. Pior são aque-
les que ficam ricos da noite para o dia. 
destes, sim, temos que ficar distantes. 
É o desespero em final de campanha!

DEBATE 
DA CNBB

tivemos a oportunidade de 
assistir o debate presidencial 
transmitido pela rede de televi-
são Aparecida, por sinal muito 
bem programado e sério. Sem 
conotação artística, com blocos 
interessantes e questionamen-
tos feitos por bispos de todo o 
brasil, com temas profundos e 
de real interesse do brasileiro. 
Com sinceridade, achamos 
muito produtivo e pudemos 
ver o preparo e despreparo dos 
candidatos. Quem achamos 
que se saiu melhor? Isso é outro 
departamento... Um bom pro-
grama, diferente dos demais!

rAIoS UV deNtro 
do eSCrItÓrIo

Aplicar filtro solar contra raios UV já 
se tornou parte da rotina das mulheres 
nas ocasiões em que a exposição solar é 
mais intensa, mas para o dia a dia, quan-
do a maior parte do tempo será passada 
dentro de um escritório, o item acaba sendo 
esquecido. o que 
poucas sabem, no 
entanto, é que até 
mesmo ambien-
tes fechados e 
com luz artificial 
podem oferecer 
riscos contra a pele, 
aumentando a pro-
pensão de doenças, 
como câncer, e 
aparecimento de 
rugas e manchas.

O OTIMISMO
durante a semana o nosso atual 

vice-presidente da república, em dis-
curso empolgado em Campinas (SP), 
afirmou que a atual presidente não perde 
as eleições nem que quisesse. e con-
cluiu dizendo: “da maneira que o brasil 
está crescendo fantasticamente, é com 
absoluta certeza que vamos ganhar”. 
Põe otimismo na base aliada! também 
pudera, se sua fala fosse diferente...
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LIÇÕES DE VIDA
Conheça os amigos dos seus filhos...

Bom fim de semana!

REELEIÇÃO É A MÃE DE 
TODAS AS CORRUPÇÕES

DESTRUIDORES
enquanto o poder público faz os tra-

balhos de urbanização da cidade, como 
a colocação de placas e ajardinamento 
de ruas e avenidas, temos vândalos que 
destroem o que é feito. Precisamos de-
nunciar esses atos para que, através de 
punições, consigamos varrer maus ele-
mentos que não agregam à sociedade. 
dói na prefeitura ver seus bens dilapida-
dos. o fato é que atacam a propriedade 
alheia. e não é só no bem público, o bem 
privado também é objeto dos vândalos.

DEBATE NA WH
Uma de nossas emissoras estará transmitin-

do o debate político dos candidatos a governador 
do estado na próxima sexta-feira (26), a partir 

das 9h. A emissora de São miguel do oeste, 103 
Fm, será geradora para a nossa região. Sintonize 
103,7mhz e acompanhe as propostas. Seremos mais 

de 70 emissoras no estado a transmitir o debate. 
A promoção e responsabilidade são da Associa-
ção Catarinense de rádio e televisão (Acaert).

e AS PeSQUISAS?
Seguem no ritmo que registramos 

em nossa coluna nas edições ante-
riores. Um pontinho pra cá, outro pra 
lá, e segue o baile. Induz eleitores 
e movimenta o mundo econômi-
co. Nada mais que isso! e o pior é 
que tem a força a que se propõe.

MENOR NO 
TRABALHO

A partir de agora as micro e pe-
quenas empresas vão poder contra-
tar jovens aprendizes por meio do 
Pronatec Aprendiz. de acordo com 
a Secretaria da micro e Pequena 
empresa, os estabelecimentos com 
apenas um funcionário agora podem 
contratar um jovem aprendiz. Antes 
o número mínimo exigido era de sete 
trabalhadores, o que dificultava a 
contratação. outra mudança anun-
ciada é a idade mínima para partici-
par, que passou de 16 para 15 anos.

Semana Farroupilha em Maravilha

REDE DE FARMÁCIAS
o nosso amigo marcus d’Agostini e 

sua família estão agora com filial tam-
bém na cidade de Chapecó. Pelo que 
soubemos, a sua rede de farmácias ad-
quiriu um estabelecimento farmacêu-
tico na maior cidade do oeste, e sua 
dileta filha já assumiu a mesma, pro-
vando o arrojo e sua determinação em 
ser uma das grandes redes de farmácia 
do nosso estado. Parabéns e votos de 
grande sucesso na nova empreitada!

o CtG Juca ruivo está desenvolvendo diversas atrações em comemoração 
à Semana Farroupilha. Hoje (20), dia do Gaúcho, a programação terá início 
com encontro dos cavaleiros e acendimento da chama crioula na casa do 
ex-patrão e homenageado Luís Fernando Ávila Pereira, 
popular boqueirão, hoje casa do mascarelo, na 
Avenida Sul brasil. Posteriormente será realizado 
desfile pelas ruas do centro da cidade, seguin-
do até a sede do CtG. À noite ocorre o Jantar 
Fandango, com início às 20h e 
animação do Grupo Harmonia 
Fandangueira. Aprovei-
tando, parabenizamos 
alguns de nossos 
estabelecimentos 
comerciais que deco-
raram suas vitrines 
com motivos gaúchos. 
destacamos a Nossa Loja, do 
amigo osmar, inclusive, traba-
lhando durante a semana a rigor...
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esta frase é do ex-ministro Joaquim barbosa, em discurso profe-
rido em São Paulo no decorrer da semana. diz o ilustre homem pú-
blico, afirmando que para a reeleição do Poder executivo se fazem 
trocas de favores, negociam cargos e se fazem as coligações mais 
estranhas. ele afirma que isso não agrega nada. Joaquim barbosa 
fala que “reeleição funciona como mãe de todas as corrupções”.

Simone Hübner
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

mais um escândalo, de proporções inimagináveis, estourou no colo da adminis-
tração federal e da política brasileira. Na linha dos já criados “mensalões”, a bola da 
vez é o mensalão da Petrobrás, ou seria o mensalão da dilma. Sim, pois em relação 
ao “mensalão do Pt”, a nossa presidente sempre fez questão de esquivar-se, alegan-
do que ocorreu no mandato de seu antecessor. Agora ela tem seu próprio mensalão. 
o governo federal, que tanto quis preservar a maior empresa brasileira, que possui 
capital também público, por ora, vê-se numa das mais sérias enrascadas, tendo com-
prometidas as figuras mais proeminentes de sua “base aliada”, ou dir-se-ia de sua 
sustentação política. o Poder Legislativo nesse episódio sai mais sujo que “pau de 
galinheiro”, principalmente pelas inconfidências ou dir-se-iam “confidências” do ex-
diretor da Petrobrás ao ministério Público da Paraná. Com toda essa “sujeirama”, o 
que nos resta? de acordo com comentários do jurista Luiz Flávio Gomes, “com base 
nos viciados costumes sociais, políticos e mercantilistas tradicionais da nossa história, 
a sensação nítida que brilha como o sol do meio dia é a de que alguns donos do poder 
concederam a si mesmos a liberdade impudica e despudorada para roubar impune-
mente. Por roubar, em sentido amplo, devemos compreender o corromper (e ser cor-
rompido), o furtar, o extorquir, o parasitar, o se enriquecer ilicitamente, etc. Em lugar 
da moral, prudência, moderação, trabalho, estudo, aplicação, dedicação e afinco, toda 
nossa história está paradigmaticamente marcada pela corrupção, temeridade, intem-
perança, ociosidade, ignorância, dissipação e degeneração”. Será o final dos tempos ou 
início de novos tempos!

Opinião
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Para entender o impacto das situações eco-
nômicas podemos olhar para o passado. Um 
exemplo: a época da enorme inflação no brasil. 
Se você ainda mora em uma casa que possui 
um cômodo chamado “despensa”, é provável 
que sua casa foi projetada nessa época. Na cabe-
ça do arquiteto, era preciso que você possuísse 
um local para armazenar comida, e assim fugir 
do aumento constante dos preços.

outro exemplo: provavelmente sua família 
já teve, e quem sabe ainda possui, um velho 
freezer horizontal, que também servia, por 
exemplo, para estocar carne. Não que a nova 
geração não perceba os efeitos da inflação, 
mas o cenário econômico não parece mais 
uma ameaça tão próxima quanto no passado 
recente. Hoje podemos pensar em investimen-
tos produtivos com mais certezas – como, por 
exemplo, montar um negócio.

desse modo, entender macroeconomia e 
suas influências se torna um exercício mais his-
tórico. ou de geografia: hoje, um ótimo exemplo 
é o que acontece na vizinha Venezuela.

o presidente doidivanas Nicolas maduro, 
sucessor do tirano Hugo Chávez, vem adotan-
do medidas que estão provocando escassez 
crônica de itens básicos de consumo. Falta pa-
pel, por exemplo: mais de dez jornais já encer-
raram suas edições impressas ou diminuíram a 
quantidade de páginas. Além de ser resultado 
da restrição da importação de papel, a medida 
é também um golpe direto para enfraquecer as 
críticas da imprensa. e um golpe indireto na 
população que continua indo ao banheiro. Se 
é que o leitor me entende.

outra grande ideia recente de Nicolas ma-
duro: limitar a compra de itens básicos na rede 
privada de supermercados. Isso já acontece 
nos mercados públicos (a rede Casino foi desa-
propriada por Hugo Chávez em 2010). ou seja: 
uma desastrosa política financeira penaliza 
sempre o consumidor.

mas a melhor foi anunciada esta semana: 
falta silicone de qualidade no país, o que atin-
ge seu principal – e talvez único – segmento de 
reconhecida qualidade mundial: as mulheres.  
A Venezuela ganhou 7 vezes o concurso miss 
Universo (atrás apenas dos eUA, que ganha-
ram 8). No mercado só há silicone chinês, de 
qualidade inferior, já que é proibido importar 
dos eUA ou da europa.

dito isso, uma boa pergunta para entender 
o conceito: como o cenário econômico afeta-
ria sua vida se você fosse jornalista, varejista, 
cirurgião plástico ou um simples cidadão ve-
nezuelano?

economia de 
silicone
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

eleitor deve avaliar história e 
propostas de candidatos

Segundo o relatório de Pesquisa feita 
pelo Ibope em 2007, as ofertas de compra 
de votos alcançaram níveis preocupantes 
no pleito eleitoral de 2006. Cerca de 8,3 
milhões de cidadãos receberam propostas 
para a venda de voto.

o “rouba, mas faz” foi defendido por 
uma pequena parcela do eleitorado brasi-
leiro que, contraditoriamente, disse valori-
zar a honestidade no trato da coisa pública. 
outro ponto notório foi a afirmação, por 
parte de 4% dos eleitores, de que tiveram 
de pagar propina para funcionários públi-

cos estaduais durante o último mandato.
Atualmente, pode servir de consolo, a 

avaliação dos atuais e dos antigos políticos 
está em baixa. As expectativas com relação 
aos futuros governantes não são muito oti-
mistas. Considerável parcela do eleitorado 
entende que os políticos anteriores se be-
neficiaram indevidamente do cargo públi-
co em proveito próprio e que os novos titu-
lares procederão de igual forma.

devemos perder as esperanças, então? 
minha fé na política existe porque não su-
porto imaginar que seja impossível aca-

bar – ou diminuir para casos excepcionais 
– com a bandalheira que predomina no 
comando de poder que tenta determinar 
a manipulação criminosa dos nossos des-
tinos.

mas o que fazer? estudar os candida-
tos, suas propostas e seus históricos. A al-
ternância no poder, em regra, é benéfica 
e saudável para todo o sistema social. A 
participação ativa, depois das eleições, é 
de fundamental importância. Não pode-
mos permanecer reféns da “política tradi-
cional”, como gado marcado para o futuro 

abate. temos a obrigação de participar 
dos processos decisórios, opinando, in-
vestigando e cobrando dos nossos repre-
sentantes eleitos. Aliás, temos que ditar a 
pauta de prioridades das políticas públi-
cas, passando de coitados expectadores 
para atores políticos determinantes. en-
fim, precisamos aprender a exercer nossa 
cidadania plenamente, dia a dia, minuto 
a minuto.

Affonso Ghizzo Neto, pro-
motor de Justiça 

Justiça nega pedido de reparação por fim de namoro.
tem história que parece coisa de novela, mas é vida real e ainda vai parar no 

judiciário. A Justiça mineira deu ganho de causa a G. F. F., um aposentado que estava 
sendo processado por ter desistido de se casar com C. L. b., também aposentada. 
ela sustentava que o ex-namorado, depois de alimentar suas esperanças quanto ao 
casamento por 39 anos, enquanto eles se relacionavam, descumpriu as promessas e 
rompeu com ela, causando-lhe sofrimento e decepção. 

Segundo a mulher, o envolvimento começou quando ela tinha 15 anos e o par-
ceiro, 22. ela diz que, por orientação dele, tomou anticoncepcionais durante o início 
do namoro até os 40 anos, quando entrou na menopausa. em julho de 2011, quando 
ela estava com 54 anos, ele sumiu, sem dar explicações. A mulher buscou a Justiça 
em janeiro de 2012, alegando que, como entregou “sua vida, seus sonhos e sua ju-
ventude, para se ver repentinamente abandonada e desprezada”, ela merecia uma 
reparação. 

G. Argumentou que C. Consentiu na união, que consistia em encontros esporá-
dicos espaçados por quinze dias ou mais, e só após dez anos começou a falar em ca-
samento. o aposentado negou que o fim do relacionamento tivesse ocorrido de for-
ma súbita, alegando que isso ocorreu em 2008, em decorrência do comportamento 
imaturo da parceira. de acordo com G., tampouco seria verdade que a ex-namorada 
desejasse ter filhos, pois ela, enquanto esteve com o aposentado, não se importou 
com isso. Por fim, ele sustentou que ninguém pode ser punido por terminar um re-
lacionamento e que o procedimento correto por parte da mulher seria ajuizar ação 
de reconhecimento de união estável. 

o juiz eduardo Veloso Lago, da 25ª Vara Cível de belo Horizonte, reconheceu 
que a aposentada poderia se sentir ressentida com a ruptura, mas afirmou que o 
fato não caracteriza conduta passível de ser penalizada com indenização. Para o ma-
gistrado, o estabelecimento e a manutenção de um vínculo amoroso baseia-se na 
liberdade e da livre escolha individual. 

“Ninguém pode ser compelido a se unir ou a permanecer unido indefinidamente. 
Estivesse insatisfeita com a relação, a autora poderia ultimá-la ao longo de todos estes 
anos. Do mesmo modo, é juridicamente incensurável a opção do réu em finalizar o 
relacionamento a qualquer tempo”, sentenciou, em 23 de agosto de 2013. 

A mulher recorreu, defendendo que se tratava da quebra de uma promessa e 
ressaltando o efeito psicológico da atitude do ex-parceiro sobre ela.

o desembargador moacyr Lobato, da 9ª Câmara Cível do tribunal de Justiça de 
minas Gerais (tJmG), rejeitou recurso da aposentada e confirmou decisão da 25ª 
Vara Cível de belo Horizonte. o relator esclareceu que a frustração de expectativa de 
casamento não justifica indenização por danos morais, porque não viola dever ju-
rídico legítimo, já que não se comprovou haver compromisso pré-nupcial ou acerto 
formal entre as partes. 

“Cumpre destacar que os vínculos pessoais estabelecidos entre as partes, relativos 
a relacionamento afetivo, podem ser rompidos por diferentes razões de cunho pes-
soal. Assim, nada impede que livremente as pessoas possam alterar suas convicções 
íntimas e pessoais quanto aos relacionamentos afetivos. O pedido de indenização por 
danos morais, no presente caso, mostra-se infundado”, ressaltou, afirmando, ainda, 
que não há nos autos prova de conduta do parceiro que efetivamente tenha causado 
à ex-namorada constrangimentos e humilhações. 

o entendimento foi seguido pelos desembargadores Amorim Siqueira e Pedro 
bernardes e é seguido por muitos outros  tribunais. 

FIM DE “NAMORO” DE MUITOS 
ANOS ENSEJA DANO MORAL?

moinhos eram 
muito utilizados 

antigamente. 
esta foto é do 

primeiro moinho 
do município 

vizinho de Palmitos 
(SC). Proprietário: 
Conorato Kussler.

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br
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Painel do Leitor

Acervo Municipal

Ponte da Integração
Leitor retrata a realidade na travessia 
da balsa entre o rS e SC 

Acompanhando as notícias deste semanário e a 
preocupação dos demais veículos do Grupo WH Co-
municações quanto às obras na ponte em Iraí (brs 
158 e 386), relato em fotos a situação da travessia fei-
ta por balsa entre Vicente dutra (rS) e mondaí (SC) 
no domingo (15). São oito carros por vez e, quando 
há movimento, como no final da tarde, uma hora de 
espera. A fila prolongou-se: a balsa opera até às 22h e 
só leva caminhões até 10 toneladas. Para o entre-rios, 
mondaí é a alternativa mais curta para quem precisa 
ir ao rio Grande do Sul. 

Fotos: Divulgação
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Para as eleições de outubro o tribu-
nal regional eleitoral de Santa Cataria 
(tre-SC) apresentará duas inovações: 
a identificação mista de eleitores e uma 
nova tecnologia para a transmissão de 
dados dos boletins de urna eletrônica.

A primeira delas, a identificação 
mista, permitirá aos eleitores de Flo-
rianópolis participar de um projeto-pi-
loto que possibilitará sua identificação 
por meio de dados biométricos ou da 
maneira tradicional - através de do-
cumento de identificação com foto. o 
programa foi aprovado pelo tribunal 
Superior eleitoral (tSe) e será realizado 
concomitantemente na cidade de ben-
to Gonçalves, no rio Grande do Sul.

Com a ação, os eleitores que cadas-
traram seus dados biométricos junto à 
Justiça eleitoral até 7 de maio de 2014 
poderão identificar-se utilizando a di-
gital. Ao todo, aproximadamente 34 
mil votantes do município estão aptos 
a usar o novo sistema no primeiro e no 
segundo turno das eleições. A medida 
procura racionalizar o uso dos dados 
biométricos em vez de deixá-los “ina-
tivos” no cadastro eleitoral até a im-
plantação obrigatória da identificação 
biométrica em todo o país.

mesmo com a mudança, os elei-
tores continuam obrigados a levar um 
documento de identidade com foto 
no dia da votação - como o programa 
funcionará em caráter experimental, o 
sistema ainda estará sujeito a melhorias 
e aperfeiçoamentos. São válidos como 
documentos que comprovem a identi-
dade do eleitor, por exemplo: a carteira 
de identidade, passaporte, carteira de 
trabalho, carteira nacional de habilita-
ção e certificado de reservista.

Com o projeto-piloto, a intenção da 
Justiça eleitoral é estimular os cidadãos 
a fazer o cadastramento biométrico de 
forma voluntária e reduzir o custo da 
implantação do projeto. Como obje-
tivos secundários estão a avaliação do 
funcionamento do sistema que será 
utilizado, em especial na identificação 
do eleitor, e a viabilização da identifica-
ção mista em qualquer município.

 
JE Connect
outro projeto-piloto a ser im-

plementado será a transmissão de 
dados de todos os boletins de urna 
diretamente dos 40 locais de votação 
do município de São José, via de uma 
conexão até a sede do tre-SC em Flo-
rianópolis, onde são contabilizados 
os votos. Segundo o coordenador de 
Suporte e Infraestrutura tecnológica 
do tre-SC, eron domingues, serão 
utilizados equipamentos e infraestru-
tura dos próprios locais de votação. “o 
sistema a partir do qual os boletins de 
urna serão transmitidos chama-se Je 
Connect, que utiliza dois dispositivos 
do tipo pendrive, que contém o siste-
ma operacional e os mecanismos de 
segurança, além do aplicativo trans-
portador de dados e um equipamen-
to para gerenciar as conexões na sede 
do tre-SC”, explica.

Ao final do processo, concluiu 
domingues, a Justiça eleitoral cata-
rinense espera avaliar as questões 
relacionadas a novos procedimentos 
logísticos, que possam trazer ainda 
maior celeridade às apurações, sem 
abrir mão da segurança, bem como 
aferir os custos de uma eventual im-
plantação do sistema em larga escala.

Novidades
TRE-SC apresentará dois 
projetos-piloto nas eleições deste ano

Divulgação/ TRE-SC

Os objetivos do projeto são para viabilizar a identificação mista em 
qualquer município 

Panfletos de um candidato a deputado federal e r$ 105 
mil em espécie foram apreendidos durante abordagem 
pela Polícia rodoviária Federal de maravilha 

empresário é suspeito 
de crime eleitoral

ELEIÇõES 2014

Na tarde da segunda-feira (15) 
a Polícia rodoviária Federal (PrF) 
de maravilha abordou um homem 
suspeito de crime eleitoral. o moto-
rista fazia o sentido maravilha/São 
miguel do oeste, na br-282, quan-
do percebeu a fiscalização rotineira 
dos policiais e fez o contorno. os 
policias suspeitaram da atitude do 
motorista, o seguiram e fizeram a 
abordagem.

No interior do carro, um VW 
Gol, a polícia encontrou uma caixa 
com santinhos de um candidato a 
deputado federal. Além de r$ 105 
mil em espécie, separados em mon-
tes de r$ 4 mil, r$ 5 mil e r$ 10 mil. 

o empresário carregava ainda 
uma agenda com anotações de no-
mes e contas bancárias. de acordo 
com o delegado da Polícia Civil de 
maravilha, daniel régis, em depoi-
mento informal o motorista não 
soube informar a origem nem o 
destino do dinheiro. 

 “Informalmente, quando ele foi 
conduzido à delegacia de Polícia, 
ele disse que o dinheiro era dele e 
que iria comprar um terreno, mas 
não soube explicar onde era o ter-
reno, nem de quem iria comprar. 
em razão de ele não saber a origem 
e o destino do montante, fiz todas 
as diligências para a apreensão do 
montante e inclusive do carro”, ex-
plica o delegado.

Conforme o delegado régis, 
mais tarde, na presença de sua ad-
vogada, durante depoimento for-
mal, o suspeito preferiu ficar em 
silêncio. Para o delegado, todos os 
indícios levam de que o dinheiro 
seria para compra de votos, mas es-
clareceu ainda que todo o inquérito 
policial será encaminhado ao mi-
nistério Público e ao Judiciário para 
comprovar se houve crime eleitoral.

“Ainda é muito recente para 
afirmarmos que é um crime elei-
toral, mas todos os indícios nos 
levam a crer que sim. Pedi ainda a 
quebra de dados bancários do sus-
peito, para apurar se esse dinheiro é 
mesmo dele, se ele retirou da conta 
dele. Vamos trabalhar para investi-
gar se há ilegalidade ou não”, acres-
centa. 

Segundo o delegado régis, não 
há como prever a pena do suspeito, 
já que a Polícia Civil irá apurar se 
houve crime e em que circunstân-
cia o empresário está envolvido. 
“Não temos como prever um in-
diciamento. o dinheiro poder ser 
dele, como pode não ser. ele po-
deria estar só transportando esse 
dinheiro, o que configura outro 

Divulgação/ Polícia Rodoviária Federal de Maravilha

Panfletos de um candidato a deputado federal e R$ 105 mil em espécie 
foram apreendidos durante abordagem

indiciamento. Pode ser um finan-
ciamento de compra ilegal, pode 
ser que seja enquadramento em 
lavagem de dinheiro, mas até então 
o que configura pelos indícios que 
conseguimos apurar é crime eleito-
ral: compra de votos”, finaliza.

Advogada do empresário apre-
senta origem e destino do dinheiro

durante a semana a advogada 
do empresário maravilhense, maria 
Loiva de Andrade, apresentou à jus-
tiça e à imprensa a origem e o des-
tino do dinheiro. Na oportunidade 
a advogada destacou a importância 
de manter o nome do empresário 
em sigilo. “É preferível manter o 
nome do meu cliente sob sigilo, mas 
o que podemos garantir é que este 
dinheiro tem sua origem declarada 
e seria destinado para a compra de 
um terreno na Linha Lambari – in-
terior de Iraceminha”, afirmou a ad-
vogada. 

Conforme documentos entre-
gues ao delegado de Polícia Civil 
de maravilha, a empresa do mara-
vilhense possuía, na data, um lucro 
líquido de r$ 74.126,86, com um 
ativo disponível de r$ 77.177,90. “A 
declaração de Imposto de renda do 
empresário consta que no ano 2013 
ele recebeu uma quantia de r$ 530 
mil. Ainda no ano, realizou dois em-
préstimos, de r$ 20 mil e r$ 254 mil. 
o restante do valor, ou seja, r$ 256 
mil, ficou sob a posse dele, sendo 
que parte deste valor o empresário 
mantinha em casa, no seu cofre pes-

soal”, afirmou. 
maria Loiva afirmou que o di-

nheiro apreendido é de origem 
lícita. “Já demonstramos isto docu-
mentalmente”. Quanto às propagan-
das políticas, a advogada afirma que 
isto não caracteriza crime eleitoral, 
sendo que o empresário sempre 
participou ativamente de campa-
nhas políticas objetivando eleger 
representantes nas mais diversas 
esferas de poder. “Com base nestas 
informações, destacamos que não 
há caracterização de crime eleito-
ral, sendo também que em nosso 
estado democrático de direito não 
se caracteriza qualquer conduta ilí-
cita a posse e o transporte de moeda 
corrente nacional”, finalizou a advo-
gada. 

 Informalmente, quan-
do ele foi conduzido à 

Delegacia de Polícia, ele 
disse que o dinheiro era 
dele e que iria comprar 

um terreno, mas não 
soube explicar onde era 
o terreno, nem de quem 
iria comprar. Em razão 

de ele não saber a origem 
e o destino do montante, 

fiz todas as diligências 
para a apreensão do 

montante e inclusive do 
carro”, explica o delegado.
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Direto ao Ponto
AINDA SOBRE MULTAS APLICADAS: DÚVIDAS PERSISTEM 

A PARTIR DE INFORMAÇÕES DO PROCON

dias atrás reportei-me acerca dos recursos administrativos, e da quase impossibili-
dade de ganhá-los, nesta via extrajudicial. o Procon de São miguel do oeste gentilmen-
te nos respondeu os questionamentos, fornecendo uma série de informações. A mais 
relevante, entendo, é que o órgão que julga e o órgão que autua não são os mesmos. muito 
bem. Portanto, nada há que se acrescer quanto à punição do Procon, polícias, Fatma em 
casos ambientais, e outros. Contudo, a partir da explicação fornecida, novos questiona-
mentos me vieram, e volto a abordar esta questão por um simples motivo. Como a nota 
que recebemos e publicamos informa, em seu teor, que no caso de multas recebidas por 
situação envolvendo o Código de defesa do Consumidor são julgadas pelo Conselho 
municipal de defesa do Consumidor (CmdC), e este é formado por pessoas ligadas a 
várias instituições do município, deveriam tais situações decorrentes e por este conselho 
julgadas, ser eivadas de completa credibilidade. Contudo, a segunda parte da resposta é 
que novamente coloca em “xeque” até que ponto há interesse em agir de forma educa-
tiva, preventiva, ou se busca simplesmente arrecadar valores. Aí que queremos chegar. 
Quanto aos valores de multas que são cobrados, a resposta do Procon nos informou que 
“todos depositados em uma conta corrente pertencente ao Fundo Municipal de Defesa 
do Consumidor, com valor divulgado em todas as reuniões do CMDC.” Pois bem: mes-
mo havendo tais explicações, pelo que se pode perceber o CmdC ‘sobrevive’, pelo que 
entendi, dos valores arrecadados com as autuações. então, voltamos à pergunta: Até que 
ponto há interesse em cancelar a multa? Coincidentemente, tive informações, a partir 
dos fatos que aqui levantei, que houve redução de valores (não perdão, nem revogação 
da multa) em relação a alguns fatos onde os autuados haviam apresentado recursos. Há 
que se dizer que mesmo com a redução, a multa foi de r$ 5 mil para cada um dos au-
tuados, perfazendo r$ 10 mil. Considerável valor, diga-se. então, no que são aplicados 
tais valores? Como são administrados? do que vive o Conselho? É da arrecadação das 
multas? Novamente deixo este espaço à disposição para esclarecimentos, desta vez do 
aludido CmdC, sobre esta questão financeira. e aqui não estou cobrando prestação de 
contas, já que estas, segundo informações, são apresentadas na última quarta do mês, 
em reuniões abertas à comunidade. me tranquiliza, também, que a mencionada conta do 
CmdC, com tais valores, é estreitamente fiscalizada pela Quarta Promotoria, que atua em 
assuntos consumeristas. Ao menos, dá mais credibilidade e lisura quanto à aplicação. 

RESPOSTA DA CASAN
em relação ao embate que travei por conta 

da troca de hidrômetro e também do aumento 
de conta de água, não verificado apenas por 
mim, mas também por vários usuários, recebi 
uma resposta da Casan, que finalmente dirime 
algumas dúvidas que pairavam. e confirmavam 
outras suspeitas que eu tinha. Vamos à nota 
da companhia, encaminhada por Arley reis, 
da Gerência de Comunicação Social da Casan: 
“Com referência à nota ‘Funcionários da Casan’, 
a Gerência de Fiscalização e Medição da Casan 
esclarece: De acordo com a Portaria 246 de 
17/10/2000 do Instituto Nacional de Metrologia, 
Normalização e Qualidade Industrial (Inmetro). 
As verificações periódicas são efetuadas nos 
hidrômetros em uso, em intervalos estabelecidos 
pelo Inmetro, não superiores a cinco anos. Tam-
bém por exigência do órgão de metrologia legal, 
os hidrômetros devem ser retirados de operação 
para verificação de suas condições metrológicas 
no prazo máximo de cinco anos. A Casan tem 
realizado esse procedimento, e em substituição 
há a instalação de hidrômetros novos. Todos 
os hidrômetros novos apresentam o respectivo 
modelo aprovado pelo Inmetro, assim como 
contém seu respectivo Certificado de Verificação 
e lacre do mesmo órgão, assegurando estar em 
conformidade com as normativas metrológi-
cas legais. O hidrômetro é um equipamento de 
medição, sujeito a desgaste natural mediante 
sua operacionalização, motivo pelo qual suas 
condições poderão sofrer alteração, provocan-
do submedição. Quanto ao comentário de que 
a ‘troca do hidrômetro aumentou o valor da 
fatura de muitos clientes’, a Casan ressalta que 
com a medição correta do hidrômetro novo em 
substituição ao antigo obviamente não mais 
ocorrerá a submedição, implicando na medi-
ção real do consumo do usuário, repercutindo 
no aumento do valor da fatura. O que acon-
tece é que o usuário passa a pagar o volume 
de água que realmente está consumindo.”

eNteNdImeNto 
derrAdeIro 
Sobre o CASo

A nota encaminhada pela Casan 
nos traz um juízo de admissibilida-
de. A fatura, efetivamente, aumenta. 
Nos diz também que com o passar do 
tempo, o hidrômetro marca “a menos” 
do que o real consumo. então, verda-
deira estava a afirmação que fiz que 
aumentou a “conta” de vários consu-
midores. o que reclamei (e continuo 
reclamando) é que falta transparência 
no procedimento de substituição, 
ora por funcionários que não sabem 
explicar, ora por explicações equivo-
cadas, ora pelas duas. Até entendo. 
Afinal, é difícil convencer o consumi-
dor que seu medidor marca “a menos” 
e que a conta vai aumentar. Ao menos 
neste caso, o aumento verificado, hoje, 
tem explicações. Continuo achando 
que as condições para o consumidor 
são prejudiciais. Se daqui cinco anos 
tentarem substituir o atual hidrômetro 
de minha casa, que agora “estabilizou” 
em um consumo 30 a 40% maior do 
que o antigo, não sei se permitirei. 
enfim, há cinco anos até a próxima 
troca, pelo que entendi. e literalmente, 
muita água vai passar pelo hidrômetro.

Fotos: Divulgação
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

Grupo Escoteiro Raízes recebe certificado de 
funcionamento

Maravilha

o Grupo escoteiro raízes re-
cebeu o Certificado de Funciona-
mento, com validade até o mês de 
abril de 2015. 

Conforme o grupo, esse cer-
tificado significa que o grupo 
encontra-se devidamente regu-

larizado para prática do esco-
tismo, conforme previsto pelo 
decreto 5497/1928, pelo decreto 
Lei 8828/1946 e pelo estatuto da 
União dos escoteiros do brasil 
que a definem como órgão máxi-
mo do escotismo no brasil. 

o certificado para o Grupo 
escoteiro raízes é mais que um 
mero documento destinado a as-
segurar a prática do escotismo 
pelo grupo, mas serve como um 
verdadeiro símbolo de controle 
de qualidade.

Foram arrecadados aproximadamente r$ 2 mil que serão 
investidos na aquisição de armários para as salas de aula

Vendas no brechó do Centro de 
educação Infantil Cinderela 
superam expectativas

AÇÃO BENEFICENTE 

ILAINE ROHDEN

Livros, roupas, calçados, brinque-
dos, dVds, impressoras, monitores, 
móveis. esses e outros utensílios foram 
comercializados no brechó do Centro 
de educação Infantil Cinderela.

o brechó foi realizado no sábado 
(13), na própria escola, e de acordo com 
a diretora, rosana bresch, teve como 
objetivo angariar recursos para a aqui-
sição de armários para as salas de aula. 
“tudo o que foi comercializado foi doa-
do pelos professores, pais, comunidade 
em geral e pelo comércio de maravilha”, 
comenta a diretora.

rosana conta que a ideia do brechó 
surgiu dos próprios professores, que 
ainda no ano passado começaram a 
trazer coisas particulares para vender 
para os colegas. “Na época vimos que 
era uma boa sugestão e ampliamos a 
ideia para arrecadarmos fundos em 
prol das crianças”, frisa.

A direção destaca que o brechó 
teve grande participação da comuni-
dade de maravilha e de toda a região, 
sendo que a primeira pessoa a com-
prar foi de bom Jesus do oeste. “Che-
gamos por volta das 7h30 e já havia 
pessoas aqui, e o movimento seguiu 
até o final da tarde. Com certeza o 

brechó superou nossas expectativas”, 
comentam. 

Ainda conforme a direção, algu-
mas roupas de crianças sobraram, 
sendo que estas foram comercializa-
das durante a semana na escola. ro-
sana destaca que durante as vendas 
do brechó de sábado foram arrecada-
dos aproximadamente r$ 2 mil. “te-
mos 102 crianças na escola que serão 
beneficiadas. Queremos agradecer a 
APP da escola, professores, familiares 
e todas as pessoas que colaboraram 
doando e comprando os itens, pois 
desta forma conseguiremos alcançar o 
nosso objetivo”, ressalta.

Vendas iniciaram de manhã e seguiram até o final 
da tarde

Calçados e artigos infantis ainda foram 
comercializados durante a semana

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

o QUe teNS NA “SACoLA”?
São raras as pessoas felizes; os jovens, então, nem se fala, o que mais 

há são estúpidos se achando... estúpidos de quatro costados, e todos 
metidos, citando cifras familiares, nomes e sobrenomes, isto e mais 
aquilo. todavia, são pessoas vazias, sem norte existencial. o norte exis-
tencial é o ponto...

o que significa norte existencial? Um ponto diante dos olhos na vida, 
um ponto a ser atingido. Fui feliz nesse ponto, muito cedo soube o que 
queria, nunca me desviei do roteiro e até hoje estou aqui: casado, muito 
bem casado. Com a minha profissão, meu Norte na bússola da vida. Fiz 
Psicologia por encanto com a ciência, e a uso como “aliança” no dedo 
para estar até hoje no jornalismo, “casado”. Sim, e os jovens que andam 
por aí, muitos em torno de mim? Sem rumo. É o que vejo.

Gurias se amarrando cedo, pegando o primeiro bermudão que lhes 
cruza o caminho, casamentos que não irão longe, sem bases que são. 
mas ai delas que não casem, ai...

mas o que me traz a esta charla, leitora, é a questão do norte existen-
cial, pessoas que não sabem o que querem ou que arrumam desculpas 
para não lutar pelo que querem. Costumo dizer em minhas palestras 
que não aceito desculpas, mais ainda as esfarrapadas, do tipo: minha 
cidade é pequena, meus pais são, ou eram, muito pobres, estudei pouco, 
nunca tive sorte... e por aí. mentiras deslavadas que as pessoas contam 
a si mesmas para não admitir suas covardias existenciais. e quando digo 
isso, lembro-me da frase de uma vendedora de cosméticos, uma cam-
peã de vendas.

Quando alguém dizia a ela que carregava muitos produtos na sacola 
e que ela não ia vender aquilo tudo, ela dizia: “Não coloco o “não” na 
minha sacola”! Que admirável! e quantos de nós vivemos colocando o 
“não” na sacola da nossa vida? São os perdedores contumazes, os in-
corrigíveis, os que nunca ouviram marcos 9:23 – “Se tu podes crer, tudo 
é possível ao que crê”. Não há desculpas, há medo, covardia e, sim, está 
bem, desculpas. Com medos e desculpas ninguém chega à Avenida Fe-
licidade.

CHATA
Hora do almoço. tenham os filhos a idade que tiverem, é nojento 

ouvir uma mãe dizer: - Filho, tu não vais comer tomate? – Filha, tu não 
puseste salada no teu prato! – Filho, como isto; - Filha, come aquilo... A 
“mãezinha” precisa entender que se os “filhinhos” quiserem comer, eles 
vão comer tudo e sozinhos, não vão deixar nada para ninguém. ela não 
precisa oferecer, basta que os filhos vejam – e eles veem – que a comida 
está sobre a mesa. Pronto. Que saco esse tipo de mãe enjoada que fica 
“sugerindo”, forçando, que os “dengosos” comam isso ou aquilo. Que 
saco! mulher chata!

CADEADOS
Há uma ponte em Paris onde os “apaixonados” vão deixar preso 

numa tela um cadeado fechado e um bilhete com juras de amor eterno 
entre eles e elas. Coitados. Primeiro, são crentes baratos. e depois, mais 
tarde, não vão saber onde está a chave para voltar correndo e abrir aque-
le cadeado... Vão querer outra vez a liberdade que um dia prenderam 
com cadeado. trouxas, supersticiosos. o melhor dos “cadeados” é amor, 
amor sem cadeados... o resto é prisão e prisão dá sono...

fALTA DIZEr
Analfabetos espalhados por todas as redações – e especialmente nas 

tevês, andam dizendo nas reportagens Jogos “Paralímpicos”. o que é 
isso? existem os Jogos Paraolímpicos, jamais Jogos Paralímpicos. Anal-
fabetos! o é que dá não haver chefias alfabetizadas e atentas para cobrar 
e corrigir, é o que dá...
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Evento foi organizado pelo Núcleo do Jovem Empreendedor

Objetivo do evento era informar e conscientizar a população sobre a 
carga tributária 

Principais impostos cobrados no Brasil 
 
federais: 
Imposto de renda (Ir) - Imposto sobre a renda de qualquer natureza
Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI)
Imposto sobre operações Financeiras (IoF)
Imposto territorial rural (Itr) - aplicado em propriedades rurais

Estaduais:
Imposto sobre Circulação de mercadorias e Serviços (ICmS)
Imposto sobre Propriedade de Veículos Automotores (IPVA)
Imposto de transmissão causa mortis e doação (ItCmd)

Municipais:
Imposto sobre a Propriedade Predial e territorial Urbana (IPtU)
Imposto sobre transmissão Inter Vivos de bens e Imóveis e de direi-
tos reais a eles relativos (ItbI)
Imposto Sobre Serviços (ISS)

ILAINE ROHDEN

Você sabe o que é imposto? Al-
guém já te perguntou isso ou você já 
se fez esta pergunta? Imposto é a im-
posição de um encargo financeiro cal-
culado mediante a aplicação de uma 
alíquota a uma base de cálculo, ou seja, 
é um valor pago por pessoas físicas e 
jurídicas referentes a produtos ou ser-
viços realizados.

Além disso, o mais interessante é 
que quase 45% dos brasileiros não sa-
bem que pagam impostos ao ir às com-
pras, conforme uma pesquisa realizada 
pela Fecomercio do rio de Janeiro/Ip-
sos. o levantamento apontou que o bra-
sileiro percebe bem mais a incidência 
de impostos municipais, como IPtU e 
taxas de lixo e iluminação, do que os tri-
butos indiretos, diluídos nas mercado-
rias. “o fato de 45% dos brasileiros não 
saberem que pagam impostos ao ir às 
compras, acredito que seja pela dificul-
dade de entender o sistema tributário, 
falta de conhecimento e também falta 
de interesse. Nós, brasileiros, reclama-
mos quando estamos numa conversa 
com amigos, mas nada fazemos para 
tentar mudar, ou sempre achamos que 
o outro é que deve fazer”, destaca o téc-
nico contábil Pio Genio turatti.

turati explica que o brasil tem uma 
das cargas tributárias mais elevadas do 
mundo, e que o valor arrecadado com 
impostos pelos governos municipal, es-
tadual e federal serve para custear gastos 
públicos com saúde, segurança, educa-
ção, transporte, cultura, pagamento de 
salários de funcionários públicos, entre 
outros. também é usado para investi-
mentos em obras públicas. “A utilização 
do dinheiro proveniente da arrecadação 
de impostos não é vinculada a gastos es-
pecíficos. o governo, com a aprovação 
do legislativo, é quem define os valores, 
através do orçamento”, pontua. 

Como forma de auxiliar o consumi-
dor e informá-lo sobre o imposto que é 
cobrado em cada produto ou serviço foi 
criada a lei 12.741 de 12/2012, que obri-
ga os estabelecimentos que efetuam a 
venda para o consumidor final a men-
cionar, nos documentos fiscais, os im-
postos incidentes sobre a venda. “Até 31 
de dezembro deste ano a fiscalização é 
apenas de orientação, conforme medi-

da provisória nº 649 de 05/06/2014, mas 
se a mesma não for votada até o dia 4 de 
outubro de 2014 esse prazo é antecipado 
para o dia 5 de outubro de 2014”, esclare-
ce o técnico contábil. 

Ainda conforme o profissional, a 
referida lei também menciona que o 
descumprimento sujeitará o infrator 
às sanções previstas no Capítulo VII 
do título I da Lei nº 8.078 de 11/09/90, 
como por exemplo, multas, suspensão 
da atividade e cassação da licença de 
funcionamento. “Considerando a difi-
culdade em realizar os ajustes necessá-
rios para pôr em prática a determinação 
da lei, foi editada a mP 649, que mencio-
na que as sanções somente começarão a 
vigorar a partir de 2015”, justifica. Segun-
do ele, o órgão fiscalizado do cumpri-
mento desta lei é o é o Procon. 

 
Produtos essenciais são 

os menos tributados 
A pesquisa ainda aponta que nove 

entre 10 pessoas acreditam que alimen-
tos, conta de luz e vestuário são os produ-
tos e serviços com mais tributos, quando 
na verdade não são. mas como esses itens 
são considerados essenciais para prati-
camente toda a população, a percepção 
do imposto acaba sendo maior. 

Segundo dados do Instituto brasi-
leiro de Planejamento tributário (IbPt), 
o percentual embutido nos alimentos 
industrializados, por exemplo, varia de 
16% a 40%. A quantidade de tributos so-
bre a conta de luz chega a 48% e os itens 
de vestuário têm incidência entre 31% a 
58%.

Conforme a pesquisa, os alimentos 
mais essenciais ao consumo tendem a 
ser mais desonerados. Um saco de arroz 
com preço de r$ 5,00 terá r$ 0,85 desti-
nados aos cofres públicos, ou seja, 17%. 
Já um frasco de mostarda, mais dispen-
sável no prato do brasileiro, tem inci-
dência de 40% sobre o preço pago pelo 
consumidor.

outros exemplos são as bebidas al-
coólicas, cigarros e produtos eletrônicos, 
que são os que mais encarecem por seu 
caráter supérfluo. Uma garrafa de vodca 
vendida a r$ 20 no brasil poderia custar 
r$ 4, não fossem os 81% de impostos 
que incidem sobre o produto. Um maço 
de cigarros de r$ 8 tem r$ 6,4 pagos só 
em tributos.

Feirão do Imposto é 
realizado em Maravilha 

Com o principal objetivo de informar 
e conscientizar a população sobre a car-
ga tributária do país, o Núcleo do Jovem 
empreendedor, abrigado pela CdL/
Associação empresarial de maravilha, 
promoveu no sábado (13) mais uma 
edição do Feirão do Imposto. em Santa 
Catarina, de acordo com o Conselho es-
tadual Jovem empreendedor de Santa 
Catarina (Cejesc), a ação ocorreu em 22 
municípios. Na ocasião, foram coletadas 
assinaturas para o movimento brasil efi-
ciente (mbe), que visa a simplificação e 
redução tributária, além da eficiência na 
gestão dos recursos. 

Neste ano o núcleo de maravilha 
promoveu uma mateada sem imposto 
na Praça Padre José bunse, onde foram 
comercializados 600kg de erva-ma-
te com imposto reduzido. A iniciativa 
contou com o apoio da ervateira bo-
queirão e de dez mercados associados 
à CdL/Associação empresarial: Super-
mercado dallas, Iguatemi Alimentos, 
mercado Altas Horas, maravilha Ali-
mentos, mercado Piccoli, Supermer-
cado do Lar, Alimentos Vitória, Super 
Auriverde, tarumã Alimentos e Super 
Sertão Alimentos.

o nucleado e coordenador da ação, 
mozer matheus de oliveira, agradeceu a 
todos os parceiros, nucleados e ao públi-
co que prestigiou o evento. “o evento foi 
maravilhoso, tivemos a oportunidade de 
informar as pessoas sobre a alta carga de 
impostos sobre vários produtos. Além 
da erva-mate e da água gratuita ofereci-
da pela boqueirão, comercializamos pi-
pocas e os vales para a aquisição de erva 
no valor de r$ 6”, avalia.

Junto ao Feirão do Imposto, alunos 
das escolas participantes da 6ª Ginca-
na Cidade das Crianças – a ser realiza-
da pelo núcleo no dia 12 de outubro 
– desenvolveram uma das atividades 
propostas. Cada equipe repassou infor-
mações ao público sobre dois tipos de 
impostos, além de recolher assinaturas 
para o mbe.

Voluntários da Ser Aurora e da 
Fundação Aury Luiz bodanese tam-
bém promoveram o Pedágio do brin-
quedo no local e distribuíram mudas 
de árvores em alusão ao dia da Árvore, 
comemorado amanhã (21).

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder 
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É feliz quem sonha, mas só tem sucesso quem se dispõe a 
pagar o preço para transformar seu sonho em realidade”

SILVIO SANTOS

EMPRESAS AMPLIAM BENEFÍCIOS PARA 
RETER FUNCIONáRIOS COM FILHOS

benefícios que vão além da licença-maternidade e do 
auxílio-creche para reter funcionários que têm filhos já 
são realidade em algumas companhias de grande porte 

no brasil, conforme matéria da Agência o Globo. As 
vantagens vão de berçários próprios, que funcionam 

durante o expediente, passando por horário flexível e 
até bonificações financeiras para cada filho que nasce. 

Pesquisa recente feita pelo Insper mostra que essa 
postura das empresas faz sentido, pois para 90% dos 

entrevistados, os benefícios não financeiros são os que 
mantêm os funcionários na companhia ou levam um 

empregado a considerar uma oferta de emprego em 
outra empresa. berçários que funcionam dentro das 

empresas no mesmo horário do expediente das mães 
são prática na Natura, Unilever e Avon. A americana 

Ibm tem um grupo de professores disponíveis 24 horas 
por dia para tirar dúvidas escolares dos filhos de seus 
empregados. o Grupo boticário reembolsa os gastos 

dos funcionários com educação infantil. benefícios 
inusitados, como o do Laboratório Sabin, que gratifica os 
funcionários com um salário mínimo a cada nascimento, 

são esforços das empresas para não perderem as 
funcionárias que querem ser mães e trabalhar.

SIMPóSIO DE AVICULTURA EM 
BALNEáRIO CAMBORIú

Segundo maior produtor de aves do brasil, Santa 
Catarina tem participação relevante na produção de 

frangos e no valor das exportações do país, sendo 
responsável pela produção de 18,25% do que é 

produzido no país, e por 28,3% do valor exportado no 
brasil. Gestores, especialistas do setor e representantes 

de empresas patrocinadoras e apoiadoras reuniram-
se nesta semana no Simpósio técnico de Incubação, 

matrizes de Corte e Nutrição, promovido pela Associação 
Catarinense de Avicultura (ACAV). “A razão deste 
evento é proporcionar aos participantes assuntos 

técnicos para o aperfeiçoamento do setor através de 
palestras que enfocam os principais temas da atualidade 

avícola do brasil e do mundo, proporcionando difusão 
tecnológica, integração setorial e formulação de políticas 

segmentadas”, destacou o coordenador geral bento 
Zanoni. Para o presidente da Associação Catarinense 
de Avicultura (ACAV), Luiz Adalberto Stabile benício, 

a avicultura não se restringe às grandes empresas, 
mas sim ao leque de empreendimentos que está 

coligado, trazendo avanços a favor do desenvolvimento 
de toda a cadeia produtiva. “Quando organizamos 
esses eventos técnicos, temos que avaliar o quanto 

conseguimos evoluir, trazendo benefícios como, por 
exemplo, a significativa redução do custo na gôndola 

do consumidor: somente nos últimos 25 anos, o preço 
do frango reduziu 75% para o consumidor brasileiro”.

CONFIANÇA NA 
ECONOMIA EM BAIXA

A confiança do empresário caiu 7,7 pontos em comparação a setembro de 2013, 
ficando em 46,5 pontos, segundo informou, nesta terça-feira (16), a Confederação 
Nacional da Indústria (CNI). A pesquisa foi feita entre 1º e 10 de setembro, com 
2.844 empresas de todo o país, das quais 1.059 são de pequeno porte, 1.074 são 
médias e 711 são de grande porte. de acordo com a entidade, a falta de confiança já 
perdura por seis meses seguidos e não depende do tamanho da empresa. o índice 
permaneceu no menor patamar da série histórica, iniciada em 1999. os indicadores 
da pesquisa variam de 0 a 100 pontos. Na avaliação da CNI, o levantamento mostra 
que a falta de confiança é generalizada em todos os portes de empresas. Nas pe-
quenas, o Icei foi 46,7 pontos, nas médias ficou em 45,4 pontos e, nas grandes, em 
47 pontos. 

RAzõES DA QUEDA DA ECONOMIA
os dados do IbGe mostraram que o investimento no brasil caiu 5,3% 
no segundo trimestre em comparação com os três meses anteriores. 
É o pior número desse indicador desde princípios de 2009. Um dos 
motivos disso talvez se deva à Copa do mundo de Futebol, devido aos 
feriados nos dias de jogos. Para rodrigo Ventura, mentor universitário 
no Insper, São Paulo, e vice-presidente de vendas no brasil e na China 
da empresa de software Sistran, há causas internacionais e domésticas 
para o recuo da economia brasileira. entre elas, o especialista em 
mercados emergentes cita a diminuição do crescimento chinês 
(principal parceiro econômico do brasil), a política monetária menos 
expansionista dos eUA (segundo maior parceiro comercial do brasil) e 
o default da Argentina com desdobramentos por toda a América Latina. 
do ponto de vista interno, Ventura culpa a política macroeconômica 
tortuosa do governo, que permitiu à inflação superar a meta de 6,5%.

RECICLAGEM – 
IMPOSTOS PREJUDICAM 
COMPETITIVIDADE DO SETOR
A sucata reaproveitada – como latas de 
cerveja, ferro derretido para fazer aço –, recebe 
reincidência de carga tributária, ou seja, 
impostos são cobrados sobre esses materiais 
outra vez, como se fossem matéria-prima 
original. Uma das bandeiras do setor industrial 
é acabar com a bitributação para aumentar a 
competitividade dos reciclados, que ficaria mais 
atraente para novos empreendedores. de acordo 
com estudo feito pela Confederação Nacional 
da Indústria (CNI), sobre os reciclados há 
reincidência tributária de r$ 2,6 bilhões ao ano, 
sendo o ICmS o que pesa mais: r$ 1,38 bilhão, 
53% do total do custo com a dupla tributação. 

BRASILEIRO É O QUE POUPA 
MENOS PARA EDUCAR 
FILHOS, E SE ARREPENDE...
Conforme Luiz Guilherme Gerbelli, do jornal 
o estado de S. Paulo para a revista exame, os 
pais brasileiros são os que menos poupam para 
a educação dos filhos. A pesquisa foi realizada 
com 4.592 pessoas. As entrevistas on-line foram 
realizadas em dezembro de 2013 e janeiro de 
2014, com pais que têm pelo menos um filho 
com menos de 23 anos. Um levantamento 
global do banco HSbC realizado em 15 países 
apontou que apenas 42% dos entrevistados do 
brasil economizam dinheiro para os estudos 
dos filhos. o resultado brasileiro ficou bem 
abaixo da média global, que é de 64%. em países 
asiáticos, onde a cultura da poupança é maior, 
a economia para a educação dos filhos chega a 
85% na malásia, 81% na China, 81% em Hong 
Kong e 80% em Cingapura. o grande fator que 
explica a baixa poupança dos brasileiros para a 
educação é a falta da cultura do planejamento 
de investimentos para o longo prazo. Sem uma 
poupança expressiva, a maioria dos pais (71%) 
afirma ter a renda atual como principal fonte 
para pagar os estudos. Pelo levantamento, 39% 
dos entrevistados no País lamentam não terem 
guardado recursos suficientes. Na sequência, 
apareceram a Índia (34%) e a China (30%). A 
média global para esse indicador foi de 22%.

MERLO PREMIA PúBLICO COM PALESTRAS
o colega contador, excelente professor e mestre roberto Aurélio merlo, que 

motivou e motiva a classe contábil, ministrou, na noite de terça-feira, palestra 
na Semana Acadêmica de Administração da Unoesc – Campus de Chapecó, com 

o tema “Controladoria na moderna gestão empresarial”. No dia 24 estará em 
São João do oeste em palestra para a Associação Comercial e Industrial. No dia 

30 presenteará os acadêmicos da Udesc de Ibirama com o tema “Alternativas, 
perspectivas e as novas oportunidades para o profissional da contabilidade”. 
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Auto Mais corretora de Seguros Ltda.

de propriedade de marli Salete Zatt Kuhn, a 
Auto mais Corretora de Seguros Ltda. ini-
ciou suas atividades no dia 2 de maio de 
2011, na Avenida Anita Garibaldi, 682, sala 

03. de acordo com marli, no início o atendimento era 
realizado apenas por ela e uma secretária. “Comecei as 
visitas de divulgação da corretora junto com a prospec-
ção de negócios, onde a corretora foi sendo conhecida 
e ganhando clientes”, comenta. 

No início deste mês, mais precisamente no dia 2, 
a corretora mudou para o novo endereço, na Avenida 
Anita Garibaldi, 670, Centro, para atender com mais 
conforto e qualidade os clientes.

Jornal O Líder – Como surgiu a ideia de criar 
uma empresa neste ramo? Quem foram os precur-
sores? 

Comecei a vender seguros no antigo banco me-
ridional. trabalhei por 13 anos numa corretora de 
seguros. A ideia surgiu por solicitação de amigos, que 
sugeriram que abrisse minha corretora, pois tinha um 
conhecimento grande no ramo. maravilha está cres-
cendo, e com a economia favorecendo, veículos e resi-
dências novas estão sendo adquiridos, onde a compra 
do seguro passa a ser uma necessidade. então a possi-
bilidade de uma nova corretora tinha sentido. 

Jornal O Líder – Na trajetória da empresa, quais 
foram as principais inovações? 

desde o princípio minha principal preocupação é 
o excelente atendimento ao cliente. A corretora sem-
pre oferece o melhor plano de seguro, sempre verifi-
cando a necessidade do cliente. desde a contratação 
junto com o seguro auto do seguro carta verde, assis-
tência 24 horas com Km livre ou carro reserva por mais 
tempo, coberturas maiores para quem viaja muito, e 
plano menor para carros que circulam só na cidade. 

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo e quais pro-

dutos a empresa oferece? 
meu publico é variado. tenho grandes empresas e 

aquele cliente que tem o seguro de sua residência ou 
único veículo. Atuamos no ramo de seguros de auto, 
residência, empresarial, vida individual e vida em gru-
po. Além disso, tenho captado negócios nos ramos de 
risco de engenharia, responsabilidade civil, seguro-
fiança, seguro-garantia, seguros deter e ANtt, entre 
outros. 

 
Jornal O Líder – Qual é a maior dificuldade neste 

ramo?  
A conscientização da importância do seguro. o 

benefício que o segurado tem na perda total do seu 

veículo ou seu imóvel só é sentido quando o sinistro 
ocorre. muitos amigos perderam seu automóvel num 
acidente sem seguro, com parcelas de financiamento e 
com danos a terceiros. mas no mercado atual a compra 
do seguro já é uma necessidade, o que facilita a nego-
ciação. 

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da empresa?
Poder atender aos clientes sempre com mais ética, 

qualidade e credibilidade, ser conhecida como uma 
corretora de confiança e ter o seguro dentro das em-
presas e família como um investimento necessário.

Jornal O Líder – Qual é o diferencial da empresa?
Procuro sempre fazer o melhor seguro, com as me-

lhores coberturas e seguradoras. tenho, junto com a 
apólice de seguro, disponibilizado o meu celular, para 
qualquer emergência. o segurado pode me localizar 
para atendê-lo nas horas mais difíceis, isso é funda-
mental, pois a assistência 24 horas é rápida e eficiente, 
mas a ajuda do corretor pode facilitar o atendimento.

 
Jornal O Líder – O que falta para melhorar ainda 

mais os negócios?
Aumentar minha equipe de vendas para buscar 

novos clientes e novas alternativas de seguro. Agora, 
no novo endereço, já somos uma equipe com três co-
laboradores.

 
Jornal O Líder – Quais os planos que a empresa 

tem?
Hoje a corretora tem o sorteio anual de cinco se-

guros de vida individuais para seus clientes. Pretendo 
ampliar os sorteios, talvez com seguros residenciais e 
auto, ou com brindes para os clientes.

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, qual o segre-

do para o sucesso?
o que escuto sempre dos meus clientes: a confian-

ça que a corretora transmite. A credibilidade, a ética e 
atendimento é o foco principal dos colaboradores da 
corretora.

Jornal O Líder – Algo mais que gostaria de desta-
car sobre a sua empresa?

Aquilo que se faz com amor e motivação sempre 
levará a atingir as metas propostas. Gostaria de difun-
dir mais para meus clientes a necessidade do seguro de 
vida. Hoje as seguradoras oferecem planos de acordo 
com as necessidades de cada empresa ou indivíduo. 
Um dos seguros que gosto de oferecer é o seguro de 
vida com a garantia de doenças graves, que cobre as 
doenças de câncer, AVC e infarto, entre outras.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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Caros leitores do sexo masculino: não deixem de 
analisar este questionário, tendo em vista a grande 
quantidade de homens que vêm atravessando por pro-
blemas em suas relações sexuais. Nos dias atuais a dis-
função erétil está tornando-se um problema de todas 
as idades, merecendo uma atenção especial e trata-
mento diferenciado. Veja como você se enquadra neste 
questionário, simples, mas de grande valia. 

Nas últimas 4 semanas...

1 - Com que frequência você foi capaz de ter ereção 
durante uma atividade sexual?
 não tive atividade sexual  (0 ponto)
 quase sempre ou sempre  (5 pontos)

 a maioria das vezes (muito mais que a metade)      (4 
pontos)
 algumas vezes (cerca de metade das vezes)      (3 pon-
tos)
 poucas vezes (muito menos da metade)       (2 pontos)
quase nunca ou nunca   (1 ponto)

2 - Quando você teve ereções com estimulação sexu-
al, com que frequência suas ereções permaneceram 
suficientes para a penetração?
 não tive atividade sexual       (0 ponto)
 quase sempre ou sempre      (5 pontos)
 a maioria das vezes (muito mais que a metade)    (4 
pontos)
 algumas vezes (cerca de metade das vezes)    (3 pontos)

 poucas vezes (muito menos da metade)     
(2 pontos)
 quase nunca ou nunca     (1 ponto)

3 - Quando você tentou ter relação sexu-
al, com que frequência suas ereções per-
maneceram suficientes para penetração?
 não tive atividade sexual       (0 ponto)
 quase sempre ou sempre      (5 pontos)
 a maioria das vezes (muito mais que a me-
tade)     (4 pontos)
 algumas vezes (cerca de metade das vezes)      
(3 pontos)
 poucas vezes (muito menos da metade)      
(2 pontos)
 quase nunca ou nunca  (1 ponto)

4 - Durante a relação sexual, com que fre-

quência você foi capaz de manter sua ereção depois 
de ter penetrado na sua parceira?
 não tive atividade sexual     (0 ponto)
 quase sempre ou sempre    (5 pontos)
 a maioria das vezes (muito mais que a metade)  (4 pon-
tos)
 algumas vezes (cerca de metade das vezes)     (3 pontos)
 poucas vezes (muito menos da metade)   (2 pontos)
 quase nunca ou nunca     (1 ponto)

5 - Durante a relação sexual, o quanto foi difícil para 
você manter sua ereção até conseguir terminar a re-
lação sexual?
 não tentei ter relação sexual    (0 ponto)
 extremamente difícil    (1 ponto)
 muito difícil     (2 pontos)
 difícil (3 pontos)
 pouco difícil     (4 pontos)
 não tive dificuldade   (5 pontos)

6 - Como você considera sua confiança em conseguir 
ter e manter uma ereção?
 total confiança    (5 pontos)
 muita confiança    (4 pontos)
 moderada confiança  (3 pontos)
 baixa confiança     (2 pontos)
 muito baixa confiança   (1 ponto)

RESULTADO:
25 pontos: Ausência de disfunção erétil 
17 a 24 pontos: disfunção erétil leve
10 a 16 pontos: disfunção erétil moderada
10 pontos: disfunção erétil grave

 E-mail: redação@jornalolider.com.br
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

Questionário de avaliação 
de disfunção erétil

Divulgação
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Conforme relatório 
do Detran, há 
mais de 17 mil 
veículos na Cidade 
das Crianças. 
A estimativa de 
circulação é de 
aproximadamente 
500 mil veículos por 
semana 

Estacionamento ainda 
é o vilão de Maravilha 

Dia NacioNal Do TrâNsiTo 

Problemas no trânsito:

RENATA MATTIA 

o dia Nacional do trânsito – co-
memorado em 25 de setembro - 
foi instituído quando da criação 
do Código de trânsito brasileiro, 

em setembro de 1997, e tem como principal 
objetivo a realização de eventos de conscien-
tização em relação ao trânsito. em maravilha 
ações de conscientização também serão rea-
lizadas para lembrar a data. Na quinta-feira 
(18) iniciou a Semana Nacional do trânsito. 

de acordo com o diretor de trânsito, Valde-
mir Andretta, o departamento está engajado 
na Semana e na década mundial de Ações 
para a Segurança no trânsito – 2011/2020. 
“o objetivo desses atos é conscientizar a so-
ciedade para que valorize a vida e respeite o 
próximo, por meio de posturas e atitudes que 
garantam o direito de ir e vir do cidadão”, ex-
plica o diretor.

Hoje (20) o departamento de trânsi-
to – ortrama, em parceria com o Conseg, 
polícias militar e Civil, Leo Clube, Clubes 

de Lions maravilha e maravilha oeste, au-
toescolas maravilha, SA e entre rios, rea-
lizará trabalho de educação e conscienti-
zação nas principais ruas e avenidas do 
município, alertando pedestres, ciclistas, 
motociclistas e condutores sobre a impor-
tância de respeitar a sinalização e ao próxi-
mo no trânsito, a partir das 9h. “Além disso, 
em parceria com as três autoescolas, serão 
ministradas palestras nas escolas do muni-
cípio sobre os temas destacados durante a 
Semana”, frisa o diretor. 

Avaliação do trânsito de Maravilha 
“Com a quantidade de veículos que circulam de Maravilha e também considerando as melhorias que ainda serão feitas, por exemplo, o 
asfaltamento de algumas ruas, concluímos que o trânsito flui normalmente”, Valdemir Andretta

de uns tempos para cá o trânsito em mara-
vilha deixou de ser aquela calmaria de cidade 
pequena. Hoje a Cidade das Crianças tem apro-
ximadamente 25 mil habitantes e possui mais de 
17 mil carros emplacados no município. Com este 
aumento significativo de veículos e deficiência 
na infraestrutura de algumas ruas, são inevitáveis 
alguns problemas, como congestionamento em 
dias de chuva e horário de pico, falta de estaciona-
mento e eventuais acidentes de trânsito. “Apenas 
dos problemas pontuais, podemos destacar que 

o trânsito de maravilha flui normalmente. o que 
mais prejudica esta fluidez são os horários de pico 
– principalmente nas entradas e saídas dos colé-
gios e quando chove”, destaca o diretor de trânsito.

Para Andretta, a avaliação do departamento 
de trânsito com relação ao número de veículos 
que circula por maravilha, comparado ao número 
de acidentes, é positiva. “Falando da fluidez dos 
veículos, podemos nos considerar satisfeitos. o 
verdadeiro problema de maravilha são os estacio-
namentos – ou a falta deles”, avalia. 

Diretor de Trânsito, Valdemir Andretta, 
afirma que o grande problema no trânsito 
de Maravilha é a falta de estacionamento 

Renata Mattia/ O Líder

ALTERNATIVAS DE ESTACIONAMENTO 
 SuPEr AurIVErDE ADErIu à cAMPANHA 

E rESSALTA oS BENEfícIoS Um assunto que já pautou várias matérias no jornal 
o Líder foi o estacionamento – ou a falta dele - nas prin-
cipais ruas e avenidas de maravilha. estudos indicam 
que maravilha ainda não tem a viabilidade de implan-
tação de um estacionamento rotativo. Pensando em 
melhorar estas condições para a população, clientes e 
colaboradores, empresas maravilhenses estão aderin-
do a um projeto que traz ao município alternativas de 
estacionamento. “estamos iniciando a implantação de 
um projeto na Cidade das Crianças para os empresá-
rios que possuam nas proximidades da empresa terre-
nos baldios, que estabeleçam um termo com a prefei-
tura, em conjunto com a Associação empresarial, para 
fazer a ocupação do solo através desta parceria, para 
que veículos possam estacionar nestes locais. o proje-
to não prevê que estes estacionamentos sejam vincula-
dos à população em geral, mas aos colaboradores das 
empresas e aos próprios empresários. esta é uma das 
alternativas que acreditamos amenizar a falta de esta-
cionamento”, explica o diretor. 

Estacionamento é o principal problema no 
trânsito de Maravilha 

Arquivo/O Líder

Existem terrenos 
baldios no centro 

da cidade que, 
se bem ajeitados, 
cabem até 100 
veículos. Esses 

carros liberariam 
o estacionamento 

no entorno de 
quatro quadras”, 

afirma Andretta

A equipe de redação do Jornal o Líder entrou em contato com o 
gestor na área de supermercados da Cooperativa regional Auriverde, 
Vanderlei Nicola, que ressaltou os benefícios de aderir à campanha. 
“observando a necessidade de melhorar o estacionamento para o 
Super Auriverde e para os demais comércios das proximidades, entra-
mos em contato com a direção da cooperativa, a qual nos proporcio-
nou a oportunidade de alugar um terreno em frente ao Super Auriver-
de. Com isso estaremos oportunizando aos mais de 20 colaboradores 
e aos nossos clientes um local ainda mais amplo de estacionamento”, 
afirmou Nicola.

o gestor também ressaltou que os colaboradores deixaram de es-
tacionar seus carros nas ruas. “muitas vezes esses carros ocupavam va-
gas em frente a outros estabelecimentos, dificultando o acesso”, disse.

“o estacionamento estará disponível durante o horário de funcio-
namento do Super Auriverde. estamos felizes em poder auxiliar as me-
lhorias no estacionamento de maravilha e esperamos que, baseados 
em nossos modelos, mais empresas façam isso. É beneficiar o comér-
cio, os colaboradores e os clientes”, frisou. 
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Implantação do Estudo de Trânsito não tem prazo para início 

Participe da campanha: Dia Mundial sem Carro

Estudo técnico está pronto desde 2013, mas para que o mesmo seja executado, há a necessidade de mudanças radicais 

Segunda-feira (22) comemora-se o Dia Mundial sem Carro. A proposta que nasceu na França tem como objetivo 
sensibilizar a população sobre os benefícios da mobilidade urbana

o estudo técnico para melhorias 
no trânsito de maravilha foi apresen-
tado à população e aos empresários de 
maravilha no final de 2013. Na época 
os engenheiros ressaltaram que todas 
as mudanças tinham como principal 
objetivo pensar no trânsito de mara-
vilha para o futuro. “As mudanças são 
radicais. mudariam a rotina de muitos 
maravilhenses. mas todo este estudo 
vem com o objetivo de sanar, em lon-
go prazo, os problemas com o trânsito 
e falta de estacionamento em maravi-
lha”, frisa o diretor de trânsito. 

Para Andretta, hoje o principal 
empecilho para que a obra saia do pa-
pel é a parte financeira. “Com o estudo 
técnico, o que precisamos fazer, junta-
mente com a administração pública, 
é tirar o projeto do papel e colocá-lo 
em prática. Primeiramente é neces-
sário que todos saibam que o trânsito 
não pode ser mudado de um dia para 
o outro, certamente as mudanças ini-
ciarão as poucos, até que possamos 
ter 100% do projeto implantado”, disse.

Praticamente 50% do trânsito de 
maravilha era diferente quando o es-

tudo foi efetivamente implantado. “o 
custo para essa mudança é elevado, 
afinal não adianta iniciarmos algumas 
modificações que o estudo propõe, 
pois para a sua finalização o inves-
timento é alto. estamos buscando 
alternativas para arrecadar este di-
nheiro, através de projetos que serão 
encaminhados para os entes federati-
vos. Somente tendo a certeza dos va-
lores que virão para os investimentos 
é que daremos início às mudanças 
propostas. Não queremos deixar a 
obra no meio do caminho. Queremos 

iniciá-la e finalizá-la com segurança”, 
explicou. 

Conforme o diretor, em 2015 os 
planos do departamento de trânsito, 
juntamente com o Poder Público, é 
de se iniciar as primeiras mudanças 
na Avenida maravilha. “Iniciaremos 
pela entrada de maravilha e aos pou-
cos subiremos para as ruas do centro. 
estão previstas também as constru-
ções das ciclovias e ciclofaixas, tudo 
como prevê o estudo”, salientou. 

outra preocupação do diretor 
de trânsito com relação à implan-

tação do estudo técnico é o projeto 
do saneamento básico. “temos este 
projeto em andamento em nosso 
município e necessitamos de uma 
precaução com relação a isso, porque 
se realizarmos todas as reformas ne-
cessárias, e logo após ser implantado 
o saneamento básico, toda estrutura 
feita será destruída, e teremos que 
refazer. este é mais um motivo pelo 
qual estamos aguardando as defi-
nições por parte do executivo. Não 
queremos ter o transtorno e os custos 
dobrados”, explicou. 

PONTOS CRÍTICOS SERÃO PRIORIzADOS

“Quando falamos críticos, é aonde o trânsito não flui normalmente”, res-
saltou Andretta. os acidentes nestes pontos diminuíram significativamente 
após a chegada das novas policiais. “os trabalhos ostensivos das policiais nos 
trouxe números positivos, principalmente no quesito da diminuição dos aci-
dentes nas ruas do município”, afirmou. de acordo com o setor de trânsito, 
hoje os pontos críticos do município são: no semáforo da escola de educação 
básica João XXIII; no entroncamento das avenidas Sete de Setembro e Arau-
cária; na Avenida Sul brasil com a rua duque de Caxias, nas proximidades da 
Caixa econômica Federal; nas proximidades da escola de educação básica 
Nossa Senhora da Salete. “esses pontos serão os primeiros a receber as mu-
danças necessárias”, afirmou. 

Arquivo/O Líder

Um dos pontos críticos é nas proximidades da Escola de Educação Básica 
Nossa Senhora da Salete

Abaixo-assinado pede redução da 
mão-única da Avenida Sul Brasil
Andretta afirma que reduzir a mão-única é retroceder o trânsito de Maravilha

“recebemos o abaixo-assinado 
feito pelos empresários maravilhenses. 
de certa forma, entendemos as reivin-
dicações, porém o nosso posiciona-
mento é que não iremos, de nenhuma 
forma, reduzir a mão-única da Avenida 
Sul brasil”, informou Andretta.

Conforme o diretor, esta posição 

foi tomada por base no que consta do 
estudo técnico, e após conversas feitas 
com o Conseg e Polícia militar de ma-
ravilha. “Ao reduzirmos a mão-única 
estaremos retrocedendo no processo 
de melhorias no trânsito. então, a re-
dução é inviável e não irá acontecer”, 
frisou. 

Veja as estatísticas dos veículos 
em Maravilha – dados obtidos atra-
vés do Detran de Santa Catarina 

Automóveis: 9.047
Caminhão: 784
Caminhão trator: 417
Caminhonete: 1.169
Camioneta: 713
Ciclomotor: 24
micro-ônibus: 42

motocicleta: 2.632
motoneta: 1.358
motor casa: 3
Ônibus: 70
reboque: 269
Semirreboque: 693 
Side-car: 1 
trator de rodas: 1
trator misto: 1
triciclo: 6
Utilitário: 81 

A história do dia mundial sem 
Carro (dmSC) começou na Fran-
ça, em 22 de setembro de 1997. em 
2000 a União europeia instituiu a 
Jornada Internacional “Na Cidade, 
sem meu Carro”, reunindo 760 ci-
dades. No ano seguinte foram 1.683 
cidades participantes. encorajados 
pelo êxito da iniciativa do dia euro-
peu sem Carro, a comissão organi-

zadora lançou, em 2002, a Semana 
europeia da mobilidade.

No brasil a iniciativa começou 
em 2001, envolvendo 11 cidades: 
Porto Alegre, Caxias do Sul e Pelotas 
(rS); Piracicaba (SP); Vitória (eS); 
belém (PA); Cuiabá (mt), Goiânia 
(Go); belo Horizonte (mG); Join-
ville (SC); e São Luís (mA). em São 
Paulo a iniciativa é realizada desde 

2005.
A cada ano que passa mais e 

mais pessoas, entidades da socieda-
de civil e governantes veem no dia 
mundial sem Carro uma oportuni-
dade para sensibilizar e mobilizar a 
comunidade em torno das questões 
relacionadas à mobilidade urbana, 
como saúde, qualidade de vida, po-
luição, orçamento e acidentes.

 DEIXAR CARRO NA GARAGEM MELHORA BEM-ESTAR, DIz ESTUDO

Um estudo britânico diz que caminhar, pedalar ou até tomar condução para o trabalho é melhor 
para o bem-estar do que dirigir.

A pesquisa das universidades de east Anglia (UeA) e York observou 18 mil pessoas durante uma 
década. A conclusão dos especialistas é que deixar o carro na garagem pode ter um impacto profundo 
na qualidade de vida. Além dos óbvios efeitos na saúde, o estudo destaca os efeitos psicológicos da 
troca de meio de transporte.

os cientistas da escola médica da UeA e do Centro para economia Sanitária da Universidade de 
York monitoraram níveis de inutilidade, infelicidade, insônia e incapacidade de resolver problemas 
dos participantes.

eles também levaram em conta outros fatores que afetam o bem-estar, como renda, filhos, mu-
danças de casa ou trabalho ou relacionamentos.

MAIS CONTENTES 

No grupo de 18 mil, 73% usavam carros para ir ao 
trabalho, 13% caminhavam e 3% pedalavam. Cerca de 
11% adotavam o transporte público. Aqueles que tinham 
viagens mais ativas apresentaram níveis de bem-estar 
maiores do que os que dirigiam ou tomavam condução.

Ao analisar os níveis de bem-estar de um pequeno 
grupo que trocou o carro ou o ônibus por bicicleta ou ca-
minhada, os pesquisadores descobriram que este ficou 
mais contente.

“A nossa pesquisa mostra que quanto mais tempo as 
pessoas passam dentro de carros, pior para o bem-estar 
psicológico. Correspondentemente, elas se sentem me-
lhor quando fazem uma caminhada mais longa para o 
trabalho”, afirmou o coordenador da pesquisa, Adam 
martin, da UeA.

martin disse ainda ter ficado surpreso com o fato 
de que as pessoas que trocaram carro por condução 
também se sentirem melhor. “Você poderia pensar que 
problemas no transporte público ou multidões causam 
bastante estresse. mas ônibus e trens também propor-
cionam oportunidades de conversa, leitura, e normal-
mente as pessoas caminham para o ponto de ônibus ou 
estação de trem”, afirmou martin.

50% DOS MARAVILHENSES VÃO 
TRABALHAR DE CARRO

o jornal o Líder queria saber, durante a semana, qual é 
o meio de transporte que os maravilhenses utilizam para ir 
para os seus trabalhos. das mais de 60 participações na nos-
sa interativa no site WH3.com.br, 50% respondeu que costu-
ma se deslocar de casa para o trabalho de carro. Confira as 
demais respostas: 
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ARTES 

evento reuniu grande público no Centro Sociocultural de maravilha

exposição, apresentações e oficinas 
movimentam a expoarte 

ILAINE ROHDEN

Com o objetivo de abrir espaço 
para artistas de todas as áreas da 
região, foi realizada, no sábado (13) 
pela Sonhadora Produções Artísti-
cas e Culturais, e apoiada pelo de-
partamento de Cultura, a exposição 
de Artes Plásticas e Visuais de mara-
vilha (expoarte).

o evento foi realizado no Centro 
Sociocultural e iniciou ainda pela 

manhã, com a realização de oficinas 
que envolveram aproximadamente 
50 pessoas. durante todo o dia qua-
tro artistas expuseram suas obras de 
arte no local, sendo eles Pamela An-
dressa rodrigues, Herrison ranzi, 
diogo Silva e marcos Horst. 

durante a tarde foram realiza-
das diversas apresentações artísti-
cas e musicais, que envolveram cer-
ca de 100 pessoas, além de grande 
público que prestigiou. Na ocasião 

apresentaram danças o Grupo de 
danças da Secretaria de esportes 
e o Volkstanzgruppe Wunderbar, 
do Centro Cultural 25 de Julho. Já o 
departamento de Cultura e o Coral 
esperança, do Serviço de Convi-
vência e Fortalecimento de Vín-
culos, realizaram apresentações 
musicais. 

o valor da entrada era r$ 5,00 
ou um quilo de alimento não pere-
cível, que serão doados para famí-

lias carentes cadastradas no CrAS 
de maravilha.

o idealizador e coordenador 
geral do evento, Fernando bram-
billa, destaca que as apresentações 
artísticas e exposição serviram para 
mostrar a cultura e arte da região. 
“Agradecemos as pessoas que pres-
tigiaram a exposição. Nem todos 
gostam de arte, mas os que pude-
ram participar com certeza ficaram 
satisfeitos com o que viram”, frisa. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Oficinas foram realizadas por aproximadamente 50 pessoas Quatro artistas expuseram suas obras durante a Expoarte 

Apresentações artísticas e musicais atraíram o público Muitas pessoas assistiram as apresentações na exposição

Obra foi pintada por alunos 
durante oficina 

Fernando Brambilla foi o 
idealizador do evento



 -  MARAVILHA  -  S C, 20  de Setembro de 2014

Geral
a/17

por Deny Alfano
denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br

Homenagem ao ex-patrão Luis Fernando Ávila Pereira, popular 
boqueirão, Jantar Fandango e missa crioula marcam as festividades 

Semana Farroupilha é lembrada 
pelo CtG Juca ruivo de maravilha 

Comunidade Sagrada Família do bairro Floresta 
realiza missa crioula 

TRADICIONALISMO

Festa do padroeiro 

ISABEL MüLLER

Para evidenciar a cultura gaúcha 
presente em maravilha, o Centro de tra-
dições Gaúchas (CtG) Juca ruivo desen-
volveu extensa programação para a Se-
mana Farroupilha, que traz o verdadeiro 
sentido do tradicionalismo.

As atividades iniciaram na quinta-
feira (18), com jantar à base de carreteiro 
com carne de ovelha e acompanhamen-
tos, além do entrevero de gaiteiros. Na 
sexta-feira (19) o jantar foi feijão tropeiro e 
acompanhamentos, tertúlia com danças, 
canções, declamações e apresentações 
de músicos do CtG Juca ruivo. 

Conforme o patrão do CtG, Gilson 
Pereira, o ponto alto da programação 
será hoje (20), dia do Gaúcho. “Anu-
almente homenageamos nesta data 
ex-patrões que muito fizeram pelo nos-
so CtG. este ano o homenageado será 
Luis Fernando Ávila Pereira, popular 
boqueirão. A programação inicia às 9h 
com o encontro dos cavaleiros e acen-
dimento da chama crioula na casa do 
João mascarelo, na Avenida Sul brasil. 

Patrão do CTG, Gilson Pereira, e patroa, Simone Picolli, convidam todos 
para participar das festividades    

Posteriormente será realizado desfile 
pelas ruas do centro da cidade, seguin-
do até a sede do CtG”, afirma.

Hoje também terá o Jantar Fan-
dango, com início às 20h e animação 
do Grupo Harmonia Fandangueira. o 
jantar será à base de churrasco, arroz, 
mandioca, pães e saladas. A promoção 

é do CtG Juca ruivo e Clube do Cavalo 
Freio de Prata. 

Para encerrar as atividades da Se-
mana Farroupilha, amanhã (21) será 
realizada missa Crioula, às 9h, na praça 
da Igreja matriz. o patrão faz um con-
vite para todos participarem e ajudar a 
manter viva a cultura gaúcha.

Divulgação 

A comunidade Sagrada Famí-
lia do bairro Floresta realizou, 
no domingo (14), missa crioula. 
Conforme os organizadores, era 
realizada todos os anos a missa 
sertaneja, mas neste optaram em 
fazer missa crioula. A iniciati-
va foi do grupo dos violeiros da 
igreja.

os organizadores enfatizam 
que o objetivo foi proporcionar 
aos integrantes da comunidade 
uma missa diferenciada, por ser 
um momento de festa em home-
nagem os padroeiros da Sagrada 
Família.

Além da celebração, foi re-
alizada a inauguração da gruta 

localizada em frente à igreja e do 
novo sino. Posteriormente ocor-

reu almoço festivo da comunida-
de. 

Comunidade realizou missa crioula para homenagear os padroeiros da 
Sagrada Família  

Divulgação

A paixão que 
vira negócio

transformar a própria paixão e talento em negócio. Perseguir 
seus sonhos e ganhar fazendo algo que ama profundamente. Que 
não cansa e faz você se sentir mais vivo todos os dias. Largar tudo 
e confiar. ter coragem e arriscar. Arrecadar determinação e investir 
na felicidade profissional. É, provavelmente, um pensamento, uma 
tentação, que cada um faz pelo menos uma vez na vida. Às vezes, 
resta uma fantasia. outras, se torna um objetivo. Um sucesso. Hoje 
em dia, olhando em volta, parece cada vez mais possível o alcançar. 
muitos apostam nesse caminho. É apenas uma questão de coragem? 
de otimismo?

meu ponto de vista é que as alavancas básicas que hoje em dia in-
centivam e estimulam a acreditar no alvo que paixão vire em negócio 
são basicamente três: a primeira tem a ver com a mesma estrutura 
psicológica e bioquímica do ser humano; a segunda com a identida-
de cultural, ou seja, com as características e atitudes típicas do “ser 
brasileiro do Sul”; e outra com o momento econômico-histórico que 
o brasil e a região, em particular, está atravessando. 

Quando há uma paixão (ou está apaixonado) o cérebro e o cor-
po começam a funcionar de jeito “diferente” do equilíbrio funcional 
de costume. A amígdala, por exemplo, a estrutura cerebral que atri-
bui significado emocional a estímulos, que recebe informações dos 
órgãos dos sentidos e estabelece que o que se está experimentando 
é “bom” ou não ou se é melhor fugir, no caso seja perigoso, se ativa 
impetuosamente. daqui partem descontroladamente uma série de 
mensagens para todos os centros do cérebro, “raptando-as” nessa re-
ação. Fala-se de uma verdadeira “apreensão neuronal” e é uma men-
sagem tão poderosa que chega a silenciar qualquer outra informação, 
até deixar cair os níveis de serotonina (tanto é que se diz: “fico louco 
por essa coisa” ou “sou louco por você”). Quando isso acontece, au-
menta o ritmo cardíaco, se desregulam as sensações térmicas, os va-
sos sanguíneos se dilatam, a salivação é reduzida, a energia aumenta 
(tudo culpa da noradrenalina, um hormônio cerebral). este estado de 
excitação e euforia rapidamente torna-se prazer e ainda mais rapida-
mente se transforma em desejo e depois necessidade (tudo culpa da 
dopamina), todo isso baseado em experiências iniciais impressas no 
hipocampo. e ao final, a oxitocina fixa todo isso como “estável”, trans-
formando a paixão em forte necessidade constante para que todo o 
resto não importe, ou torna-se “pesado”. Por esta razão, ou uma pes-
soa escolhe viver sem paixão, de não escutar ou abrir as suas, ou, ao 
contrario, não pode mais prescindir. 

o fato de que a paixão, além do que no amor, hoje em dia esteja 
pretenso também no trabalho, depende do contexto socioeconômico 
que estamos vivendo, onde tudo parece possível e onde o “eu que-
ro tudo / eu quero sempre mais”, já passou de uma oportunidade a 
um dever. o possível tornou-se rapidamente desejo e o desejo ainda 
mais rapidamente necessidade. o “gosto disso”, hoje, “tem” que ser 
negócio. Claro, é possível, como demostram os muitos casos de su-
cesso. mas cuidado! Não é suficiente ter talento. o “quero tudo para 
ontem”, o “vai dar tudo certo”, a fé em deus, ou o fato que, no final, 
ao vizinho deu certo, não transformam o talento em dinheiro. Para 
afirmar a paixão, é preciso planejar o desenvolvimento com objetivos 
claros; fazer uma lista dos seus desejos e qualidade; inquirir de forma 
consistente com aqueles que já estão no campo, a partir dos clien-
tes, para entender o que está faltando e o que não satisfaz, assim de 
preencher a lacuna; você precisa se preparar; estudar muito; ter um 
trabalho em paralelo, porque resistir às dificuldades necessita de de-
terminação, persistência, dinheiro e tempo. É necessário investir em 
publicidade, tecnologia; viajar para feiras, cercar-se com outros fãs 
e contratar aqueles que têm os mesmos valores. deve aceitar a con-
corrência; contar com especialistas; não tem que pretender de ser o 
único ou o melhor, mas apontar a colocar-se onde só você pode fazer 
o que você faz. Há muitos casos de negócios bem sucedidos nascidos 
da paixão (na garagem de casa). Alguns exemplos? Amazon, Apple, 
disney, Google, Harley davidson, Hewlett-Packard, Lotus, maglite, 
mattel, Yankee Candle Company, Facebook, Youtube, renoult, Wam, 
Parker Irmão, medtronics, Luxotica, technogym, etc. o que importa 
quando você quer transformar sua paixão em negócio é aceitar que 
é a paixão que deverá adaptar-se às leis da empresa e não o trabalho 
às regras da paixão. transformar a paixão em trabalho é tudo menos 
que um jogo (Falaremos disso com quem está seguindo esse cami-
nho aqui, segunda que vem, em “Parla com deny”).
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Psicóloga CrP 12/10388

e-mail: karinebrandaleze@hotmail.com

Karine 
Brandaleze

talvez você ainda não conheça a palavra, mas de certo deve saber de pessoas que 
compram tudo que veem pela frente sem a mínima necessidade de uso. Isso se 
chama oniomania: conhecido também como transtorno do consumo compulsivo, um 
problema que atinge mais mulheres do que homens. o termo tem origem grega e significa 
“loucura de comprar”. 

“oniomania ou compras compulsivas é classificada como um transtorno do Contro-
le do Impulso, onde a característica essencial é a falha em resistir a um impulso, instinto, 
ou desejo de realizar um ato, uma compra, a qual é prejudicial ao indivíduo ou a outras 
pessoas”, conforme a organização mundial da Saúde.

A oniomania é caracterizada por:
1 - Preocupação excessiva e perda de controle sobre o ato de comprar
2 - Aumento progressivo do volume de compras
3 - tentativas frustradas de reduzir ou controlar as compras
4 - Comprar para lidar com a angústia, ou outra emoção negativa
5 - mentiras para encobrir o descontrole com compras
6 - Prejuízos nos âmbitos social, profissional e familiar
7 - Problemas financeiros causados por compras
8 - roubo, falsificação, emissão de cheques sem fundos, ou ou-

tros atos ilegais para poder comprar ou pagar dívidas o progressivo do volu-
me de compras; 3º) tentativas frustradas de reduzir ou controlar as compras;  
5º) Comprar para lidar com a angústia, ou outra emoção negativa; 6º) mentiras para enco-
brir o descontrole com compras; 7º) Prejuízos nos âmbitos social, profissional e familiar; 
8º) Problemas financeiros causados por compras; 9º) roubo, falsificação, emissão de 
cheques sem fundos, ou outros atos ilegais para poder comprar, ou pagar dívidas. trans-
torno que pode ser auxiliado por profissionais de saúde mental, psicólogo, psiquiatra.

A oniomania se caracteriza por: 1º) Preocupação excessiva e per-
da de controle sobre o ato de comprar; 2º) Aumento progressivo do volu-
me de compras; 3º) tentativas frustradas de reduzir ou controlar as compras;  
5º) Comprar para lidar com a angústia, ou outra emoção negativa; 6º) mentiras para 
encobrir o descontrole com compras; 7º) Prejuízos nos âmbitos social, profissional 
e familiar; 8º) Problemas financeiros causados por compras; 9º) roubo, falsificação, 
emissão de cheques sem fundos, ou outros atos ilegais para poder comprar, ou pagar 
dívidas. transtorno que pode ser auxiliado por profissionais de saúde mental, psicólogo, 
psiquiatra.

Oniomania tem cura?
Para o  psiquiatra Arthur Kaufman, “primeiro a pessoa precisa considerar que tem 

um problema e desejar tratar. Aceitando ajuda, existe então o tratamento para a parte 
psiquiatra e psicológica. A parte psiquiátrica é feita à base de medicação, que nor-
malmente é antidepressiva, porque para todos os tipos de compulsão o remédio é o 
mesmo. e psicologicamente, sessões de psicoterapia costumam ajudar bastante”. 

Dicas para o dia a dia, pelos especialistas no assunto: 
os consumidores compulsivos podem seguir algumas dicas para tentar se contro-

lar. Uma delas é deixar os cartões de crédito, talões de cheque e levar pouco dinheiro ao 
sair de casa. Assim, mesmo que queira comprar, o consumidor não terá como. outra 
dica é ponderar se o produto que quer adquirir está dentro de seu orçamento e se real-
mente precisa dele. também é aconselhável, antes de realizar uma compra, pensar dois 
ou três dias e evitar ao máximo decidir por impulso. A psicoterapia e busca por autoco-
nhecimento são importantes para ajudar o oniomaníaco a adquirir autocontrole.

ONIOMANIA... O 
QUE É ISSO???

Se há dor, se há sofrimento, é porque 
ainda falta o sentimento de gratidão.

o que nos alegra, o que nos encanta, 
o que nos faz felizes é realmente o senti-

mento de gratidão.  Muito obrigado!
Verdade da Vida-Vol 37 p.52

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

Liga Artística e Cultural do Oeste Catarinense

Coral do Centro Cultural 25 de Julho 
de maravilha participa de encontro 
em Faxinal dos Guedes

o Coral do Centro Cultural 25 de 
Julho de maravilha esteve, no final 
de semana, em Faxinal dos Guedes, 
onde participou de mais um encon-
tro da Liga Artística e Cultural do 
oeste Catarinense. os mais de 50 
grupos associados na Liga Artística 
são divididos em chaves que reali-
zam encontros anualmente.

em Faxinal dos Guedes, reuniu 
dez corais. Além do grupo da casa, 
participaram o coral de Alpestre 
(rS), o coral do 25 de Julho de mara-
vilha, o coral de Quilombo, de Seara, 
de Iporã do oeste, de Pinhalzinho e 
três grupos de Chapecó, reunindo 
252 cantores. Além de canções em 
português foram acenadas cinco em 
italiano, uma em espanhol, uma em 
Inglês e uma em Alemão.

Conforme os participantes de 
maravilha, o grupo de Faxinal dos 

Guedes deu um show em organi-
zação.  

Divulgação 

Integrantes do Coral 25 de Julho de Maravilha estiveram em Faxinal dos 
Guedes no encontro da Liga Artística e Cultural do Oeste Catarinense 

este ano a atividade será de 13 de setembro a 14 de 
outubro, com o tema “Viver a melhor Idade”

Grupo escoteiro raízes realiza 
mutirão Nacional escoteiro de 
Ação Comunitária

CAMPANHA SOLIDáRIA 

o Grupo escoteiro raízes de 
maravilha participa do 16º mutirão 
Nacional escoteiro de Ação Co-
munitária (mutCom), que é uma 
atividade de mobilização nacional 
voltada à integração e colaboração 
dos escoteiros do brasil com a so-
ciedade, em especial com as comu-
nidades abrangidas pelos grupos 
escoteiros espalhados por todo o 
território nacional. 

o mutCom é uma oportuni-
dade de proporcionar aos jovens 
atividades de serviço que exerçam 
a função de estimular seu envol-
vimento com a comunidade, no 
intuito de promover a formação do 

indivíduo que queremos entregar à 
sociedade.

este ano a atividade será de 13 
de setembro a 14 de outubro, com o 
tema “Viver a melhor Idade”. o obje-
tivo é promover atividades, oferecer 
soluções e compartilhar bons mo-
mentos, oferecendo aos jovens ati-
vidades atraentes e variadas, além 
de grande oportunidade de cresci-
mento pessoal. 

dentre as atividades, o grupo 
estará realizando algumas com os 
jovens. Uma delas é o Lenço Soli-
dário, com objetivo de melhorar a 
qualidade de vida das pessoas em 
tratamento de câncer que quase 

sempre perdem cabelos e ficam 
com baixa autoestima. o Lenço 
Solidário é uma campanha para 
arrecadação de lenços e chapéus 
para pacientes em tratamento de 
câncer, em especial ao idoso. Além 
de conscientizar a população sobre 
a importância da valorização da 
imagem em tratamento de risco de 
morte, os jovens podem ajudar ou 
ensinar diversas formas de amarrar 
os lenços e confraternizar com os 
idosos.

todos podem ajudar, os pon-
tos de coleta se encontram na loja 
dellas modas, Loja Vama, Cabana-
bis e mercado Iguatemi Alimentos. 
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No último dia 12 o ministério da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimento (mAPA) interditou 
a indústria Laticínios mondaí, sendo suspensa 
qualquer operação de compra, venda ou indus-
trialização. A empresa divulgou uma nota oficial 
direcionada aos produtores rurais e demais for-
necedores da indústria, informando de que devi-
do à situação pela qual a empresa está passando, 
não pôde honrar com os pagamentos que esta-
vam previstos para o dia 15 de setembro. 

Na data 30 funcionários foram dispensados 
de suas funções e na segunda-feira (15) outros 
155 colaboradores entraram em férias coletivas. 
desde o dia 19 de agosto, quando foi desencadea-
da a operação que apurou a ocorrência de adulte-
ração no leite, a empresa foi impedida de comer-
cializar seus queijos, passando a estocá-los. 

A Laticínios mondaí emprega 240 funcio-
nários diretos. Indiretamente, são 1.800 famílias 
agricultoras e aproximadamente 100 pessoas en-
volvidas com o transporte.

Ministério Público fala sobre as operações 
“Leite Adulterado I” e “Leite Adulterado II”

o ministério Público de Santa Catarina 
(mPSC) apresentou denúncia contra 48 pes-
soas ligadas às empresas Laticínios Lajeado, nos 
municípios de Lajeado Grande (matriz) e Ponte 
Serrada (filial), e Laticínios mondaí Ltda., no mu-
nicípio de mondaí. todos os denunciados são 
suspeitos de integrar organização criminosa hie-
rarquizada e especializada na adulteração de lei-
te bovino destinado ao consumo humano, bem 
como de praticar crimes de falsidade ideológica, 
crimes contra o consumidor e fraudes na criação 
de cooperativa.

o promotor da Comarca de maravilha, Gui-
lherme Pacheco Zattar, esteve integrado no Gru-
po de Atuação especial no Combate ao Crime 
organizado (Gaeco), que investigou por cinco 
meses a Laticínios mondaí Ltda. Nesta semana 
ele concedeu entrevista exclusiva para o Jornal o 
Líder referente ao caso. 

Jornal O Líder – Como iniciaram as investi-
gações na Laticínios Mondaí?

Promotor – Pelo ministério Público de Santa 
Catarina (mPSC), foram realizadas duas opera-
ções: a “Leite Adulterado I” e “Leite Adulterado 
II”. São duas investigações separadas e autôno-
mas entre si, elas não têm relação. o rio Grande 
do Sul já investiga casos desta natureza há algum 
tempo. Quando começaram a deflagrar as ope-
rações o mAPA recebeu uma denúncia anônima 
sobre fatos também em uma empresa da comar-
ca de mondaí. em razão disso, em novembro de 
2013 o promotor de justiça de mondaí instaurou 
um procedimento de investigação e desde então 
o caso foi investigado. No dia 18 de agosto foi defi-
nido como seria a operação, que foi deflagrada no 
dia 19 de agosto, sendo visitadas as sedes e matriz 
das duas empresas investigadas.    

Jornal O Líder – Em média, qual foi a quan-

tidade de leite adulterado?
Promotor – Até o momento não sabemos 

precisar a quantidade. Na denúncia foram de-
nunciadas em mondaí 11 adulterações de pro-
dutos alimentícios – leite. então, pelo menos por 
11 vezes temos provas de que eles adulteraram o 
produto alimentício. Cada caminhão que saía da 
empresa tem cerca de 30 mil litros em cada trem, 
então seriam aproximadamente 60 mil litros por 
caminhão. A quantia, acreditamos que seja maior, 
porque há dados no processo que nos fazem crer 
que todo o leite que era mandado para fora do 
estado recebia adulteração. mas somente foi de-
nunciado o que tínhamos prova concreta, de que 
naquela carga específica houve adulteração. o 
fato é que foi muito leite e a empresa de mondaí 
tem uma particularidade, que não era adultera-
do somente o leite que era vendido para outras 
empresas, mas também o leite internalizado para 
fazer outros derivados, como queijo, requeijão e 
ricota, que recebia, em algumas oportunidades, 
adição de hidróxido de sódio (soda cáustica) e de 
peróxido de hidrogênio (água oxigenada).

Jornal O Líder – Onde estão esses produtos 
adulterados?

Promotor – Foi requerido pelo mPSC quan-
do ajuizou a ação penal o compartilhamento de 
todas as provas com o mAPA, pois ele consegue 
rastrear para saber para qual empresa esse leite 
foi e aonde determinado produto foi comercia-
lizado. Inicialmente o Poder Judiciário indeferiu 
o pedido, na comarca de mondaí o mP impetrou 
um mandado de segurança e o tribunal de jus-
tiça determinou que fossem compartilhados os 
dados. o mAPA já está fazendo essa função de 
rastrear quais empresas compraram esse leite 
e quais produtos foram produzidos para fazer o 
“recoll”, ou seja, pedir todos os produtos de volta.

da empresa Laticínios mondaí um lote com-
pleto já foi feito o “recoll” pelo mAPA, os outros 
o ministério está providenciando. desde sexta-
feira, em razão da gravidade das denúncias, o 
mAPA interditou o estabelecimento. Não foi por 
pedido no mP, tanto que não tem atribuição para 
fechar ou não uma empresa administrativamen-
te, muito se entendesse que era o caso pedir em 
juízo a interdição. o mP em nenhum momento 
pediu a interdição, foi em razão do que o mAPA 
apurou na empresa que foi interditado.

Jornal O Líder – Depois das prisões, 
por que a empresa continuou em funciona-
mento? 

Promotor – A investigação do mP foi crimi-
nal. obviamente esse fato tem repercussão na 
esfera administrativa e na esfera civil, que é do 
direito do Consumidor. Como a demanda crimi-
nal é muito alta neste caso, ficamos bem focados 
na esfera criminal. No dia da operação o mP iria 
cumprir o que lhe é de direito criminalmente, a 
busca, apreensão e as prisões, mas foram repre-
sentantes do mP, das polícias Civil e militar que 
sempre atuam com o Gaeco, que é uma força-ta-
refa de vários órgãos de segurança pública. tam-
bém estavam na operação integrantes do mAPA 

e eles tinham a atribuição de verificar o que seria 
feito com a empresa a partir das irregularidades 
constatadas. Num primeiro momento eles en-
tenderam que as irregularidades eram parciais 
da empresa, algumas linhas estavam irregulares, 
outras não. eles resolveram optar por um regime 
especial de fiscalização, neste regime a empresa 
pode continuar produzindo, mas somente pode 
comercializar o produto depois de devidamente 
fiscalizado pelo mAPA. depois de ser feita a de-
núncia e as provas compartilhadas, o mAPA en-
tendeu que a situação era mais grave do que eles 
haviam inicialmente interpretado, que não era 
algo concentrado no leite vendido, que também 
atacava os produtos internos, e resolveram pela 
interdição.

Jornal O Líder – Atualmente, como estão as 
investigações? 

Promotor – A investigação está concluída. 
todo o processo criminal é dividido em pelo me-
nos duas partes, a de investigação, que é anterior 
à denúncia, e a parte do processo. A parte da in-
vestigação durou de novembro de 2013 até o final 
de agosto, quando foi oferecida a denúncia. Foi 
feita a oitiva de várias pessoas e depois de ofereci-
da a denúncia encerra-se a investigação, ou seja, 
a operação em si está finalizada, e agora começa 
o processo criminal. Com a denúncia já recebida, 
os réus vão fazer a defesa e aí vai ter o processo 
judicial, com audiências, as testemunhas serão 
ouvidas e ao final vai ser decidido o caso.

Jornal O Líder – Se condenados, quantos 
anos poderão pegar de prisão? 

Promotor – o mP entende que cada adulte-
ração é um crime diferente. onze adulterações, 
com pena mínima de quatro anos, somando são 
44 anos de prisão. mais 13 falsidades ideológicas 
de pena mínima de um ano, somando mais 13 
anos, ainda um crime contra o consumidor de 
dois anos, somando todos, são 59 anos de pena 

mínima. 
o mP vai 
batalhar 
para que a 
pena não seja 
mínima, mas que seja mais próxima da pena 
máxima possível, porque o crime é adulterar 
produto alimentício, então se adulterar o leite 
ou escargô o crime é o mesmo. mas a lei define 
padrões mínimos e máximos para o juiz aplicar 
uma pena. Neste caso, quem adultera leite, que 
é um produto essencial e vital, no ponto de vista 
do mP, está sujeito a penas mais graves do que 
aquele que adultera escargô, por exemplo. ob-
viamente aquele que adultera escargô vai atingir 
um público específico, mas aquele que adultera 
leite vai atingir absolutamente todos, desde o 
maternal até idosos. entendemos que isso é mo-
tivo para que a pena saia do mínimo legal. o mP 
também entende que como tem provas de orga-
nização criminosa que existe há pelo menos seis 
anos, ou seja, dentro da empresa existia uma cé-
lula criminosa, com integrantes específicos, en-
tão diante disso a pena também deve ser acima 
do mínimo legal. em mondaí foram 16 denun-
ciados, alguns respondem a todos os crimes, ou-
tros respondem a apenas um dos crimes, então, 
dependendo do crime, pode variar a pena.

Jornal O Líder – Quando deverão iniciar as 
audiências? 

Promotor – Processo de réu preso tem 
prioridade, então, se os réus continuarem pre-
sos, acreditamos que as audiências devem ser 
realizadas até o final do ano. o mP acha que é 
importante eles continuarem presos não só pela 
agilidade no processo, mas pela gravidade dos 
fatos. Foi por isso que o mP recorreu da soltu-
ra de oito dos acusados, por não concordar que 
eles respondam em liberdade, porque conside-
ramos que a liberdade deles coloque esse proces-
so em risco. 

a/19

FRAUDE NO LEITE 

Promotor da Comarca de maravilha, Guilherme Pacheco Zattar, esteve 
integrado no Gaeco, que investigou por cinco meses a Laticínios 
mondaí Ltda., e fala sobre detalhes do caso

mAPA interdita a indústria 
Laticínios mondaí



 -  MARAVILHA  -  S C, 20  de Setembro de 2014

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Projeto já criou cinco hortas escolares no município. Alunos aprendem na prática o cultivo de 
alimentos saudáveis e o seu consumo 

Colocar a mão na terra, manejar se-
mentes e mudas de hortaliças, desen-
volver valores relacionados às questões 
ambientais, além de uma alimentação 
nutritiva e saudável, tudo isso motivou 
cinco unidades escolares de maravilha 
a fazer parte do projeto educando com 
Horta escolar e a Gastronomia.  

o projeto é fruto de uma parceria 
entre o Fundo Nacional de desenvolvi-
mento da educação (FNde) e o Centro 
de excelência em turismo da Universi-
dade de brasília (Cet/Unb), e está inse-
rido no Programa Nacional de Alimen-
tação escolar. 

outro objetivo importante é formar 
agentes, para que eles sejam capazes de 
incentivar e promover hábitos alimen-
tares saudáveis e educação ambiental 
dentro das unidades de ensino. Confor-
me a nutricionista Cristiane tremea, a 
realização do projeto ocorre com recur-
sos próprios do município e possíveis 
parcerias. 

em maravilha a Horta escolar ini-
ciou este ano, com cinco unidades esco-
lares, três destas de ensino fundamental 

- monteiro Lobato, Vereador raymundo 
Veit e Caic - e dois centros de educação 
Infantil - Êrica maldaner e Criança Feliz 
-, totalizando 1.507 alunos atendidos. 

A nutricionista afirma que o proje-
to tem como foco estender às famílias 
das crianças por meio do conhecimen-
to adquirido na escola, que este seja 
repassado ao ambiente familiar, com 
possibilidades de mudanças ainda 
mais significativas na qualidade de vida 
dos munícipes. “A ideia é construir um 
laboratório vivo para a educação, não 
simplesmente fornecer alimentos para 
a escola. Queremos procurar desen-
volver e proporcionar uma discussão 
sobre os temas alimentação, meio am-
biente e educação”, enfatiza. 

Parceiros do projeto 
Hoje é a Secretaria de educação de 

maravilha, por meio do Setor de Ali-
mentação escolar, que dá seguimento 

ao projeto. No sábado (13) foi oficializa-
da a parceria com a empresa Copema 
distribuidora Automotiva Ltda., que 
adotou a horta do Centro educacional 
Vereador raymundo Veit.

Segundo a secretária de educação, 
roseméri rodrigues da Silva, a empre-
sa está engajada no projeto e, para a ad-
ministração, essas parcerias são muito 
importantes. “Agradecemos à empresa 
por ter disponibilizado seus colabora-
dores para contribuírem com a nossa 
horta escolar. Nossas crianças e jovens 
agradecem, pois no mundo são poucas 
as pessoas que colocam o seu tempo à 
disposição em prol do próximo e, com 
certeza, a equipe da Copema está en-
tre estas pessoas”, destaca.

A secretária frisa ainda que caso 
alguma outra empresa tenha interes-
se de ser parceira, poderá entrar em 
contato com o setor de Alimentação 
escolar e falar com o técnico em Agro-

pecuária Thiago mezzaroba, ou com a 
própria nutricionista Cristiane.

Para os alunos, professores e dire-
ção do Ce Vereador raymundo Veit, o 
desenvolvimento do projeto destaca 
a importância da construção de uma 
horta, já que proporciona um enten-
dimento prático sobre os benefícios 
do cultivo de alimentos orgânicos e 
o seu consumo. “Com isso os alunos 
podem aprender na prática como é 
o processo de manutenção de uma 
horta, levando a experiência para as 
suas famílias e proporcionando uma 
alimentação saudável e com baixo 
custo”, frisa a diretora da unidade es-
colar, Salete brambila Cibulski.

Para ela, a parceria com a em-
presa Copema vem somar forças. “A 
nossa escola só tem a ganhar, já que 
podemos contar com a mão de obra 
e recursos para melhor desenvolver 
o projeto. tudo o que vem para con-

tribuir com o desenvolvimento dos 
alunos é bem-vindo, pois a escola é 
um dos ambientes que fortalece a for-
mação social das pessoas, onde elas 
são disseminadoras de informações e 
conhecimentos”, informa. 

Para o técnico mezzaroba, as hor-
tas escolares na prática são de funda-
mental importância, porque ensinam 
desde o cultivo e dos tratos culturais 
adotados do plantio à colheita. “tam-
bém garante hortaliças orgânicas sem 
o contato com agroquímicos, muito 
discutido atualmente”, frisa. 

Conforme o gerente de logística 
Vilmo Antônio Carraro, para a famí-
lia Copema é gratificante poder fa-
zer parte do Projeto educando com 
a Horta escolar e a Gastronomia. 
“Cada minuto que nos doamos ao 
trabalho voluntário pode represen-
tar muito para a comunidade esco-
lar”, afirma. 

Fotos: Cleusa Regner/Ascom/Divulgação

Equipe da empresa Copema com a secretária de Educação, técnico 
em Agropecuária Mezzaroba, direção e professores do CE Vereador 
Raymundo Veit 

Em nome do projeto, o multiplicador Thiago fez a entrega de certificado 
de reconhecimento à empresa Copema

Nutricionista Cristiane Tremea 
acompanha o projeto nas cinco 
hortas das unidades escolares do 
município  

É excelente participar de um projeto que 
servirá como eixo gerador de muitas mudan-
ças no que se refere à alimentação, saúde e 
a relação das pessoas com o ambiente. Traz 
realização participar de algo que possibili-
tará a melhoria dos hábitos escolares e que 
incentiva o respeito pelo outro e o diálogo 
da nossa empresa”, comenta Jordana Cassol, 

auxiliar de escritório da empresa Copema. 
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Variedades
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Hoje presenciamos um mercado muito competitivo, onde a mão de obra qualificada conta como critério de 
desempate na competição por uma vaga de emprego. A maneira rápida e mais barata são os cursos técnicos 

ISABEL MüLLER

o desenfreado mercado de 
trabalho cresce constan-
temente e vem sentindo 
a falta de trabalhadores 

qualificados. Hoje muitos postos de 
emprego não são preenchidos por 
falta de profissionais para o cargo e 
muitos dos jovens que concluem o 
ensino médio não ingressam no en-
sino superior.

o curso técnico é o caminho 
mais curto para o mercado de traba-
lho, com perspectivas de posterior-
mente entrar em uma faculdade. 
Além disso, o crescimento desses 
cursos é favorável para a educação 
e bastante estimulante como for-
te preparação para o mercado de 
trabalho. também, muitas vezes, 
profissionais técnicos conseguem 
mais oferta de empregos e estágios 

do que recém-formados em ensino 
superior.

esses cursos geralmente são rá-
pidos, com duração média de um 
ano e meio, possuem um custo bai-
xo e o enfoque é prático devido a ser 
voltado para o mercado de trabalho.

Dia Nacional dos Profissionais 
de Nível Técnico

A importância da formação de 
profissionais se dá pela contribui-
ção com o desenvolvimento do país, 
em ritmo acelerado. o profissional 
de nível técnico é bem aceito no 
mercado de trabalho pelo seu modo 
dinâmico de trabalhar e por estar, 
de fato, capacitado para exercer 
suas atividades. 

Na terça-feira (23) é comemora-
do o dia Nacional dos Profissionais 
de Nível técnico, definido pela Lei 
Nº 11.940, de 19 de maio de 2009. 

essa data marca a criação da rede 
Federal de educação Profissional e 
tecnológica para os brasileiros, que 
foi instituída no brasil pelo decreto 
Nº 7.566, de 23 de setembro de 1909, 
que completou cem anos de ser-
viços em 2009, que também ficou 
definido como o “Ano da educação 
Profissional e tecnológica” em todo 
o território nacional.

Acesso ao ensino técnico
Atualmente existem várias for-

mas de acesso a cursos técnicos. 
Uma delas é o Programa Nacional 
de acesso ao ensino técnico e em-
prego (Pronatec), criado pelo go-
verno federal, em 2011, com o ob-
jetivo de ampliar a oferta de cursos 
de educação profissional e tecnoló-
gica. 

No Pronatec são oferecidos cur-
sos gratuitos nas escolas públicas 

federais, estaduais e municipais, 
nas unidades de ensino do Senai, 
do Senac, do Senar e do Senat, em 
instituições privadas de ensino su-
perior e de educação profissional 
técnica de nível médio. o Pronatec 
é oferecido para todas as idades, 
mas cada curso tem seus critérios e 
sua escolaridade.

outros cursos também ofereci-
dos em maravilha são pelo Instituto 
Catarinense de educação (ICeU), 
que oferece duas capacitações pelo 
Serviço Nacional de Aprendizagem 
Industrial de Santa Catarina (Senai), 
pelo Centro educacional Universo 
do Saber (CeUS), Informar/Unopar 
- Polo de maravilha e pelo Instituto 
Federal de Santa Cataria (IFSC), que 
realiza suas aulas em um espaço ce-
dido pela escola de educação básica 
João XXIII.

Na modalidade de cursos técni-

cos o Senai maravilha conta hoje com 
o curso técnico em eletrotécnica e 
aguarda autorização do meC para a 
oferta do curso técnico em manuten-
ção e suporte em informática. 

Conforme o coordenador de Nú-
cleo, Adamastor rangel Kammler, o 
mercado de trabalho está demandan-
do, a cada dia que passa, um número 
maior de profissionais com formação 
técnica. “Uma das principais virtudes 
do Senai nesse aspecto é a sua me-
todologia de ensino. o jeito Senai de 
fazer educação profissional propor-
ciona aos alunos condições reais para 
desenvolverem conhecimento, ha-
bilidade e atitude. o curso técnico 
caracteriza-se como um importante 
caminho para ingresso no mercado 
de trabalho. esse cenário é repre-
sentado pela elevada empregabili-
dade dos nossos alunos egressos”, 
afirma.
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Simone Hübner
 e-mail: simone@jornalolider.com.br
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1º - Experiência 
técnica na área

A experiência técnica na área é 
o principal item avaliado pelos se-
lecionadores para a contratação de 
um candidato. Isso porque, para as 
empresas, é importante que o pro-
fissional já ingresse apresentando 
os resultados esperados. Além dis-
so, contratar alguém que já tem ex-
periência na área economiza tempo 
e dinheiro com treinamentos inter-
nos.

2º - Formação acadêmica
A formação acadêmica é o se-

gundo item mais avaliado pelos 
selecionadores para a contratação 
de um candidato, perdendo apenas 
para a experiência profissional. Isso 
ocorre porque, para as empresas, 
contratar profissionais com forma-
ção na área específica do cargo e em 

boas instituições de ensino aumen-
ta as chances de que o profissional 
tenha um bom aproveitamento, 
apresentando mais facilidade em 
desempenhar seu trabalho.

3º - Entusiasmo do candidato
Para o empregador, sentir que o 

candidato tem grande interesse em 
trabalhar em sua empresa e busca o 
crescimento profissional é um forte 
indicador de que ele terá um bom 
desempenho em suas atividades, 
correspondendo às expectativas da 
empresa.

4º - Relacionar-se bem 
com os outros

ter um bom relacionamento 
interpessoal é fundamental para 
uma convivência saudável, e nas 
empresas isso não é diferente. Para 
avaliar a qualidade do relaciona-

mento interpessoal os seleciona-
dores dispõem de alguns recursos, 
como as dinâmicas com atividades 
voltadas às tarefas em grupo e, prin-
cipalmente, a análise das referên-
cias pessoais. Saber que o candida-
to teve uma boa conduta em seus 
últimos empregos certamente lhe 
garante pontos no processo de sele-
ção, colocando-o à frente de candi-
datos que não possuam referências 
positivas.

5º - Resultados alcança-
dos anteriormente

o fato de o profissional ter obti-
do êxito nas experiências anteriores 
é um indicador de que ele realiza 
um bom trabalho e supera as me-
tas estimadas, sendo grandes as 
chances de que ele continue se es-
forçando para conseguir esses bons 
resultados. Inicialmente é possível 

aos selecionadores avaliar esse cri-
tério no próprio currículo, onde o 
profissional informa as atividades 
que desempenhou em cada empre-
sa e quais foram os resultados obti-
dos em cada uma delas. Além disso, 
é comum que os selecionadores 
questionem os êxitos do profissio-
nal na entrevista de emprego.

6º - Reputação das em-
presas em que atuou

Uma das principais justifica-
tivas para esse critério deve-se ao 
fato de que a idoneidade de profis-
sionais que atuaram em empresas 
envolvidas em grandes escândalos 
é de índole questionável, princi-
palmente se ele ocupava um cargo 
gerencial ou de confiança dentro da 
organização. É quase inevitável que 
o selecionador não se questione 
da possibilidade de o profissional 

estar envolvido de alguma forma 
no escândalo ou então compactuar 
com a prática de sua antiga 
empresa.

7º - Estabilidade empregatícia
o fato de um profissional per-

manecer por curtos períodos nas 
empresas em que atuou é visto de 
forma negativa pelos selecionado-
res, pois pode indicar que o pro-
fissional não cria vínculos com as 
empresas ou possui dificuldades 
em adaptar-se. Para o selecionador, 
fica a impressão de que se esse pro-
fissional for contratado, ele poderá 
deixar a empresa a qualquer mo-
mento, caso receba uma proposta 
mais atraente.

8º - Experiência anterior em 
supervisão de pessoas

Saber gerenciar equipes é um 
ponto positivo mesmo para os pro-
fissionais em início de carreira, pois 
indica uma forte habilidade em li-
derança e na condução de equipes 
para o alcance dos resultados pro-
postos pela empresa. Além disso, o 
fato de o profissional ter adquirido 
um cargo de liderança indica que 
desempenhou muito bem suas ati-
vidades e, por isso, foi promovido a 
um cargo de supervisão.

9º - Aparência profissional
A boa aparência aliada a um 

bom currículo coloca um candidato 
à frente de outros que, por ventura, 
tenham um bom currículo, mas não 
cuidem de sua aparência. esse cui-
dado inclui a escolha de uma roupa 
adequada para a entrevista, aten-
ção com unhas, cabelo e limpeza 
pessoal. 

espero que tenham 
gostado das dicas! 
Por hoje é isso...
bom final de 
semana a todos!

Divulgação
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Em Destaque
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Profissão: Fisioterapeuta 

Idade: 24 anos 

Hobbies: Andar de slackline, estudar, correr e en-
contrar com os amigos

Música: enter Sandman, metallica

Filme: Invictos 

Livro: tratado de osteopatia

Esporte: Slackline, futebol, atletismo e rúgbi

Formação: Fisioterapia pelo Centro Universitário 
Facvest de Lages/SC. Iniciei em 2008 e conclui no ano 
2012. 

Especialização: Pós-graduando em Pilates e osteo-
patia de madrid. Cursos na área de Fisioterapia despor-
tiva, incluindo curso de Padronização e Capacitação de 
Fisioterapeutas para a Atuação nos Jogos olímpicos rio 
2016, bandagem Funcional, Hidroterapia, entre outros. 

Profissão: Sempre estive ligado ao esporte, seja pra-
ticando ou acompanhando os demais praticantes da 

minha família. Com isso procurei uma atividade labo-
ral que relacionava diretamente com a prática esporti-
va. Com o decorrer do curso percebi que a Fisioterapia 
era muito mais que isso, o que só aumentou a vontade 
e o prazer pela profissão. 

Carreira: estou formado há cerca de um ano e 
meio e atuo na área pública e privada. Quando me 
formei trabalhava somente na área pública, mas com 
o tempo fui buscando associar o meu nome à minha 
profissão, com isso montei meu consultório, no qual 
trabalho há sete meses e estou muito satisfeito com as 
minhas escolhas.   

Para o futuro: Pretendo constituir uma família 
unida, como meus pais construíram a minha. ter su-
cesso profissional, atingindo todos os meus objetivos 
como fisioterapeuta, além de proporcionar qualidade 
de vida às pessoas que eu estiver em contato.

Maravilha no futuro: entendo que a nossa cida-
de está se desenvolvendo muito nesta última década. 
A partir disso, muitas oportunidades são criadas nas 
mais diversas áreas, os jovens têm opções para traba-
lhar, viver e alcançar seus objetivos, só lamento que 
não temos muitas opções para lazer da família no pe-
rímetro urbano. (relielton Maciel)

Is
ab

el
 M

ül
le

r/
O

 L
íd

er



 -  MARAVILHA  -  S C, 20  de Setembro de 2014

Galeria
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SÃO MIGUEL DO OESTE

Unoesc forma mais uma turma de biomédicos
A Unoesc formou, na noite de sábado (13), mais 

uma turma de biomédicos. A solenidade de colação de 
grau dos 17 novos biomédicos ocorreu no Parque de 
Exposições Rineu Gransotto, em São Miguel do Oeste. 
Participaram da solenidade a pró-reitora acadêmica, 
professora Marilene Stertz; o coordenador e patrono, 
professor Eduardo Ottobelli Chielle; o paraninfo, professor 
Everton Boff; os professores homenageados, Flávia Palú, 
Eliandra Rossi e Renata Adamy; e demais convidados. 

Durante a colação de grau foi anunciado o nome da 
acadêmica que obteve o melhor aproveitamento. Kelly 
Maria da Silva Kirst recebeu a medalha de mérito es-
tudantil e foi contemplada com uma bolsa de estudos 
para curso de pós-graduação. Os novos biomédicos 
receberam as carteirinhas profissionais do presidente do 
Conselho Regional de Biomedicina, Renato Minozzo. 

A Unoesc São Miguel do Oeste já formou sete turmas 
de Biomedicina. Atualmente outras duas turmas estão em 

andamento, com 34 alunos. De acordo com o professor 
Eduardo Chielle, a carreira do biomédico está em constante 
ascensão. Este profissional pode atuar em laboratórios clí-
nicos, diagnósticos por imagem, pesquisa clínica, análises 
de alimentos, acupuntura e estética. “Os laboratórios com 
reagentes e equipamentos especializados e de qualidade, 
professores com titulação de mestres e doutores e a intensa 
atividade de pesquisa são os diferenciais do curso de Bio-
medicina da Unoesc São Miguel do Oeste”, destaca Chielle.   

Fotos: Totten Eventos

As colegas de trabalho e a namorada, 
Mabel, parabenizam o empresário 
Dércio Menegassi pela passagem 
de seu aniversário no último dia 12, 
desejando muita saúde e sucesso!

Parabéns a Edemar Menegassi pelo 
aniversário comemorado no últi-
mo dia 17. Os familiares lhe dese-
jam muitas felicidades e saúde!!! 

Luana...
Você é quem pinta a 
tela de sua felicida-
de, mas nós, seus 
amigos, estaremos 
sempre ao seu lado, 
vivendo suas rea-
lizações e nos sen-
tindo parte delas, 
afinal, amigo é para 
o que der e vier! Um 
feliz aniversário! 

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Os pais de Miguel 
Luís de Azevedo 
comemoraram 
com muita alegria 
a passagem do pri-
meiro aniversário 
de seu filho, feste-
jado no último dia 
4. A festa estava 
muito animada!!! 

Foto Zanotto

Arquivo pessoal

Arquivo pessoal

Na quinta-
feira (18) 
quem 
comemo-
rou mais 
um ano de 
vida foi a 
bela Patrí-
cia Puhl. 
Parabéns e 
muitas fe-
licidades!!!

Marina Sagaz

Hoje é o dia da Nayane 
Rafaela De Godoy festejar 
seu aniversário. Felicida-
des e sucesso, sempre!!!
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Área Vip

o sucesso é daqueles que 
batalham, e com toda certeza 

você é um dos merecedores 
desse sucesso. Parabéns e 

muito sucesso! Por acreditar 
que este dia chegaria, você se 
esforçou e buscou a cada dia 
o seu sonho. Merecida mente 

venceu e hoje os aplausos são 
todos para você! o que você 
alcançou hoje é uma peque-
na parte do que você ainda 
pode conquistar com o seu 

talento. Esperamos que esta 
vitória seja o início de muitas 
outras conquistas. Parabéns, 
Patrícia raffler, pela sua for-

matura de ciências contábeis 
neste sábado (20). De seu 

esposo, Junior, pais Edemir 
e Elenita e irmão Vinicius. 

reencontro!
No sábado (13) os colegas da primeira turma de Direito da univer-
sidade do oeste de Santa catarina (unoesc) – campus Aproximado 
de Maravilha, estiveram reunidos na cantina Italiana, num reen-
contro com muita animação. “Esses são momentos especiais para 
reafirmarmos a nossa amizade, que foi construída durante os anos 
de faculdade”, afirmaram os colegas. Sucesso e felicidade a todos!!!

Hancom

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

“NOSSA VIDA É DEFINIDA PELO MEDO OU PELO AMOR: AME!!!”.

Aos nossos leitores um excelente final de semana e até a próxima edição! 

Noite de muito amor e glamour
Em uma noite glamourosa, as famílias Menegassi, Biazussi e Vedana festejaram a união do casal Bruna 

e Alexandre. Toda sofisticação dos detalhes foram pensados para receber os convidados e amigos da famí-
lia... felicidades e muitas alegrias às famílias e aos noivos!!! confira agora os principais flashes da noite: 

Fotos: Wagner Parrera 
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal o Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Acessórios... Óculos 2014!
eles são mesmo indispensáveis na composição de um look com-

pleto.
Chapéus, brincos, colares, relógios, anéis, pulseiras, cintos, bol-

sas, tornozeleiras, calçados... Sentiram falta de algum?
Sim, os óculos! tanto os de grau como os de sol estão no seu auge. 

Quando o assunto é compor um look arrasador e deixá-lo fashion, 
romântico, despojado, ou seja, qual for o seu estilo, vai ter um modelo 
de óculos que combina perfeitamente com você, um ou vários. 

Grandes marcas que fazem parte do mundo da moda estão apos-
tando nos óculos e eles são a sua nova máquina de ganhar dinheiro. 
tomando o primeiro lugar que sempre foi dos perfumes importados, 
eles estão em alta e nós amamos cada um dos novos modelos nas 
coleções desenvolvidas impecavelmente por cada uma destas grifes.

os modelos são os mais variados, armações tigradas, de madeira, 
tecido como camurça e suas lentes dégradé ou super escuras. o que 
promete arrasar neste verão são as lentes espelhadas e as armações 
arredondadas. 

O destaque 
#jornalOLíder 
desta edição vai 
para os irmãos 
Vivian e Arthur 
João. Bela foto e 
registrando um 
lindo momento...

Quimara Wodzik Rossetto/ FreeColor Digital
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Livros
GUGA, UM BRASILEIRO
É em junho de 1997 que Gustavo 
Kuerten inicia a maior virada de sua 
vida. o palco é roland Garros, o torneio 
de tênis mais charmoso do mundo. 
A forte base familiar, a inspiração no 
pai, a admiração pelo irmão tenista, o 
apoio irrestrito da mãe, a paixão pelo 
irmão caçula e a confiança inabalável 
do treinador são peças fundamentais em sua história, a base que 
o levou a superar a falta de incentivo, a descrença em si mesmo e 
os adversários mais temidos de sua época. essa jornada sem igual, 
passando pelos torneios juvenis e profissionais, o tricampeonato de 
roland Garros, a chegada ao topo do ranking mundial, entre outras 
conquistas, é contada a partir da visão única do menino que nasceu 
para ser campeão e cativou o coração de todos os brasileiros.

UMA PáGINA DE CADA VEz
Pense em alguma coisa que deixa 
você inseguro e escreva o que é em 
letras enormes. Use o espaço todo! 
olhe bem para o que você escreveu. 
o autor também pede para o leitor 
colar objetos inusitados nas páginas 
do livro e compartilhar nas redes 
sociais algumas das anotações feitas 
nele. Uma maneira espirituosa e lúdica 
de buscar o autoconhecimento.

ETERNIDADE POR UM FIO
durante toda a trilogia “o Século”, Ken Follett narrou a saga de cinco famílias - americana, alemã, 
russa, inglesa e galesa. Agora seus personagens vivem uma das épocas mais tumultuadas da 
história, a enorme turbulência social, política e econômica entre as décadas de 1960 e 1980, com 
a luta pelos direitos civis, assassinatos, movimentos políticos de massa, a guerra do Vietnã, o muro 
de berlim, a Crise dos mísseis de Cuba, impeachment presidencial, revolução... e rock and roll! 
dimka dvorkin, jovem assessor de Nikita Khruschev, torna-se um agente primordial no Kremlim, 
tanto para o bem quanto para o mal, à medida que os estados Unidos e a União Soviética fazem 
sua corrida armamentista que deixará o mundo à beira de uma guerra nuclear. enquanto isso, 
as ações de sua irmã gêmea, tanya, a farão partir de moscou para Cuba, Praga Varsóvia - e para 
a história. Como sempre acontece nos livros de Ken Follett, o contexto histórico é pesquisado, a 
ação é rápida, os personagens são ricos em nuances e emoção. Com a mão de um mestre, ele nos 
leva a um mundo que pensávamos conhecer, mas que nunca mais vai nos parecer o mesmo.

Games Henrique Hübner

Nazi Zombie Army

Variedades
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Segundo a GameVicio, apresenta uma campanha 
co-op para 4 jogadores, Nazi Zombie Army é uma terrí-
vel expansão stand-alone da premiada série Sniper eli-
te. Nas chamas agonizantes da Segunda Guerra mun-
dial, o desesperado Hitler desencadeia sua arma final 
- uma legião de mortos-vivos que ameaça submergir 
toda a europa. 

Você é o soldado Karl Fairburne, uma das últimas 

almas vivas na Alemanha. Você deve juntar-se a anti-
gos inimigos ou morrer. Americanos, alemães, russos - 
alianças militares anteriores não importam mais. Agora 
são só os vivos contra os mortos. Apenas um atirador de 
elite com nervos de aço tem chance contra o exército 
Zombie de Hitler.

(exclusivamente para PC, porém a rebellion não 
desiste da ideia de fazer o jogo chegar às plataformas).

É isso aí, galera. Espero que tenham gostado! Essa foi mais uma das mi-
nhas dicas. Até semana que vem. Fiquem com Deus!

Sabonete íntimo protege mais que 
o sabonete comum?

Se a grávida tem muita 
azia, é porque o bebê 
vai ser cabeludo?

Café e chá preto prejudicam a voz?

o mel com limão ou 
vinagre e sal aliviam 
a rouquidão na voz?

Verdade. o sabonete 
íntimo possui uma com-
posição neutra, que traz 
mais proteção porque não 
agride a mucosa genital 
e, portanto, não interfe-
re no ambiente natural 
da região da vagina. 

mito. o que vai definir se seu filho vai ser 
ou não cabeludo não é a azia, mas a genética. A 
azia aparece porque o útero pressiona o estôma-
go, causando um refluxo do ácido do estômago.

Verdade. o excesso 
pode prejudicar, sim. 
As bebidas com cafeína 
podem causar taquicar-
dia, alterar a respiração 
e afetar a coordenação 
e o controle da fala.

depende. o 
mel faz bem para a 
saúde, mas causa 
espessamento das 
secreções. Já o limão 
e vinagre podem 
ressecar as mucosas.
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“One (?)
Only”,

sucesso 
de Adele

Efeito do
aumento

da pressão
no crânio

Clínicas de 
emagre-

cimento e
estética

Canção
que emba-
la o sono
do bebê

Parceiro
de Grande

Otelo
(Cin.)

Agem de 
maneira fi-
lantrópica

Force (?),
escuderia

da F 1

(?) Wag-
ner, apre-
sentadora

“Com o
tempo tu-
do se (?)”

(dito)

Item do
café da

manhã a-
mericano

(?) Tyler,
atriz de 
“Os Es-
tranhos”

Trejeito
facial de
desprezo

Abrigar;
proteger

Pena apli-
cada nos
casos em
que o réu 
possui do-
ença grave

Transpirar
Os sons de
baixa fre-
quência Estragos

Honra con-
cedida a militares da 
Marinha que se distin-
guiram por seu serviço

(?) mecânicas,
veículos
de obras

Metro
(símbolo)
“Doctor”,
em PhD

Deixo co-
mo herança
O polo dos
pinguins

A sexta
corda do

violão

Local com
que sonha

o atleta

Vide (abrev.)

DVD ou
Blu-ray

Escuridão
(fig.)

Siga
Monogra-

ma de
"Alice"

Adeus, em
espanhol
Golpe da

(?): possi-
bilitou a
coroação

de D.
Pedro II

Recusa

Material
do núcleo

celular

Escoadouros de pias
(?) Lanka, país

asiático produtor 
de borracha

Janete (?),
novelista
Aplicação
de taxas
O preço 

do produ-
to em

liquidação

Cozinham
(no forno)
“Tratado”,
em Otan

Documen-
to (abrev.)

(?) de
atuação: o
do prefeito

é o mu-
nicípio

Afecção
como o
sapinho

Aqui

São comuns
em livros
infantis

“O im-
portante 
é (?)”,

frase do 
conformado

Mãe do
mato

(Folcl.)

C U R A

3/adn — and — sri. 4/didi. 5/adios — esgar. 8/acalanto.

TRÊS CERVEJAS
Toda sexta-feira, às 20h, um cara 
chegava em um bar e pedia três 
cervejas ao garçom, as três ao 
mesmo tempo. Tomava uma, a 
outra, a terceira, pagava a conta, 
levantava e ia embora. Toda sexta 
era assim. Sempre às 20h. Numa 
bela sexta o garçom, já intrigado 
com aquilo, perguntou ao homem:
- Desculpe minha curiosi-
dade, mas por que o senhor 

toma três cervejas toda sex-
ta, no mesmo horário?
E o homem:
- Porque tenho dois irmãos e cada 
um de nós mora longe. Assim,
toda sexta, às 20h, cada um 
de nós entra em um bar e pede 
três cervejas. Tomamos uma 
por cada um de nós. É o nos-
so modo de manter contato e 
pensarmos um nos outros.
Numa outra sexta, o homem entra 

no bar e o garçom pergunta:
- Três cervejas, como sempre?
E o homem diz:
- Não. Apenas duas.
o garçom gela. um dos irmãos 
dele morreu, pensa ele.
Meio sem jeito, traz duas cerve-
jas e pergunta para o homem:
- Desculpe-me amigo, mas sem-
pre são três cervejas... Aconte-
ceu alguma coisa com algum 
irmão seu? Algum morreu?

E o homem:
- Não, estão todos bem... É 
que eu parei de beber!

BÊBADO PERDIDO
o bêbado, altas horas da madru-
gada, voltando para casa, parou 
em uma casa, bateu a campainha, 
onde saiu uma mulher perguntan-
do o que ele queria aquela hora 
da madrugada. E o bêbado:
- Teu marido tá aí?

E a mulher:
- Tá dormindo! quer que acorde?
- Não! É só pra saber!
E foi de casa em casa per-
guntando, até que na 40ª casa 
ele bate a porta e pergunta:
- Teu marido tá em casa?
- E a mulher, com a cara de sono, diz:
- Não! Ele saiu pra beber e 
não voltou até agora!
- Então vem até aqui pra 
ver se não sou eu!

PiaDas

HorÓSCoPo 

áries
Seja objetivo ao expor seu ponto 

de vista. Em vez de criticar as opiniões 
do par, procure ouvi-lo: depois desse 
papo a relação ficará mais gostosa. 
Sabendo aliar seus interesses com 
as oportunidades que surgirem con-
seguirá dar conta do recado. Boas 
vibrações para colocar o orçamento 
em dia. 

Touro 
Evite estourar o orçamento só 

para agradar a pessoa amada. Na 
cama, se entenderá melhor com ele. 
A casa da fortuna recebe boas vibra-
ções. coloque as finanças em dia. os 
astros aconselham a aproveitar a fase 
para saldar as dívidas. Tenha tato ao 
tratar com os que estão próximos. Dê 
mais atenção aos seus entes queridos.

Gêmeos
A dois, o clima será de intimidade, 

inclusive na cama. Melhor: ele não 
resistirá ao seu poder de sedução. No 
trabalho, tudo o que fizer, faça com 
capricho e zelo. Lembre-se de que 
muita gente gostaria de estar no seu 
lugar. Terá chance de alavancar a 
vida financeira. 

Câncer
Para que o relacionamento dê 

certo, basta um pouco mais de en-
volvimento e sinceridade. Não deixe 
que pequenas brigas perturbem seu 
romance. A impaciência pode com-
plicar seu trabalho. controle ou po-
derá ficar estressado. Vida financeira 
protegida. Guardar tudo para si não 
irá lhe fazer bem. É preciso que você se 
abra com alguém da família.

Leão
Não se descuide da pessoa que 

ama. Ao contrário, faça com que ela 
perceba o quanto você se importa e 
obterá gratidão eterna, inclusive na 
cama. Não queira abraçar o mundo. 
Assumir muitos compromissos no 
serviço pode comprometer seu ren-
dimento. Na área financeira, corra 
atrás de seus sonhos. Bom astral em 
família.

Virgem
É preciso encontrar uma manei-

ra de se tornar mais próximo do seu 
amor. Não o deixe sentir-se em segun-
do plano. No sexo, restaure suas ener-
gias. Enquanto espera pelas oportu-
nidades, não deixe de se preparar. 
Porém, é bom fechar a carteira para 
não desequilibrar o orçamento. 

Libra
Mais do que nunca, a rotina pode 

atrapalhar a relação a dois. Viajem 
juntos e aproveitem a dose extra de 
sensualidade fornecida pelos astros. 
Ponha mais fé em si mesmo. Atividade 
adicional vai ser lucrativa, mas saiba 
avaliar o que é mais importante nesse 
momento. 

Escorpião
No romance, deixe sua sensuali-

dade aflorar e atrairá quem deseja. 
Porém, saiba agir de forma discreta. 
Nada de desanimar diante dos obs-
táculos do caminho. Determinação 
é tudo o que precisa para vencer os 
contratempos. Evite compras por im-
pulso. 

Sagitário
Alguém de Gêmeos ou câncer vai 

ter papel importante em suas emo-
ções. Seu pique sexual está em alta, 
o que não deixa de ser mais um estí-
mulo a seu favor. No trabalho, seu de-
sempenho será bem melhor se atuar 
individualmente. Trate com atenção 
seu dinheiro nesta fase. Há uma certa 
insatisfação com sua vida familiar. 

Capricórnio
Estimule sua relação com quem 

ama. Liberte o seu desejo de servir e 
agradar. Sexualidade extremamente 
fogosa. Alie-se a pessoas que tenham 
as mesmas aspirações que você e 
contribuem para enriquecer seu tra-
balho. É hora de conter as despesas 
desnecessárias. Se quiser evitar pro-
blemas familiares, procure compre-
ender o próximo.

Aquário
Novidade em paquera e conquis-

ta, mesmo assim, ligue-se e evite riscos. 
A sexualidade vai estar excitadíssima. 
Terá sucesso em atividades com as 
quais se identifica, mas não convém 
brincar com a sorte em assunto de 
grana. Aprenda a ser mais econômi-
co. Se tem crianças em casa, reserve 
mais tempo para brincar. 

Peixes
Não deixe os familiares interferi-

rem em seu romance. Tente quebrar a 
rotina, usando mais sua criatividade 
e malícia, especialmente na cama. 
Pisar em ovos: essa é a palavra de or-
dem para evitar dores de cabeça com 
os colegas de trabalho. uma atividade 
no lar pode ajudar a ganhar dinheiro 
extra. Mas não fique se desgastando 
com assunto de família.
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SáBADO (20)
Rua do Lazer e Responsabilidade Social - Praça Padre José bun-
se - às 14h - Secretaria de Assistência Social e educação, depar-
tamento de Cultura e esportes. Apoio: Informar - Unopar Virtual 

Baile de Casais Semana Farroupilha - CtG Juca ruivo - CtG Juca 
ruivo

DOMINGO (21)
Festa - Salão Primavera Alta - Comunidade evangélica
Almoço - Salão Lª Chinelo Queimado - Clube de mães

SáBADO (27)
Festa da 3º Idade - Salão Paroquial Católico - Secretaria de Assis-
tência Social

Jantar-dançante - Salão Paroquial Católico - Associação de mora-
dores do Novo bairro

DOMINGO (28)
Festa da Padroeira - Salão Com. milani - Comunidade milani

Festa Idosos - Salão Lª Consoladora - Grupo de Idosos Consola-
dora

Programe-se

Receita

INGREDIENTES:
2 xícaras (chá) de proteína tex-
turizada de soja granulada
1 cebola picada
1 colher (sopa) de se-
mentes de linhaça
1 stick de tempero completo pronto
1 xícara (chá) de farinha de trigo
8 pães sírios pequenos
1 cenoura ralada
4 folhas grandes de alface

MODO DE PREPARO
em um recipiente, deixe a soja de 
molho com 2 xícaras (chá) de água por cerca 
de 40 minutos. esprema a soja até retirar 
toda água e reserve. em um processador (ou 
liquidificador), bata a cebola com a linha-
ça. misture com a soja reservada, o tempero 
completo pronto e a farinha. misture bem e 
modele como hambúrgueres. Coloque em 
uma forma separando um a um com filme 

plástico para não grudar e leve ao freezer 
para congelar, por cerca de 2 horas. retire 
do freezer e doure em uma frigideira unta-
da com azeite. Abra os pães e leve ao forno 
médio-alto (200°C), preaquecido, por cerca 
de 10 minutos. retire e recheie com o ham-
búrguer de soja, a cenoura e alface. Sirva.

Bom apetite!

HAMBúrGuEr DE SoJA
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CELEBRAÇÃO 

Festividade 
foi realizada 
pela escola 
Nossa Senhora 
da Salete de 
maravilha, no 
domingo (14)

Comunidade maravilhense comemora 
dia de Nossa Senhora da Salete

ILAINE ROHDEN

em comemoração ao dia de 
Nossa Senhora da Salete, cele-
brado na sexta-feira (19), a es-
cola Nossa Senhora da Salete de 
maravilha realizou evento festi-
vo no domingo (14).

A escola Nossa Senhora da 
Salete de maravilha tem sua 
origem no catolicismo, desta 
forma as festividades iniciaram 
com a celebração de missa na 
Igreja matriz, que contou com 
a participação de pais e alunos 
de outras religiões, sendo que 
atualmente o educandário pos-
sui alunos de todas as crenças 
religiosas.

Após a celebração foi servido 
almoço, no Salão Paroquial Ca-
tólico. de acordo com a diretora 
da escola, Lucirlene Pertussatti 
de Lemes, aproximadamente 

1.300 pessoas participaram do 
almoço, que foi servido à base 
de leitão recheado, carne de 
gado e frango, arroz, macarrão, 
mandioca, farofa, pães, cucas e 
saladas.

A diretora destaca que os 
valores arrecadados no almo-
ço serão investidos em melho-
rias na área de lazer da escola, 
como pátio e bancos, bem como 
na iluminação externa e aquisi-
ção de livros para a biblioteca. 
“Queremos agradecer a todas as 
pessoas que participaram das 
festividades. o almoço foi um 
sucesso e isso se deve ao traba-
lho de uma equipe que se em-
penhou na realização, por isso a 
todos os colaboradores um agra-

decimento especial”, justifica.

HISTórIA 
DA EScoLA 

A escola de educação básica 
Nossa Senhora da Salete tem 63 
anos de história. o símbolo da 
escola foi criado pelo professor 
Francisco Gialdi em 14 de se-
tembro de 1978. As mesmas co-
res e símbolos continuam a re-
presentar a escola ainda hoje. A 
bandeira da escola também foi 
criada por Gialdi, no ano 1984.

o curso de magistério foi 
criado ainda na década de 1960, 
especificamente em 1962, com o 
nome de Curso Normal regional 
Nossa Senhora Aparecida. A pri-
meira turma formou-se em 1965. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Imagem de Nossa Senhora foi levada pelos alunos Fieis mostraram adoração a Nossa Senhora da Salete 

Professores e equipe da escola auxiliaram na realização da missa

Leitão recheado foi o prato principal do cardápio

Aproximadamente 1.300 pessoas participaram do almoço
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EDUCAÇÃO CATARINENSE

eduardo afirmou que a avaliação da execução e andamento dos projetos nos municípios que 
pertencem à Sdr de maravilha é positiva

Secretário da educação, eduardo deschamps, 
visita a regional de maravilha

RENATA MATTIA

Na quinta-feira (18) a Secretaria 
de desenvolvimento regional (Sdr) 
de maravilha recebeu a visita do se-
cretário de estado da educação, edu-
ardo deschamps. esta foi a quarta 
visita ao município. 

No início da manhã houve reu-
nião com o secretário de desenvol-
vimento regional, Valci dal maso; o 
gerente regional de educação, Almir 
da rosa; e os servidores da gerência. 
o secretário ouviu sugestões dos ser-
vidores e falou sobre a descentraliza-
ção de alguns trabalhos da Secretaria 
de estado da educação.

A equipe gestora das unidades 
escolares dos 14 municípios da Sdr 
(bom Jesus do oeste, Flor do Sertão, 
Iraceminha, maravilha, modelo, Pi-
nhalzinho, romelândia, tigrinhos 
São miguel da boa Vista, Santa tere-
zinha do Progresso, Sul brasil, Sauda-
des, Saltinho e Serra Alta) participou 
do encontro. 

o secretário se reuniu com di-
retores de escolas e lideranças re-
gionais, no auditório da Sdr, para 
tratar de assuntos como reformas, 
construções, andamento de projetos 
e funcionamento de programas do 
governo estadual. “Nosso objetivo é 
aproximar a Sed das escolas e da Ge-
red, assim tomamos conhecimento 
das reais condições enfrentadas no 
dia a dia”, disse deschamps. o secre-
tário observou que, em comparação 
com os outros estados, Santa Catari-
na tem o maior potencial para ser o 
estado que mais vai avançar na edu-
cação nos próximos dez anos.

Em entrevista coletiva, Eduardo 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Eduardo Deschamps esteve reunido com a equipe da Gered de Maravilha, 
além dos diretores e assessores escolares dos 14 municípios 

Em entrevista exclusiva à 
imprensa, Dechamps avaliou 
positivamente os trabalhos e 
projetos executados na Regional 

Deschamps enaltece positivamente 
os trabalhos dos municípios da SDR 
de Maravilha 

em entrevista exclusiva à impren-
sa, deschamps destacou os princi-
pais assuntos abordados durante a 
visita à Sdr de maravilha. “Frequen-
temente estamos passando nas Sdrs 
para conversar com os diretores e 
gestores, sendo que a nossa principal 
ideia é basicamente fazer uma avalia-
ção sobre o andamento dos projetos 
que vem sendo realizados pelas esco-
las dos 14 municípios pertencentes à 
Sdr de maravilha. Importante ouvir 
as demandas de todos para que pos-
samos tomar as correções necessá-
rias para darmos melhores condições 
aos gestores, professores e alunos na 
educação catarinense. toda essa ava-
liação também faz parte da elabora-
ção do orçamento 2015”, afirmou. 

eduardo frisou que a avaliação 

da execução e andamento dos proje-
tos é positiva. “o retorno que temos 
de alguns projetos são muito satis-

fatórios, dentre eles, o cartão esco-
lar, o programa de reforço escolar, 
a implementação do ensino médio 

Inovador, o Pacto de Alfabetização, a 
atualização da Proposta Curricular. 
todos esses projetos estão resultan-
do um retorno positivo para a Secre-
taria da educação, principalmente 
por parte dos gestores, e é óbvio, exis-
tem melhorias a serem feitas, mas essas 
já estão bem encaminhadas”, salientou. 

Conforme o secretário, uma pre-
ocupação constante é a qualidade de 
ensino no estado. “Hoje, com base no 
programa de reforço escolar, nenhu-
ma criança sem o devido aprendizado 
deve passar de ano. A qualidade de 
ensino é uma preocupação constante 
e o retorno é muito positivo”, res-
saltou. 

Após as reuniões, deschapms 
realizou visitas em algumas das 
escolas da Sdr. “Nosso objetivo 
é nos mantermos o mais próximo 
possível dos gestores, diretores e 
alunos e todos os municípios”, fi-
nalizou o secretário. 
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Sondagem servirá para a elaboração de projeto de galerias 
pluviais para escoamento das águas do Lajeado Camboim

departamento de 
Planejamento faz sondagem 
de reconhecimento de solo

Acadêmica de Pedagogia da Unoesc desenvolve projeto sobre meio 
ambiente 

MARAVILHA 

Em ação 

Na segunda-feira (15) e quarta-
feira (17) o departamento de Pla-
nejamento de maravilha realizou 
sondagem de reconhecimento de 
solo pelo método SPt, chamado de 
método de percussão com circula-
ção de água.

Conforme explica o engenheiro 
da prefeitura, Jorge dummer, a son-
dagem servirá para a elaboração 
de um projeto de galerias pluviais 
para escoamento das águas do La-
jeado Camboim. “Isso vai amenizar 
os problemas de enchentes devido 
ao assoreamento, já que o Lajeado 
passa pelo centro, e a nova galeria 
vai aliviar o fluxo de água no canal 
original, eliminando as enchentes 
periódicas do Lajeado”, destacou.

Agora o departamento já tem 
conhecimento a respeito do perfil 
do solo e vai saber dimensionar a 
galeria, calculando a macrobacia 

Trabalho foi realizado na Rua Duque de Caxias, trecho entre a Avenida 
Padre Antonio até o Rio Iracema

Cleusa Regner/Ascom

que engloba a região do bairro Jar-
dim e demais bairros do entorno 

que compõem a bacia do Lajeado 
Camboim.

Dia Nacional do Deficiente Físico

Rede Feminina 

Aspma realiza 
jantar-dançante 

Exames preventivos 
serão realizados somente 
à tarde 

A Associação dos Portadores de 
Necessidades especiais de mara-
vilha (Aspma) realiza, no dia 11 de 
outubro, o 2º Jantar Aspma, no salão 
da Comunidade Sagrada Família, 
no bairro Floresta. o evento contará 
com homenagem e será para lem-
brar do dia Nacional do deficiente 
Físico.

Conforme os organizadores, o 
cardápio será macarronada, galeto, 

carne suína, pães, cucas e saladas di-
versas. A animação será de Nestor & 
Alan, com baile previsto para come-
çar às 22h. os ingressos podem ser 
adquiridos no valor de r$ 15,00 no 
Sicoob Credial bairro (com marcos), 
na Casa da Cidadania (com Atenor), 
na Gledson Contabilidade (com mo-
acir), no Hospital São José e com in-
tegrantes do Lions Clube maravilha e 
Lions Clube maravilha oeste.

A rede Feminina de Comba-
te ao Câncer de maravilha auxilia 
diversas mulheres mensalmen-
te. Um dos principais trabalhos 
desenvolvidos pela entidade é 
o exame papanicolau, mais co-
nhecido como preventivo.

Com o objetivo de continuar 

auxiliando as mulheres e para 
organizar o trabalho, as voluntá-
rias informam que a partir de se-
gunda-feira (22) as coletas para 
preventivos serão realizadas 
somente à tarde. “Agradecemos 
a compreensão de todas”, ressal-
tam.

educar as crianças de hoje para pre-
servação ambiental e para o desenvolvi-
mento sustentável é o melhor caminho 
de garantir o futuro da humanidade. Com 
esse objetivo a acadêmica da 7ª fase de 
Pedagogia da Universidade do oeste de 
Santa Catarina (Unoesc) - Campus Apro-
ximado de maravilha Francieli Gonçalves 
Frizon desenvolveu o projeto “Conhecen-
do as plantas e cuidando do meio am-
biente”. o projeto foi realizado com alunos 
do 1º ano matutino da escola de educa-
ção básica João XXIII de maravilha.

de acordo com Francieli, durante 
uma semana os alunos tiveram a oportu-

nidade de interagir em sala de aula com 
atividades voltadas ao meio ambiente. A 
principal atividade foi realizada na terça-
feira (16), quando os alunos participaram 
de aula prática na área verde do maravi-
lhas Park Hotel. A atividade contou com o 
auxílio do soldado da Polícia militar Am-
biental de São miguel do oeste Gilberto 
Pilla e dos protetores ambientais de ma-
ravilha. Na ocasião o grupo realizou diver-
sas dinâmicas sobre o ecossistema, parti-
ciparam de uma trilha cega, conhecendo 
mais sobre o meio ambiente e realizaram 
o plantio de árvores. 

Conforme a acadêmica, a experiência 

foi gratificante, pois os alunos puderam 
expressar seus sentimentos e suas emo-
ções através da prática que lhes foi atri-
buída. “Acredito que desde pequenos eles 
precisam dessa interação com o meio na-
tural. É de fundamental importância que 
os nossos alunos conheçam os diversos 
tipos de plantas, suas funções e o quanto 
sua existência é fundamental em nossas 
vidas. Afinal, plantar e cuidar de uma 
plantinha são tão necessários quanto cui-
dar de uma pessoa”, destaca Francieli.

Atividade foi realizada com alunos do 1º 
ano matutino da E.E.B. João XXIII 

 Arquivo pessoal
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o prefeito de modelo, ricardo 
Luís maldaner, juntamente com a 
Câmara de Vereadores, através de 
seu presidente, Nadir Nicolli, com 
fulcro na Lei municipal nº 1457/2001 
e conformidade com o Parágrafo 
Quarto, do Artigo 9º, da Lei Comple-
mentar nº. 101, de 4 de maio de 2000 
– LrF, informa que será realizada 
audiência pública para demonstrar 

e avaliar o cumprimento das metas 
fiscais referente ao segundo quadri-
mestre de 2014.

A audiência será realizada no 
Plenário da Câmara municipal, na 
segunda-feira (29), com início às 
8h30. No mesmo dia, a partir das 
9h30, será realizada audiência públi-
ca para apresentação e discussão de 
revisão do Plano Plurianual (PPA) de 

Investimentos, Lei de diretrizes or-
çamentárias (Ldo) e a Lei orçamen-
tária (LoA) para o exercício de 2015.

os cidadãos modelenses estão 
convidados para participar da au-
diência pública, com notificação 
à sociedade civil organizada, para 
indicação dos delegados, conforme 
determina ao artigo 7º da Lei muni-
cipal 1457/2001.

Ascom Prefeitura

Convite 

O Futuro em Movimento

Audiências Públicas serão realizadas na 
próxima semana

Crianças do grupo construíram pirâmide 
alimentar

Na terça-feira (16) as crianças que 
participam das atividades do proje-
to-piloto “o Futuro em movimento”, 
grupo de reeducação alimentar, apoio 
psicológico e atividade física, tiveram 
um novo encontro com a equipe coor-
denadora.

Segundo a nutricionista elizandra 
Paim e a psicóloga Kerly montiel as 
crianças participaram de dinâmicas de 
grupo, assistiram vídeo sobre alimentos 
saudáveis e não saudáveis e confeccio-
naram a pirâmide alimentar. Ao final 
das atividades, cada criança recebeu 
como lanche uma maçã. Logo após, 
juntamente com o educador físico Fa-
brício eberardt, os participantes realiza-
ram uma hora de atividades físicas.

Crianças desenvolveram pirâmide alimentar com o auxílio das 
profissionais 

Projetos consistem em resgatar as brincadeiras, brinquedos e cantigas de roda 
praticadas especialmente nas gerações passadas, bem como o folclore da região

Projetos barquinho Amarelo e Folguedos 
Populares chegam em modelo

EDUCAÇÃO E CULTURA 

o departamento de educação e 
Cultura de modelo, em parceria com 
o museu Histórico de Pinhalzinho, 
realizou, na terça-feira (16), na escola 
reunida municipal Professora Griseldi 
maria müller, o lançamento do Projeto 
“barquinho Amarelo: socialização da 
cultura da infância no oeste catarinen-
se” e o Projeto Folguedos Populares.

estes consistem em resgatar as 
brincadeiras, brinquedos e cantigas de 
roda praticadas especialmente nas ge-
rações passadas, bem como o folclore 
da região. outra intenção da iniciativa é 
contextualizar a origem e os principais 
escritores da literatura infantil brasi-
leira. Além de socializar a cultura do 
oeste catarinense, a infância de hoje 
e a importância de proteger e registrar 
as brincadeiras e brinquedos das gera-
ções passadas.

o projeto foi idealizado pela histo-
riadora e agente cultural Fernanda ben 
e teve a coleta de depoimento da pro-
fessora dosolina Kottwitz. Conforme 
Fernanda, que também é coordena-

dora do projeto, “com este projeto visa-
mos resgatar as brincadeiras, cantigas 
e brinquedos das gerações passadas e 
levar às crianças de hoje para que elas 
possam ter conhecimento do passado 
e notar como a evolução transformou a 
cultura da região”.

Participaram do lançamento o pre-
feito, ricardo maldaner; a diretora de 

educação, Jussane Frandoloso; a coor-
denadora da educação Infantil, Lovani 
baron; coordenadora do departamen-
to de Cultura, marinês Zanini; a coor-
denadora do Projeto, Fernanda bem; 
a fonte oral do trabalho em modelo, 
dosolina Kottwitz; professores da rede 
municipal de ensino; e demais inte-
grantes do museu de Pinhalzinho.

Projetos foram lançados nesta semana em Modelo

Ascom Prefeitura 

Saúde 
Selo que atesta a 
adequação dos salões de 
beleza é entregue

Ainda no mês de agosto foi 
lançado o selo que atesta a ade-
quação dos salões de beleza à Ins-
trução Normativa nº 04/2013 da 
diretoria de Vigilância Sanitária 
do estado de Santa Catarina, no 
artigo 10, incisos I e II. este selo 
visa informar às clientes de que o 
salão possui autoclave para este-
rilização dos instrumentos utili-
zados para manicure e pedicure e 
está fazendo a esterilização con-
forme consta na norma. 

A esterilização na autoclave é 
um processo que promove com-
pleta eliminação ou destruição de 
todas as formas de micro-organis-
mos presentes, evitando a trans-
missão de doenças. “É muito im-
portante que as clientes procurem 
salões de beleza certificados pelo 
selo para fazer suas unhas, dando 
mais segurança para a sua saúde”, 
frisam.

Na última semana as profissio-
nais dos salões de beleza reuni-
ram-se no Posto de Saúde para a 
entrega oficial do selo para os es-
tabelecimentos que estão adequa-
dos com a Instrução Normativa nº 
04/2013. 

Na ocasião foi apresentada 
pela secretária de Saúde, már-
cia Jacoby, a importância destas 
adequações à população. ela des-
tacou que a Secretaria realizou 
trabalho de conscientização em 
todos os domicílios sobre os riscos 

de contaminação a diversas doen-
ças se o profissional não estiver se-
guindo as normas de esterilização 
dos materiais e utilizando os ePIs 
de segurança. este trabalho foi re-
alizado pelos agentes comunitá-
rios de Saúde. em seguida a fisio-
terapeuta realizou palestra sobre 
a necessidade de alongamentos 
cuidados com a postura, focando 
os cuidados com a saúde das pro-
fissionais da beleza.

Posteriormente a fiscal da Vi-
gilância Andréia Kath, que acom-
panhou e orientou sobre a norma 
em destaque, apresentou a finali-
dade do selo que tem como princi-
pal objetivo a identificação visual 
para a população dos salões ade-
quados. 

Conforme a Vigilância Sani-
tária, os salões que receberam o 
selo de adequação são: Centro de 
beleza dúnia, Centro de beleza da 
Gil, Centro de beleza da Sidônia, 
espaço de beleza Stylos, Salão de 
beleza da Jo, Salão de beleza da 
Helena, Salão de beleza Nova era 
e micheli Knorst beauty.

A secretária de Saúde agrade-
ce a todas as profissionais que se 
empenharam e se dedicaram para 
atender com maior segurança as 
suas clientes através da adequa-
ção às normas. “Saúde se faz com 
prevenção e esse é o principal tra-
balho exercido pela Vigilância Sa-
nitária municipal”, frisa.

Profissionais receberam o selo na última semana 

Ascom Prefeitura
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Bom Jesus do Oeste

Tigrinhos
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Foi realizada, no início do mês, na escola de edu-
cação básica Professor Sílvio romero, palestra sobre 
Segurança na Internet, com o facilitador Waldemar 
Naujorks, da microvip de maravilha. A explanação 
destinou-se aos estudantes da unidade escolar e da 
escola municipal Professor Albano borre, que rece-
beram informações sobre a segurança das crianças 
nas redes sociais (monofobia – dependência não 
química), vício do celular, jogos e redes sociais.

o objetivo foi conscientizar os adolescentes 
quanto às exposições, falsidades, xenofobia, pedofi-
lia e tantos outros crimes previstos nas leis do Código 
Penal brasileiro, eCA, marco Civil da Internet, entre 
outros. esta ação faz parte do projeto Família na es-
cola, que está sendo desenvolvido de maneira inter-
disciplinar. 

Palestra com o investigador
Na terça-feira (16) os estudantes bom-jesuenses 

participaram de palestra com o investigador Civil da 
Comarca de modelo, Giovani André rodrigues, so-
bre ato infracional. o palestrante esclareceu o que 
é o ato infracional e identificou as ações e omissões 
que podem implicar em responsabilidade penal e as 
penas aplicadas pela Justiça. Além disso, orientou os 
estudantes quanto à organização do regimento esco-
lar (leis que amparam - estatuto da Criança e Adoles-
cente, Código Penal, Leis Penais especiais e Processo 
Penal - e punem) e enfatizou a importância do acom-
panhamento dos pais na vida escolar dos filhos. 

os professores e a direção da escola de 
educação básica Professor Sílvio romero vêm 
estudando, refletindo, discutindo e procurando 
conhecer um ao outro para entender-se melhor, 
assim como os estudantes, para atendê-los com 
mais qualidade. Para isso, o diálogo foi a principal 
estratégia.

estas discussões tiveram continuidade com 
o curso “Sismédio”, quando os professores foram 
desafiados a escreverem uma carta aos estudantes 
com o intuito de abrir o diálogo entre ambos. No 
dia da entrega os alunos foram convidados a assis-
tir ao filme “Cartas para deus”, de david Nixon, e 
ao final receberam as cartas. então, passaram a se 
comunicar com os professores e direção, trazendo 

suas expectativas e dificuldades, sugerindo mu-
danças e agradecendo o esforço da equipe.

Percebendo que isso ainda não era o suficien-
te, a direção da escola organizou o I Café Família, 
que foi realizado em dois momentos, para receber 
os pais conforme o horário que lhes favoreces-
se, no ambiente escolar. o primeiro, no dia 28 de 
agosto, recebeu aproximadamente 30% dos pais, 
e o segundo, no dia 4 de setembro, aproximada-
mente 50%. 

o intuito foi divulgar o projeto que a equipe 
docente está construindo e convidar os pais para 
abraçar o sonho de uma nova escola, com olhar 
voltado para a formação integral do ser huma-
no, que inclui e valoriza as potencialidades de 

cada estudante e os desafia a ampliarem suas 
competências e habilidades. “o sonho de se 
construir uma escola assim precisa da família”, 
frisa a direção. 

Na oportunidade foram entregues as cartas 
que os filhos escreveram para seus pais. Após, 
os pais puderam responder as cartas e as entre-
garam no correio da escola, que no dia seguinte 
foram entregues aos filhos. “Alguns pais não pu-
deram participar do encontro, então os professo-
res e a direção da escola, em parceria com a ad-
ministração de bom Jesus do oeste, na semana 
seguinte, visitaram estes pais a fim de entregar as 
cartas e abrir um diálogo entre a escola e a famí-
lia”, explica a direção.

Na oportunidade foram entregues as cartas que os filhos escreveram para seus pais

escola Sílvio romero realiza trabalho com pais e 
estudantes

dia da Árvore é comemorado com distribuição de mudas e plantio 

SOCIOEMOCIONAL

Conscientização 

Palestras
Segurança na 
Internet pauta 
encontro escolar 

o dia da Árvore (21 de setembro) será como-
rado em bom Jesus do oeste com a distribuição 
de mudas e plantio de árvores. A programação 
foi desenvolvida ontem (19) na escola municipal 
Professor Albano borre, Jardim de Infância Cha-
peuzinho Vermelho, escola de educação bá-
sica professor Silvio romero e na prefeitura.

de acordo com a administração, foram 
distribuídas 1.000 mudas de diversas espé-

cies nativas, sendo 100 de pitanga, 100 de goia-
ba, 100 de ipê roxo, 100 de ipê amarelo, 100 de 
araçá, 100 de guabijú, 100 de uvaia, 100 de cere-
ja, 100 de pau-brasil, 50 de anona e 50 de murta, 
todas adquiridas pelo município para doação.

A programação tem o objetivo conscien-
tizar sobre a importância das áreas verdes na 
cidade e no interior. As atividades consistem 
também em levar a educação ambiental aos 

alunos das escolas, incentivando a discussão 
do tema. “Além disso, visa mostrar a impor-
tância das árvores para o meio ambiente, 
impulsionar uma cultura de preservação 
ambiental, valorização do meio ambiente e 
sensibilizar a população, pois uma cidade 
arborizada traz qualidade de vida aos seus 
habitantes”, destaca o secretário de Adminis-
tração, Walter Naujorks. 

 IV Festival escolar da Canção tigrinhense será hoje (20), no centro 
comunitário da Linha Lajeado do tigre, e a 7ª escolha da boneca Viva está 
marcada para o dia 27

tigrinhos realiza eventos para 
comemorar o 19º ano de emancipação

ANIVERSáRIO 

tigrinhos está em festa. A co-
memoração é do 19º aniversário de 
emancipação político-administrativa 
do município, no dia 29 de setembro. 
A programação que vem sendo desen-
volvida durante todo o mês conta com 
dois grandes eventos. Hoje (20) será re-
alizado o IV Festival escolar da Canção 
tigrinhense, às 14h, no centro comu-
nitário da Linha Lajeado do tigre, com 
apresentação das categorias infantil, de 
1º ao 5º ano; juvenil, do 6º ao 9º ano; en-
sino médio; e categoria livre.

Escolha da Boneca Viva 
No sábado (27) será realizada a 7ª 

escolha da boneca Viva, apresentações 
culturais e corte do bolo de 19 metros. 
A programação será no Ginásio mu-
nicipal de esportes, às 13h30, e está 
sendo organizada pela administração 
municipal, Centro de educação Pro-
fessor Ivo Luiz Honnef e Centro Infantil 
Proinfância Criança Sorriso. Ao todo, 
são 17 candidatas, as quais já estão se 
preparando com ensaios e confecção 

de roupas para o desfile.
As candidatas são: Ana Gabriela 

Vassoler Lobler, Ana eduarda badin, 
bianca emanueli badia, Cailana Aman-
da Stanga, Camila muscopf, dainara 
Inês de bastiani, diulianne Kauane 
ebertz, eloisa Soethe, Giovana maia-

ra Pfeifer, Giovanna Zamai brambilla, 
Hellin Nunes, Kauani Vitória tram-
pusch, mariany Caroline drews Skier-
zinski, Nicoly Helena missiura backes, 
rafaela Vitória Grunwaldt, Vitória Lo-
pes Gomes e Yasmim Gabrielly Fagun-
des Cibulski.

Este ano 17 meninas concorrem ao título de Boneca Viva

 Divulgação

Repasse de cargo  
Prefeito de Tigrinhos se 
licencia por 20 dias

o vice-prefeito, Neri Arnoldo 
Neu, assumiu, na manhã da terça-
feira (16), o cargo de prefeito em 
exercício. rudimar Francisco Guth 
estará em licença sem vencimen-
tos por 20 dias, retornando em 6 
de outubro. Secretários, diretores, 
assessores e vereadores participa-
ram da cerimônia de repasse de 
cargos, que ocorreu no gabinete 
do prefeito.

Na oportunidade, o vice-pre-
feito agradeceu ao prefeito Guth 
pela oportunidade e confiança 
para estar em frente ao executivo 
municipal. “darei continuidade às 
ações que vêm sendo desenvolvi-

das e espero poder contar com o 
empenho de todos os colegas para 
que possamos desenvolver um óti-
mo trabalho”, comentou.

o prefeito agradeceu a pre-
sença de todos e desejou sucesso 
a Neu. “tenho vivido preocupado 
todos os dias com essa cidade, 
todos os compromissos, todos os 
percalços, as pequenas e grandes 
vitórias. Assim, esse período em 
que estarei afastado do cargo de 
prefeito, entrego nas mãos do meu 
vice o poder de administrar bem 
e dar continuidade aos trabalhos 
que estão em andamento”, finali-
zou Guth.

Transmissão de cargo foi acompanhada por secretários, diretores, 
assessores e vereadores

Elisangela Rossatto/Tigrinhos
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Bom Jesus do Oeste
M/03

Valor pago pelo município para aderir ao Consórcio 
Intermunicipal de desenvolvimento da Infraestrutura 
rodoviária foi de r$ 60 mil

bom Jesus do oeste 
integra o Cidir

INFRAESTRUTURA 

o município de bom Jesus do oeste passou 
a integrar oficialmente o Consórcio Intermu-
nicipal de desenvolvimento da Infraestrutura 
rodoviária (Cidir). o prefeito, Airton Antônio 
reinehr, assinou, no final do mês de agosto, o 
contrato de adesão ao Consórcio.

o Cidir foi criado em 20 de abril de 2009, 
mediante a subscrição do Protocolo de Inten-
ções por seis municípios, e tem por objetivo o 
desenvolvimento, implantação e manutenção 
da infraestrutura rodoviária urbana e rural dos 
municípios consorciados.

A usina de asfalto tem sua sede na cidade 
de Pinhalzinho e agora atende a 13 municípios 
da microrregião, sendo: Pinhalzinho, Sauda-
des, modelo, Sul brasil, Cunha Porã, Águas 
Frias, Nova erechim, Serra Alta, Saltinho, Cam-
po erê, São Carlos, Águas de Chapecó e, agora, 
bom Jesus do oeste. “Vale ressaltar que o pro-
jeto é pioneiro, único no país”, frisa o prefeito.

o valor repassado pelo município, a título 
de aquisição de massa asfáltica em vias pú-
blicas e outros, será convertido pelo custo da 

tonelada de massa asfáltica, ficando a retirada 
por conta do município consorciado na sede 
do Cidir em Pinhalzinho, sendo que estarão 
inclusos no valor os custos da aplicação com 
a vibroacabadora e o chefe da equipe de pavi-
mentação. todos os municípios consorciados 
terão direito a utilizar os serviços prestados 
pelo Cidir, bastando apenas solicitar o serviço.

Segundo o prefeito Airton, os serviços que 
serão contratados pelo município com o Cidir 
terão custos menores, atendendo assim a princí-
pio da economicidade, pois o Consórcio não visa 
lucro e vale-se também da economia pela quan-
tidade, podendo prestar serviço a todos os muni-
cípios consorciados. “os serviços prestados pelo 
Cidir são de pavimentação asfáltica, acabamento 
e pintura. o valor das obras é significativamente 
mais barato do que o realizado com empreitei-
ras”, destaca o prefeito.

toda e qualquer obra deverá ser previamente 
projetada, aprovada e paga, para depois ser exe-
cutada. o valor pago pelo município nesta sema-
na para aderir ao consórcio foi de r$ 60 mil. 

Agora Bom Jesus do Oeste é integrante do Cidir

Prefeitura/divulgação 

Aprendizagem
Alunos visitam Museu 
Entomológico Fritz Plaumann

Alunos do 4º e 5º ano da escola muni-
cipal Professor Albano borre, acompanha-
dos pelas professoras Sandra Steffler, eni 
ranzolin, Cleusa mosmann e Vera Flores, 
realizaram viagem de estudos ao museu 
Fritz Plaumann, de Seara, distrito de Nova 
teutônia.

A viagem oportunizou que os alunos 
conhecessem a maior coleção de insetos da 
América Latina, com 80 mil exemplares, de 
17 mil espécies de insetos, sendo 1.500 des-
cobertos pelo próprio Plaumann, e destas 
150 foram batizadas com seu nome ou de-
rivados. “Um trabalho desenvolvido por 70 

anos, que nos deixa impressionados, pois 
a maior parte dos insetos que ali estão não 
existem mais na fauna brasileira”, destacam 
as professoras.

também foi possível visitar a casa do dr. 
Fritz Plaumann, local onde ele cultivava di-
versos tipos de plantas para atrair os insetos 
que coletava e estudava. “Agradecemos a 
Gisela, filha adotiva de Fritz Plaumann, que 
nos recebeu, apresentando os materiais uti-
lizados por ele para coletar os insetos. Agra-
decemos também aos pais que oportuniza-
ram esse momento aos seus filhos”, frisam 
as professoras.

Fotos: Divulgação/escola

Professores 
acompanharam 
a visita

Museu Fritz 
Plaumann fica 
no distrito de 
Nova Teutônia

Alunos 4º 
e 5º ano 
visitaram o 
museu 

Discentes 
também 
conheceram 
a casa do 
Dr. Fritz 
Plaumann
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Será realizado em maravilha, hoje (20), o 
dia da responsabilidade Social e a rua do La-
zer, eventos organizados pela Informar/Unopar 
- Polo de maravilha e administração pública do 
município, por meio da Secretaria de Assistên-
cia Social, Secretaria de educação, departa-
mentos de Cultura e esportes.

os eventos serão na Praça Padre José bunse, 
em frente à Igreja matriz, a partir das 14h. em 
caso de chuva as atividades serão transferidas 
para o Parque de exposições Carlos Alberto be-
grow, no mesmo horário.

As crianças poderão se divertir na cama 
elástica, piscina de bolinhas, brinquedos inflá-
veis, atividades recreativas e pintura facial e os 
pais terão mateada. 

o Centro especializado de Assistência So-
cial (Creas) também desenvolverá atividades re-
lativas ao dia estadual de Combate à Violência 
e a exploração Sexual Infantojuvenil juntamente 
com a rua do Lazer e o dia da responsabilidade 
Social, pois a data é lembrada no dia 24 de se-
tembro. 

Na oportunidade, serão repassadas orienta-

ções e distribuição de folders informativos.

Dia da Responsabilidade Social
o encontro reunirá crianças, jovens e adul-

tos em confraternização com o intuito de expor 
amostra de ações responsáveis, resultantes de 
projetos de ensino, pesquisa e extensão dos aca-
dêmicos da Informar/Unopar.

o dia da responsabilidade Social reúne 
instituições de ensino superior particulares de 
todo o brasil. Além da data oficial, o encontro 
será organizado pelos acadêmicos nos municí-
pios onde residem. Uma forma inovadora para 
difundir a ideia, dando a oportunidade às insti-
tuições responsáveis socialmente integrarem-se 
à comunidade, contribuindo com a sustentabi-
lidade. 

em sua 9ª edição, a ação é organizada pela 
Associação brasileira das mantenedoras de en-
sino Superior (AbmeS). Contribui para a inclu-
são social, o desenvolvimento econômico e so-
cial, para defesa do meio ambiente, da memória 
cultural, da produção artística e do patrimônio 
cultural. 

os maravilhenses estão convidados a par-
ticipar de audiência pública para discutir as 
prioridades e metas da Lei de diretrizes or-
çamentárias (Ldo) e Lei orçamentária Anual 
(LoA) para o exercício 2014. A audiência será 

na terça-feira (23), às 17h, na sala de reuniões 
da prefeitura de maravilha. “É com a partici-
pação de toda a população que desenvolvere-
mos cada vez mais o nosso município”, frisou 
o prefeito em exercício, Sandro donati.

todos os maravilhenses estão convidados a 
participar

Hoje é dia de rua do 
Lazer e dia da 
responsabilidade Social

DIVERSÃO

LDO e LOA

Encontro mensal

Cultura

Prioridades e metas serão elencadas 
em audiência pública

Agentes de saúde recebem informações 
sobre o grupo de Apoio em Saúde Mental

Maravilha participa da Rota Cultural em 
Saudades

As agentes comu-
nitárias de saúde de 
maravilha realizam en-
contros para discutir 
assuntos pertinentes. 
Neste mês o tema foi a 
reestruturação dos gru-
pos de Apoio em Saúde 
mental.

A psicóloga do Nú-
cleo de Apoio à Saúde 
da Família (NASF), Fer-
nanda oliveira, expla-
nou sobre a saúde men-
tal na Atenção básica. 
“Precisamos dedicar 
atenção especial a este 
tema. Neste sentido, 
o trabalho das agentes será indispensável na 
formação dos grupos, que além de apoiar as 
pessoas que fazem uso de medicamentos con-
trolados e que têm algum sofrimento psíquico, 
também focará na prevenção do adoecimento 
emocional”, ressaltou.

os encontros serão mensais, com a presen-
ça da psicóloga e dos demais profissionais dos 
eSFs em cada unidade de saúde. também par-
ticiparam do encontro as enfermeiras das seis 
unidades de saúde de maravilha, a coordena-
dora de Atenção básica, Sandra bortolanza, e a 
assistente social Karina Vendrame.

Agentes participaram do encontro mensal sobre saúde 
mental na Atenção Básica    

Cleusa Regner/Ascom

A Cidade das Crianças 
participou, no dia 12, da 
rota Cultural de Saudades, 
promovida pela Secreta-
ria de desenvolvimento 
regional (Sdr) de mara-
vilha, por meio da Gerên-
cia de Cultura, turismo 
e esporte, e prefeitura de 
Saudades, por meio da Se-
cretaria municipal da edu-
cação. “esta rota Cultural 
foi destinada a apresenta-
ções de patinação, mas os 
municípios que não têm 
a modalidade puderam 
levar a dança”, explica a 
diretora de Cultura, rosi 
reichert. 

maravilha foi repre-
sentada pelo grupo de patinação maravilhas 
Sobre rodas, com 35 alunas, coordenadas 
pela diretora rosi, que também é técnica do 
grupo, com duas apresentações. Além disso, 
houve uma apresentação da oficina de pati-
nação do departamento de Cultura, com oito 
alunas, coordenadas pela professora mari-
queli bugs.

o Projeto rota Cultural é uma iniciativa 

da Sdr maravilha, por meio da Gerência de 
turismo, Cultura e esporte, com a colabora-
ção das prefeituras, por meio dos departa-
mentos de Cultura e secretarias municipais 
de educação, e tem como objetivos principais 
resgatar e preservar a identidade cultural lo-
cal, incentivar a participação de crianças, jo-
vens e adultos nas atividades culturais e pres-
tigiar e valorizar os trabalhos realizados pelos 
municípios na área cultural.

Integrantes do grupo de patinação Maravilhas Sobre Rodas e 
alunas da oficina de patinação do Departamento de Cultura 
participaram das apresentações da Rota Cultural

Divulgação
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Há um mês o eSF Centro II iniciou 
as coletas do preventivo do colo de úte-
ro na Unidade de Saúde. o exame, tam-
bém chamado de papanicolau, é um 
teste realizado para detectar alterações 
nas células do colo do útero. esse exa-
me é a principal estratégia para detectar 
lesões precocemente e fazer o diagnós-
tico da doença no início, antes que a 
mulher tenha sintomas. Sua realização 
periódica permite que o diagnóstico 
seja feito cedo e reduza a mortalidade 
por câncer do colo do útero.

Conforme a enfermeira daiane 
buzatto, o preventivo é coletado todas 
as quintas-feiras à tarde, com data e 
horário previamente agendados para 
maior comodidade da mulher. “Após 

a coleta, as lâminas são encaminhadas 
ao laboratório para análise e, em cerca 
de 21 dias o resultado já está na Unida-
de de Saúde para ser entregue”, explica.

Para garantir um resultado cor-
reto a mulher não deve ter relações 
sexuais (mesmo com camisinha), 
deve evitar o uso de duchas, medi-
camentos vaginais e anticoncepcio-
nais locais nas 48 horas anteriores à 
realização do exame. É importante 
que não esteja menstruada, porque 
a presença de sangue pode alterar o 
resultado. “toda a mulher que tem 
ou já teve vida sexual deve se subme-
ter ao exame preventivo anualmente, 
especialmente as que têm entre 25 e 59 
anos”, comenta daiane. 

evento terá início às 15h, na Praça Padre José bunse 

Festival de bandas e 
Fanfarras será amanhã 

EVENTO

Amanhã (21) será realizada a 
sétima edição do Festival de ban-
das e Fanfarras de maravilha, na 
rua duque de Caxias, em frente 
à Praça Padre José bunse, a par-
tir das 15h. A diretora de Cultura, 
rosi reichert, destaca que o obje-
tivo é integrar, divulgar e valorizar 
as bandas e fanfarras de maravi-
lha e de municípios visitantes. “o 
primeiro festival foi realizado em 
2001 e seguiu até 2005, quando foi 
realizada a quinta edição. No ano 
passado reativamos e realizamos 
a sexta edição e, agora, realizare-
mos a sétima edição”, comenta.

Ainda conforme rosi, a rea-
tivação foi uma iniciativa de ma-
estros do município e a adminis-
tração pública contribuiu. “esse 
Festival tem por objetivo ser de-
monstrativo, uma vez que as es-
colas se prepararam tanto para 
o desfile de Sete de Setembro, 
oportunizando mais apresenta-
ções deste nível e, este ano, sua 
antecipação se deu em função do 

Sétima edição do Festival de Bandas e Fanfarras de Maravilha contará 
com a apresentação de seis fanfarras e da Banda Marcial  

cancelamento do desfile cívico na 
última semana”, explica.

Participarão do evento a ban-
da marcial Cidade das Crianças, 
Fanfarra do Centro educacional 
Vereador raymundo Veit, Fanfarra 
da escola de educação básica João 
XXIII, Fanfarra do Centro educa-

cional monteiro Lobato, Fanfar-
ra da escola de educação básica 
Nossa Senhora da Salete, Fanfarra 
municipal de tigrinhos e Fanfarra 
Arte musical do Centro educacio-
nal mundo Infantil. em caso de 
chuva o evento será transferido 
para o domingo subsequente (28).

 Arquivo

Saúde

Educação

Serviço Militar

ESF Centro II realiza coleta do 
preventivo de colo de útero

Biblioteca Pública segue com 
cronograma de contação de histórias

Jovens recebem CDI em Maravilha

A biblioteca Pública municipal  
Luiz delfino segue com o cronograma 
de contação de histórias, uma parce-
ria entre o departamento de Cultura 
e Secretaria de educação. No dia 11 o 
Projeto Papo de Jacaré esteve envolvi-
do com as crianças do Centro de edu-
cação Infantil Criança Feliz nos turnos 
matutino e vespertino.

“As crianças foram contempladas 
com uma sessão de histórias contadas 

pelas contadoras Veronice Spiecker e 
Sheila Lopes, e em seguida puderam 
conhecer a biblioteca, manusear os 
livros e realizar a leitura deles, além de 
pintura facial”, comenta a diretora de 
Cultura, rosi reichert. 

Na quinta-feira (18) foi realizada 
mais uma sessão para as crianças do 
Centro de educação Infantil Criança 
Feliz, contemplando outras cinco tur-
mas de pré I e II da escola. 

Na terça-feira (16) foi realizada a 
solenidade de compromisso à bandei-
ra Nacional e entrega de Certificados 
de dispensa de Incorporação a vários 
jovens dispensados da prestação do ser-
viço militar inicial. Participaram do ato a 
secretária de Planejamento, Administra-
ção e Fazenda, eliane beduschi, repre-
sentando o prefeito em exercício, Sandro 
donati; os vereadores Atenor Waslawik, 
eder moraes e doraci Felisiak; o segun-
do-tenente responsável pela chefia da 
7ª delegacia de Serviço militar, Sérgio 
Correa dill; e o comandante do Corpo 
de bombeiros, tenente João emiliano de 
moura Silva miranda.

o objetivo foi proporcionar ao ci-
dadão dispensado de incorporar em 
uma organização militar um momento 
cívico, a par da responsabilidade que 
assume perante a pátria, como cidadão 
brasileiro, após o recebimento do certifi-

cado. os jovens cantaram o Hino Nacio-
nal e fizeram juramento à bandeira.

Conforme o segundo-tenente, o 
momento foi um juramento à Pátria. “É 
de suma importância que os jovens sai-
bam que o país investe neles. o exército 
brasileiro não está fechado para estes 
senhores, mas é preciso ter estudo para 
ir adiante”, explicou. Segundo ele, “o CdI 
é necessário em momentos importantes 
como entrar para a faculdade, viajar para 
o exterior ou possuir um trabalho com 
carteira assinada”.

eliane destacou a importância de 
contribuir com a sociedade. “Hoje mui-
tas empresas estão questionando os fu-
turos contratados sobre quais os serviços 
voluntários prestados à comunidade. 
então, mais que a obrigação, é impor-
tante que as pessoas contribuam com a 
sociedade, ajudando de alguma forma”, 
destacou. 

Cleusa Regner/Ascom

Autoridades 
acompanharam o 
ato de entrega dos 
certificados de dispensa 
de incorporação
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Hoje terá apresentações e mateada na Praça da bandeira a partir das 13h30 

Semana Farroupilha é lembrada 
em Cunha Porã

TRADICIONALISMO

em comemoração à Semana 
Farroupilha e o dia do Gaúcho (20 
de setembro), a Fundação Cultu-
ral de Cunha Porã promoveu, na 
terça-feira (16), diversas apresen-
tações gauchescas com as inverna-
das mirim e juvenil do Centro de 
tradições Gaúchas (CtG) Pouso do 
tropeiro. As atrações foram propor-
cionadas nas escolas e contou com 
a coordenação do professor de dan-
ças Jéferson moreira.

Além disso, hoje estão progra-
madas apresentações na Praça da 
bandeira, a partir das 13h30, e ma-
teada com os integrantes do CtG 
Pouso do tropeiro, às 6h, seguindo 
no decorrer de todo o dia. toda a 
comunidade está convida para 
participar.

Tradicionalismo em evidência
As aulas de danças tradiciona-

listas gauchescas ocorrem todas 
as segundas-feiras, das 17h30 às 
18h30, e nas terças-feiras, das 18h 
às 19h, na escola de educação bá-
sica tiradentes, sob orientação do 

professor Jéferson moreira. Atual-
mente 40 crianças e jovens nas fai-
xas etárias de seis a 20 anos partici-
pam da atividade.

Conforme a diretora de Cultu-
ra, marta Christ, aqueles que têm 
interesse em participar do curso 
de danças podem entrar em con-

tato pelo telefone 3646 3329, ou ir 
até o local onde são ministradas as 
aulas para obter mais informações. 
A atividade é gratuita e, segundo 
marta, é uma alternativa para os 
jovens, além disso, é uma forma de 
manter viva a cultura e os costumes 
gaúchos.

Melhorias
Secretaria de Infraestrutura 
recupera estradas interioranas

No decorrer da 
última semana a 
Secretaria de obras 
e Infraestrutura 
do município de 
Cunha Porã pro-
moveu diversos tra-
balhos de recupe-
ração de acessos a 
propriedades, além 
de melhorias em 
estradas gerais com 
cascalhamento, pa-
trolamento, troca 
de tubulações, en-
tre outros. entre as 
comunidades que 
receberam atenção 
foram as linhas São 
domingos e Cen-
tral.

Já na cidade, os 
trabalhos estiveram 
concentrados em 
colocação de terra 
em ruas onde estão 
sendo realizadas obras de calça-
mentos, auxílio na limpeza do trevo 
de acesso a cidade – que também 
está passando por obras -, recolhi-
mento de entulhos, além da pintura 
de faixas de pedestres e meios-fios. 

todas essas ações têm como pre-
missa garantir a qualidade de vida 
da população, viabilizando estradas 
de qualidade que garantam o esco-
amento das produções locais, além 
de garantir melhor trafegabilidade 
do povo cunha-porense.

Colocação de tubos e patrolamento das estradas 
foram algumas das ações realizadas

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Invernada mirim demonstrou comprometimento com danças 

Viviane Seben/Ascom Prefeitura
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A visita dos adolescentes faz parte do projeto Adolescer 
Saudável

Juiz Samuel Andreis mostra a 
estudantes de Cunha Porã o 
funcionamento do Judiciário

CONHECIMENTO 

o juiz Samuel Andreis, 
da comarca de Cunha Porã, 
recebeu, na última semana, 
em seu gabinete, a visita de 
um grupo de adolescentes 
que faz parte do projeto Ado-
lescer Saudável. os jovens, 
acompanhados da psicóloga 
Aniele biazussi e da assis-
tente social Katyane Koch, 
do Centro de referência de 
Assistência Social (CrAS), 
os jovens foram conhecer 
um pouco do funcionamen-
to do Poder Judiciário.

Na oportunidade, o ma-
gistrado fez uma breve ex-
posição aos adolescentes 
de assuntos que constam da 
cartilha do projeto “tudo 
a Ver” eleições 2014 – Por 
dentro do estado, do Poder e 
da Política. Na cartilha, que 
foi entregue a cada um dos 
jovens, constam 15 pergun-
tas, cujas respostas explicam 
de maneira clara, objetiva 
e de fácil aprendizagem os 
aspectos importantes so-
bre a formação do estado, o 
funcionamento dos três Po-
deres, o papel da política na 
vida do cidadão, o sistema 
eleitoral brasileiro e a im-
portância do voto como ins-
trumento de cidadania no 
processo de consolidação da democracia.

em seguida, os estudantes foram co-
nhecer a estrutura do Fórum, passando 
também pelo gabinete da promotora de 
Justiça, marcela Pereira Geller. o grupo co-
nheceu de perto um pouco do trabalho de-
senvolvido pela Justiça eleitoral na comar-
ca. o servidor Ademir Hemming Johann 
prestou esclarecimentos aos jovens, que 

tiveram, inclusive, a oportunidade de fazer 
uma simulação de voto em urna eletrônica.

“o tribunal regional eleitoral de Santa 
Catarina já autorizou a utilização de duas 
urnas para os alunos fazerem simulação 
de votação, atividade que pode contribuir 
para despertar nos estudantes o interesse 
pelo voto”, ressaltou o magistrado. Segundo 
o juiz Samuel, a ideia é estender a iniciati-
va para outras escolas do município.

Fotos: Divulgação/ Poder Judiciário de SC

Conforme o magistrado, a ideia é estender a iniciativa pelo 
município

Juiz Samuel explicou aos alunos sobre o papel da política na 
vida do cidadão

Educação
Professores participam de planejamento 
escolar

Visando contribuir para o bom 
desenvolvimento educacional dos 
estudantes, na segunda-feira (15) 
a diretora-adjunta mara becker e a 
coordenadora pedagógica marcia 
dall’Agnol realizaram atividades de 
planejamento com as professoras 
da escola Núcleo Número Um, de 
Cunha Porã. A iniciativa tem como 
principal meta proporcionar que 
o educandário esteja integrado e 
adaptado à realidade pedagógica 
de cada educador, com diversas 
ações que ocorrem ao longo do ano 
letivo. 

Conforme mara, esses plane-
jamentos são realizados todos os 
bimestres, além de eventuais en-
contros com profissionais a fim de 

Grupo debateu ações em prol da melhoria e 
qualidade na educação

melhorar ainda mais a qualidade na educação e en-
sino-aprendizagem dos estudantes cunha-porenses.

Divulgação/Ascom Prefeitura

Desenvolvimento
Iniciadas obras de implantação 
de infraestrutura turística

o prefeito, Jairo ebeling, juntamente 
com o vice-prefeito, douglas Gollmann; 
secretário de Agricultura, rogério becker; 
diretor de obras, márcio Schmidt; e em-
presário Nelcir martinelli, acompanhou, 
na última semana, o início dos trabalhos 
de implantação de infraestrutura turística 
em Cunha Porã.

A área já havia sido adquirida no início 
do ano e compreenderá um parque mul-
tiuso, para realização de eventos de maior 
porte. o início dos trabalhos está concen-
trado na viabilização da construção da 
nova sede do CtG Pouso do tropeiro. de 
acordo com o vice-prefeito, essa proposta 
fazia parte do plano de governo da atual 
gestão. “Após a aquisição da área de terra, 
nos alegramos com o início das obras para 
instalação do CtG”, ressalta Gollmann. 
ele complementa que aos poucos serão 
implementadas as demais estruturas, que 
compreenderão um local para realização 

de grandes eventos.
Para o prefeito, este era um antigo an-

seio da comunidade, tendo em vista que 
havia uma carência de área para realiza-
ção de feiras e demais eventos que são 
realizados pelas entidades municipais, a 
exemplo do CtG, que nunca teve um es-
paço adequado.

“o CtG faz um bonito trabalho cultu-
ral e de integração entre as famílias, por 
isso assumimos o compromisso que agora 
está sendo executado”, destaca ebeling.

Ainda conforme o prefeito, após o pe-
ríodo eleitoral será dada continuidade 
à busca de recursos nas esferas estadual 
e federal para a implantação do parque 
multiuso. “Queremos proporcionar um 
espaço de entretenimento para que todas 
as pessoas possam se divertir nos even-
tos, feiras e demais atrativos municipais”, 
enaltece o líder do executivo cunha-po-
rense.

Lideranças cunha-porenses acompanharam início dos trabalhos

Viviane Seben/Ascom Prefeitura
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MELHORIAS 

Família, que 
trabalha com 
derivados de 
cana-de-açúcar 
e de uva, recebeu 
incentivos da 
Secretaria de 
Agricultura 

Família defant investe para manter 
e garantir qualidade dos produtos 

mais de 1.000 quilos de melado, 
600 quilos de doce de uva, 1.500 li-
tros de suco de uva e 1.000 quilos de 
rapadura. essa é a produção anual 
da agroindústria maravilhense Ja-
min Produtos Naturais.

de acordo com a família defant, 
a agroindústria de derivados de 
cana e sucos existe há aproximada-
mente 18 anos e está localizada no 
interior do município, mais precisa-
mente na Linha Água Parada. 

Há pouco tempo a agroindús-
tria foi ampliada e a família adqui-
riu novos equipamentos. Jorge de-
fant, a esposa, teresa, o filho, Jaime, 
e mais um colaborador contam que 
a ampliação foi possível graças ao 
incentivo oriundo da Secretaria de 
Agricultura do município. “Com 
este incentivo melhoramos nossos 
equipamentos para realizar nosso 
trabalho, então fica mais cômodo 
e prático. A nossa produção rende 
25% a mais, pois aproveitamos mais 
o caldo”, explica Jaime. 

No total, foram destinados r$ 
7.500,00 para os agricultores Ar-
mindo Lösch, Jaime defant e para 
Siloni bedin. o repasse foi feito 
para a Associação de Agroindústrias 
(Agregar), por meio do presidente, 
Ademar Klein. o ato de entrega foi 
realizado no último mês.

Nos últimos dias o prefeito em 
exercício, Sandro donati, e o secre-
tário de Agricultura, Pedro Gilberto 
Ioris, visitaram a propriedade. do-
nati comentou a importância do in-
centivo às agroindústrias para segu-
rar os agricultores no campo. “São 
produtos naturais, saudáveis e bem 
elaborados. então precisamos in-
centivar para que os maravilhenses 
tenham uma alimentação saudável, 
já que muitos produtos vão para 
as escolas, e para fazer com que as 
pessoas permaneçam no interior”, 
destacou.

Para Ioris, o programa criado 

pela Secretaria é positivo. “Aqueles 
que usam este incentivo da manei-
ra correta só evoluem o seu negócio 
porque antigamente não tínhamos 
nada disso”, frisa.

Dedicação na produção 
A cana-de-açúcar e a uva são 

as principais matérias-primas da 
agroindústria, que está instalada 
em uma propriedade com mais de 
11 hectares de terra.

A família defant acredita que 
o diferencial dos seus produtos é a 
vontade de trabalhar com qualida-
de. “A indústria produz quantidade 
e nós, pequenos produtores, produ-
zimos qualidade”, conta.

de acordo com a família defant, 
as pessoas que tiverem interesse em 
adquirir os produtos podem entrar 
em contato pelo fone 8824 5485. 
“Vendemos melado, rapadura, doce 
de uva e suco de uva”, ressaltam.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Cana-de-açúcar é uma das principais matérias-primas Equipamento possibilita mais agilidade e melhor aproveitamento

Agroindústria Defant recebeu incentivos da Secretaria de Agricultura

Donati e Ioris visitaram a agroindústria recentemente
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NELSON 
BIASOLI
morreu na quar-

ta-feira (17), em ribei-
rão Preto (SP), o acor-
deonista e compositor 
autor do grito “eu sou 
brasileiro com muito orgulho, com muito 
amor!”. A composição foi escrita em 1949, 
quando ainda era professor em ribeirão. 
A música foi feita para animar uma com-
petição estudantil e, desde então, se tor-
nou o principal canto da torcida brasilei-
ra em diversas modalidades esportivas, 
especialmente em partidas de futebol.

DONALD 
SINDEN
o ator britânico 

conhecido por seus 
papéis cômicos na tV 
e no cinema morreu 
aos 90 anos, no dia 11, 
em sua casa no reino Unido. o ator sofria 
de câncer de próstata há vários anos e sua 
morte, algumas semanas antes de seu ani-
versário de 91 anos, foi descrita como uma 
“enorme perda” por sua família. Sinden 
fez seu nome no teatro como ator shakes-
peariano e também tem creditadas mais 
de 70 produções de cinema e tV desde o 
final dos anos 1940. em 1979, Sinden re-
cebeu a ordem do império britânico e, em 
1997, foi condecorado Sir pelos serviços 
prestados às artes dramáticas. 

ROBERT   
‘THROB’ YOUNG

o guitarrista do 
Primal Scream mor-
reu em Hove, na In-
glaterra. Ainda não 
foram divulgadas 
data e causa da morte. Young fundou a 
banda com o amigo de escola e cantor 
bobby Gillespie em Glasgow, na escócia, 
em 1984. ele saiu do Primal Scream em 
2006 para lidar com o que bobby dizia ser 
“problemas em sua vida pessoal”. Primal 
Scream alcançou o sucesso com o álbum 
de psicodelia pop “Screamadelica”, de 
1991, que tem canções como “movin’ 
on up”, “Come together” e “Loaded”. em 
2011, o grupo trouxe a turnê especial des-
te álbum ao brasil.

DENNY 
MILLER
o ator denny 

miller morreu aos 80 
anos em Las Vegas, 
nos eUA. ele estrelou 
o filme “tarzan, o fi-
lho das selvas”, de 1959. denny também 
ficou conhecido como o personagem 
duke Shannon na série de tV western 
“Caravana”, entre 1957 e 1965. A série foi 
indicada sete vezes ao prêmio emmy. 
denny miller não foi o único ator a inter-
pretar tarzan nos cinemas. Johnny Weis-
smuller e Christopher Lambert estão 
entre outras estrelas de Hollywood a en-
carnar o personagem em outros filmes. 

zEFERINA RODRIGUES 
DA COSTA
Faleceu no dia 10 de setembro, em 

sua residência, no bairro Santa terezi-
nha, em Guaraciaba, aos 89 anos. Seu 
corpo foi velado no Clube do bairro San-
ta terezinha e sepultado no cemitério 
municipal. A família convida para culto 
de sétimo dia, a ser celebrado amanhã 
(21), às 8h30, na Capela do bairro Santa 
terezinha, em Guaraciaba.

VALDECI ARPINI
Faleceu no dia 11 de setembro, em 

sua residência, aos 53 anos. Seu corpo foi 
velado no Santuário de Nossa Senhora 

de Caravággio, em Guaraciaba, e sepul-
tado no cemitério da comunidade. A fa-
mília convida para missa de sétimo dia, a 
ser celebrada amanhã (21), às 20h30, no 
Santuário de  Nossa Senhora de Caravá-
ggio, em Guaraciaba.

DARCISIO GRAFF
Faleceu no dia 12 de setembro, em 

sua residência, em bandeirante, aos 59 
anos. Seu corpo foi velado na Igreja Cató-
lica de bandeirante e sepultado no cemi-
tério municipal.

JOSÉ MIRANDA
Faleceu com 58 anos, na quinta-feira 

(18), no Hospital São José de maravilha. 
Seu corpo foi velado na Igreja da Prima-
vera baixa e sepultado no cemitério mu-
nicipal de maravilha.

JOSÉ ARI 
BORTONCELLO 
José! Você par-

tiu quando menos 
esperávamos e sem 
nenhum aviso, que 
momento triste! o 
sofrimento, a dor, a 
saudade são tão fortes. Infelizmente a vida 
tem o seu caminho e nem sempre acon-
tece exatamente como desejamos. Nossos 
pensamentos voam tentando achar uma 
explicação e não conseguimos encontrar. 
A angústia sufoca o coração. Lágrimas 
rolam e não conseguem aliviar tamanha 
tristeza. Que momento difícil! Perder uma 
pessoa querida assim, tão rápido, nos traz 
uma dor enorme... Nunca mais seremos os 
mesmos, ficará um vazio na nossa família. 
temos certeza de que você foi escolhido 
por deus para habitar em outro plano, 
onde não há dor e nem sofrimento. e isso 
é o que nos conforta. Quanta falta você nos 
faz e fará. José, filho, irmão, esposo, pai, tio. 
Você deixou para nós uma grande lição 
de vida, você sempre dizia “Como é bom 
viver!” Um irmão mais que especial. em 
nome da nossa grande família queremos 
dizer-lhe que jamais o esqueceremos. te 
amaremos eternamente. Lembramos da 
alegria quando chegávamos em sua casa 
para tomarmos um chimarrão juntos. os 
anos passados com você sempre têm e vão 
ter um lugar especial em nossa memória. 
resta-nos apenas pedir forças, coragem e 
fé para continuar a luta... José Ari borton-
cello nasceu no dia 22 de fevereiro de 1956 e 
faleceu no dia 9 de setembro de 2014, com 
58 anos.

Com saudades, familiares! 

ROMEU CARLOS MOSSMANN
Faleceu na noite de domingo (14), 

com 51 anos. Natural de maravilha, moss-
mann foi baleado em sua fazenda em Apuí, 
no Amazonas. Conforme a família, ele saiu 
de maravilha há dez anos e foi para o Ama-
zonas, onde tinha criação de gado com 
mais dois sócios. os familiares não repas-
saram mais informações quanto ao motivo 
da tragédia. o corpo foi transladado para 
maravilha, velado na capela mortuária da 
Igreja matriz e sepultado no cemitério mu-
nicipal.

IRINEU PEDRO IONER
Faleceu com 61 anos, em sua residên-

cia, em Santa terezinha do Progresso. Seu 
corpo foi velado na capela boa esperança, 
em tigrinhos, e sepultado no cemitério da 
comunidade.

ITOR ANTUNES DOS SANTOS
(POPULAR MATO GROSSO)
Faleceu com 31 anos em um trágico 

acidente ocorrido na madrugada de do-
mingo (14). Seu corpo foi velado na Capela 
mortuária da Funerária mayer e sepultado 
no cemitério municipal. 

Itor Antunes dos Santos, 31 anos, natural de tigrinhos, perdeu a vida 
em um grave acidente na rua duque de Caxias

Após queda de motocicleta, homem 
morre em maravilha 

Polícia militar de tigrinhos recebe novo 
comandante 

Veículo é flagrado sem freio e em alta velocidade 
em maravilha

TRâNSITO 

Transferência 

Vídeo

Um grave acidente na madruga-
da de domingo (14), na rua duque de 
Caxias, acabou com a vida de Itor An-
tunes dos Santos, 31 anos. Conforme a 
Polícia militar (Pm) que prestou apoio 
à Polícia Civil, a vítima conduzia uma 
motocicleta CG 125 e ao passar pela 
lombada física, no sentido Loteamento 
esplendor – Centro acabou caindo e ba-
tendo seu corpo violentamente com o 
asfalto, indo a óbito no local. 

Segundo relatório da Pm, o motivo 
da queda teria sido excesso de velocida-
de. o homem já estava em óbito quando 
a polícia chegou ao local e o SAmU pres-
tava socorro. Ainda conforme informa-
ções, o homem era natural de tigrinhos, 
mas residia em maravilha. 

A guarnição da Pm fez a apreensão 
da moto e do capacete da vítima e acio-
nou o Instituto Geral de Perícias (IGP).

Homem teria caído da motocicleta e batido violentamente o corpo no 
chão, indo a óbito no local  

Divulgação

Divulgação

Sargento Junior tatsch assumiu 
o comando da Polícia militar de ti-
grinhos na última semana. Natural 
de São miguel do oeste, ingressou 
na Polícia militar em 29 de agosto 
de 1997, como soldado. em novem-
bro de 1998 foi transferido para a 
sede do 3º Pelotão de Polícia mili-
tar, em maravilha, onde trabalhou 
até novembro de 2013. em outubro 
do mesmo ano foi promovido à gra-
duação de cabo, após aprovação em 
processo seletivo interno e aprova-
ção no curso de formação, realizado 
na sede do 11º batalhão de Polícia 
militar de São miguel do oeste/SC.

Ainda no mês de outubro par-
Sargento Junior já atende em 
Tigrinhos 

ticipou de novo certame na Cor-
poração e obteve aprovação para 
frequentar o curso de formação de 
sargentos, transferindo-se para o 
Centro de Formação e Aperfeiçoa-
mento de Praças (CFAP) em Floria-
nópolis, onde permaneceu até 23 
de julho de 2014, totalizando 1.200 
horas de curso.

Após a formatura foi transferi-
do para o município de tigrinhos, 
onde exerce a função de coman-
dante da Polícia militar local. o sar-
gento Junior é graduado em direito 
e pós-graduado em Gestão de Se-
gurança Pública e atualmente resi-
de em maravilha.

A redação do jornal o Líder rece-
beu, através do WhatsApp, um vídeo 
que flagrou uma caminhonete em 
alta velocidade em uma rua central de 
maravilha. de acordo com dados do 
vídeo, o flagrante aconteceu no dia 3 de 
setembro, por volta das 18h. 

Conforme as imagens, a caminho-
nete seguia na rua José bonifácio em 
altíssima velocidade. o vídeo foi feito 
no entroncamento da Avenida Sete de 
Setembro com a rua José bonifácio, 
nas proximidades do Cartório eleitoral. 

Um internauta entrou em contato 
com a equipe do Jornal o Líder de ma-
ravilha, informando que o fator prin-
cipal para a alta velocidade foi a falta 

de freios. “A caminhonete estava sem 
freios, o motorista não fez porque quis. 
eu estava nas proximidades do local 
quando isso aconteceu. Vi tudo. e não 
foi imprudência, mas falha mecânica”, 

afirma o internauta. 
Após a equipe de reportagem iden-

tificar o proprietário da caminhonete, 
foi entrado em contato, mas este não 
quis falar com a imprensa. 

Caminhonete é 
flagrada em alta 
velocidade por 
falta de freio

Reprodução Whasapp WH Comunicações
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No trÂNSIto SomoS todoS PedeStreS!

CoNdIÇÕeS AdVerSAS 
No trÂNSIto

dirigir um veículo na chuva, neblina ou mesmo por uma ro-
dovia com muita umidade requer habilidade e muita cautela por 
parte do motorista, que deve ter atenção redobrada. o ideal é 
pesquisar a previsão do tempo e as condições das estradas an-
tes da viagem para evitar surpresas. muitas vezes não é possível 
adiar uma viagem por causa da chuva ou da neblina, assim sen-
do, dirija com a cautela que a situação requer, amigo motorista.

As intempéries da natureza reduzem muito a capacidade vi-
sual do motorista e podem causar acidentes. o vidro embaçado, o 
asfalto com lama, a visibilidade baixa devido à neblina, possíveis 
desmoronamentos ou mesmo água empoçada na pista, rodovias 
sendo recuperadas, enfim, muitas situações de risco podem es-
tar à frente do motorista, motivo pelo qual é muito importante 
reduzir a velocidade e manter uma distância segura com relação 
ao veículo da frente.

Acionar os faróis baixos durante a chuva ou neblina é obriga-
ção, pois facilita a visibilidade por parte dos outros usuários das 
vias. os limpadores, que envolve as palhetas, esguicho de água, 
desembaçador, enfim, tudo deve estar em perfeito funcionamen-
to e ser utilizado em situações adversas, conforme citamos.

É importante também que o motorista adote uma postura 
defensiva e se antecipe a situações de risco, tomando cuidados 
antes das curvas, diminuindo a marcha lentamente antes de che-
gar num obstáculo ou se aproximar do veículo que vai à frente. A 
pista molhada reduz a aderência dos pneus e aumenta conside-
ravelmente o tempo de frenagem.

Quando a neblina estiver muito intensa ou a chuva muito for-
te, procure um local adequado, saia da estrada e espere que as 
condições melhorem. Sua viagem pode atrasar um pouco, mas 
nada é mais importante do que a sua vida e a vida das pessoas 
que você ama.

outra situação que aumenta o risco no trânsito é a lumino-
sidade, que prejudica a visão do motorista, se for escassa ou em 
excesso. Para uma direção mais segura é importante ver e ser vis-
to, evite dirigir no amanhecer e no pôr do sol, quando os reflexos 
provocados pela luminosidade podem ser vilões da segurança 
no trânsito.

Amigo motorista! respeite os limites impostos pelas forças da 
natureza, evite situações de risco. Caso seja mesmo necessário 
fazer a viagem sob neblina, chuva ou em vias que não oferecem 
condições de segurança, diminua a velocidade, respeite a sinali-
zação e dirija com a cautela que cada situação exigir.

Tenente Coronel
Segalin

detentos vão trabalhar de segunda a sexta-feira, das 7h30 até as 18h

Cinco presos são inseridos no 
mercado de trabalho em maravilha 

testemunhas e acusado por estupro de 
vulnerável em maravilha são ouvidos 

OPORTUNIDADE

Averiguação 

ISABEL MüLLER

Nesta semana cinco presos da Ca-
deia Pública de maravilha foram inse-
ridos no mercado de trabalho. Isso foi 
possível após um convênio firmado 
entre o estado de Santa Catarina, por 
intermédio da Cadeia Pública, com 
apoio do juiz corregedor Solon bitten-
court depaoli e do ministério Público, 
por medição do promotor Guilherme 
Pacheco Zattar, com uma empresa do 
município. 

Conforme o administrador da Ca-
deia Pública, Josias de oliveira, esse 
convênio visa proporcionar ao detento 
oportunidade de trabalho e ressocia-
lização. “Sabemos que dar emprego 
para preso não é fácil e as pessoas 
sempre têm aquele preconceito. es-
ses presos vão trabalhar de segunda a 
sexta-feira, das 7h30 até às 18h, e irão 
receber alimentação na empresa. Para 
o deslocamento, eles serão escoltados 
por agentes policiais, que também irão 
circular frequentemente pelas proxi-
midades da empresa no horário de ex-
periente”, afirma.

o administrador salienta ainda 
que cada detento irá receber um salá-
rio mínimo, e deste valor, um terço fica 
na Cadeia Pública para a sua manuten-
ção, outra parte será destinada para a 
família e o restante depositado em uma 
poupança em nome do detento. “esses 
presos passaram por uma avaliação 
rigorosa e psicológica, entre elas: deve 
estar em regime semiaberto, nunca ter 
apresentado indício de fuga e desres-
peitado um policial, além de não ter 
cometido nenhum crime hediondo”, 
explica oliveira.

Detentos iniciaram os trabalhos na empresa na segunda-feira (15) 

Isabel Müller/O Líder

A maioria dos presídios do estado 
já tem colocado detentos para trabalhar 
em empresas, a mais recente foi em São 
José do Cedro. em maravilha, nos 30 
anos de Cadeia, é a primeira vez que 
isso acontece, tendo como ideia inserir 
mais cinco pessoas, somando dez pre-
sos. “Isso irá auxiliar quando o detento 
sair da Cadeia, como estará trabalhan-
do deverá permanecer no emprego e 
não irá sair sem rumo. Se o preso come-
teu um furto e não ter aonde trabalhar e 
o que fazer, a tendência é ele furtar no-
vamente. A oportunidade nós estamos 
dando, vai depender deles aproveitar 
ou não”, enfatiza o administrador.

Segundo ele, a sociedade ganha 
muito com isso, pois são presos de 
maravilha. “Priorizamos inserir nas 
empresas detentos com mandados 
de prisão do município. Jamais vamos 
colocar para trabalhar aqui presos que 
vieram de fora, evitando que familiares 

também venham e se fixem em mara-
vilha”, enaltece oliveira.  

Para a empresa, o custo-benefício 
é bom, ficando livre de impostos. o 
administrador explica que, como con-
trapartida do estado, paga o décimo 
terceiro e FGtS de cada preso/funcio-
nário. “Hoje a mão de obra é alta e com 
isso a empresa tem dois funcionários 
com o custo de um”, finaliza.

os gestores da empresa que opor-
tunizou emprego aos detentos para-
benizam os responsáveis pelo projeto, 
uma vez que os reclusos têm a opor-
tunidade de ser produtivos, trabalhar 
com dignidade e obter renda para si, 
seus familiares e para a sociedade. “É 
muito importante que não se tenha 
preconceito, pois se trata de pessoas 
que cometeram um erro, estão pagan-
do por isso e existe uma grande diferen-
ça para a sociedade entre estarem en-
carcerados ou trabalhando”, destacam.

Na quinta-feira (18) as forças 
policiais de São miguel do oes-
te realizaram uma das maiores 
apreensões de drogas já registra-
das na região. os policiais flagra-
ram nas proximidades do Posto 
bela Vista, na br-163, interior do 
município, mais de uma tonela-
da de maconha, transportada em 
um caminhão com placas de Por-
to Alegre. Um homem, que seria 
motorista do caminhão, foi preso 
em flagrante.

A operação de apreensão e 
prisão foi coordenada pela di-
visão de Investigação Criminal 
(dIC) de São miguel do oeste. 

Segundo o delegado regional, 
ricardo Casagrande, as investiga-
ções teriam apontado, inclusive, a 
origem e destino da droga, porém 
não foram dados mais detalhes 
do caso. 

Informações extraoficiais dão 
conta de que a droga estava es-
condida em fundo falso na car-
roceria do caminhão. A maconha 
teria sido carregada no Paraná e 
tinha como destino o rio Grande 
do Sul. o motorista preso também 
seria gaúcho. No momento do fla-
grante, o motorista teria parado 
no posto de combustíveis quando 
foi surpreendido pela polícia. 

Na última edição divulgamos a 
prisão de um homem acusado por 
estupro de vulnerável. A prisão foi 
realizada pela Polícia Civil de mara-
vilha, com o apoio da Polícia mili-
tar, em desfavor de um homem de 
49 anos. 

em contato com o delegado de 
Polícia Civil de maravilha, daniel 
régis, ele explicou que o homem é 
investigado por ter praticado atos li-
bidinosos com uma criança de dez 
anos, sendo que tanto o acusado 
quanto a criança são de maravilha. 
“o crime de estrupo de vulnerável 
não necessariamente comporta a 
consumação do ato. o simples ato 
de alguma coisa carnal já caracteri-
za não só a tentativa, mas o estrupo 
de vulnerável consumado”, pontua 
o delegado régis, ressaltando o Ar-
tigo 214 do Código Penal. 

o delegado frisa que o inquérito 
é sigiloso por envolver ato sexual e 

pela vítima ser menor de idade, mas 
informou que o acusado foi ouvido 
na terça-feira e que todas as teste-
munhas do caso também já depuse-
ram. “Até nesta sexta-feira [dia 26] o 
inquérito será remetido ao Judiciá-
rio”, comenta.

régis destacou ainda que o acu-

sado está preso temporariamente. 
“mas com os elementos recolhidos, 
vou solicitar a prisão preventiva”, 
justifica, esclarecendo que a deci-
são cabe ao ministério Público. o 
acusado continua detido na Cadeia 
Pública de maravilha até o fim do 
Inquérito Policial. 

Arquivo/O Líder

Delegado deve solicitar prisão preventiva do acusado

Polícia
Um tonelada de maconha é 
apreendida pela DIC na BR-163
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INTERCâMBIO 

Atividades dos clubes Penharol e defensor foram acompanhados pelos atletas do Projeto Genoma Colorado 

maravilhenses realizam estágio esportivo em 
clubes do Uruguai

Atletas maravilhenses estive-
ram, na última semana, em inter-
câmbio esportivo em montevidéu, 
capital do Uruguai. os atletas inte-
graram a equipe de Soledade, que 
tem parceria com equipes uru-
guaias, e convidaram os maravi-
lhenses para participar dos eventos. 

estiveram no intercâmbio o 
coordenador do Projeto Genoma 
Colorado maravilha, eliéser Feli-
pe Livinalli; o estagiário Fernando 
Henrique Kruger; os atletas tandy 
Cadore (goleiro), Janiel Greff (vol-
tante) e maurício bedin (lateral-di-
reito); e osmar Greff, pai de um dos 
atletas.

o intercâmbio contou com 
amistosos nas categorias sub-14 e 
15, contra as equipes do Penharol 
e defensor. Foram dois empates 
e duas derrotas. “o Penharol é o 
clube mais tradicional do Uruguai, 
sendo cinco vezes campeão da Li-
bertadores da América e três vezes 
Campeão mundial de Clubes. A 
equipe do defensor é considerada 
um exemplo nos trabalhos de cate-
gorias de base, visto que dos 22 con-
vocados para a Seleção do Uruguai, 
que disputaram a Copa do mundo 
no brasil em 2014, sete foram for-
mados na base de tal clube. Nesse 
ano a equipe foi a terceira colocada 
na Libertadores da América”, expli-

ca o professor.
Além dos jogos, Livinalli e Kru-

ger acompanharam treinamentos 
das categorias de base do Penha-
rol e defensor. Ambos conhece-
ram toda a estrutura de categorias 
de base dos clubes, formado por 
muitos campos, academia, aloja-
mento, refeitório e toda estrutura 
necessária para o desenvolvimento 
dos trabalhos. “As equipes são for-
madas prioritariamente por joga-
dores uruguaios. As categorias são 
divididas por anos, iniciando com 
atletas muito jovens. de quatro a 
12 anos os atletas fazem parte das 
escolinhas e buscam a formação 
básica do futebol. de 13 a 20 anos 
iniciam o trabalho de alto ren-
dimento, buscando a formação 
de atletas profissionais. buscam 
uma formação pautada nos as-
pectos técnicos, táticos, físicos e 
psicológicos, com grande ênfase 
no aspecto físico. os atletas são 
selecionados através de testes, 
bem como acompanhamento de 
competições nacionais”, frisa o pro-
fessor.

No Penharol quem acompa-
nhou os maravilhenses foi Juan 
Ahuntchaín, atualmente coorde-
nador geral das categorias de base 
do clube. Ahuntchaín tem em seu 
currículo títulos nacionais como 

jogador e treinador, bem como pas-
sagem como treinador da seleção 
do Uruguai. Juan ressaltou que a 
força do futebol uruguaio é fruto 
de muita dedicação e empenho. 
Fez comparações, lembrando que 
o Uruguai possui aproximadamen-
te três milhões de habitantes, en-
quanto o brasil possui mais de 200 
milhões. dessa forma, a quantidade 
de jogadores uruguaios é bem me-
nor. Porém, ressaltou que se busca 
a formação de atletas completos. 
“os treinamentos são muito inten-
sos, sendo que todos são cobrados 
para que deem seu máximo em 
todas as atividades desenvolvidas. 
outro fato que chamou atenção é 
que o coordenador relatou que em 
parceria com a equipe profissional, 
em todo início de temporada, cin-
co vagas da equipe profissional são 
preenchidas por atletas da base, 
fortalecendo a transição deles para 
o futebol profissional. dessa forma, 
os atletas que se destacarem terão 
uma oportunidade na equipe prin-
cipal”, relembra o professor, sobre a 
fala do treinador.  

o projeto maravilhense reforça 
seu compromisso com a formação 
de atletas e cidadãos, visto que além 
do trabalho social realizado, possui 

atletas em clubes como Internacio-
nal, Grêmio, Atlético mineiro, Cha-
pecoense, brasiliense, Cascavel e 
Cruzeiro de Porto Alegre. Quanto 
a intercâmbios, o Genoma mar-
cou presença em competições na 
Itália, França e, agora, no Uruguai. 
o projeto possui parceria com o 
departamento de esportes e Ace-
ma, sendo que os treinamentos 
são gratuitos, oferecidos para atle-
tas de quatro a 16 anos, interessa-
dos na prática da modalidade de 
futebol de campo. “Consideramos 
o intercâmbio proveitoso, pois 
além de termos a oportunidade de 
atuar, conhecemos uma realidade 
que poderá auxiliar no desenvol-
vimento dos trabalhos aqui reali-
zados”, entende Livinalli.

Fotos: Divulgação

Maravilhenses no estádio do Penharol

Estádio do Defensor também foi visitado pelos atletas 

Além de acompanhar as atividades dos clubes esportivos, atletas 
realizaram vistas em pontos turísticos do Uruguai  
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Foi realizada, no sábado (13), a 
2ª rodada do Campeonato regional 
de Futebol de Campo, promovido pela 
Sdr de Palmitos, que também conta 
com a participação do município de 
Cunha Porã. os jogos ocorreram si-
multaneamente em municípios que 
integram a competição e envolveu as 
modalidades do sub-17 e livre.

Pelo sub-17, Cunha Porã e mon-
daí empataram sem saldo de gols; já 

riqueza venceu Cunhataí por 2 a 1, 
enquanto Caibi e Palmitos também 
empataram com 1 gol cada. Pela ca-
tegoria livre, mondaí se sobressaiu 
diante de Cunha Porã angariando 
vitória por 4 a 1. Nos confrontos 
entre riqueza x Cunhataí e Caibi x 
Palmitos ocorreu empate, com sal-
dos de 1 x 1 e 0 x 0, respectivamente. 
Nesta rodada o município de São 
Carlos esteve de folga.

Jogos de volta estão agendados para o dia 28 de 
setembro, tendo como local o estádio Cunha Porã

Cunha Porã segue na disputa 
do regional de Cinquentões

equipe elite Jiu-Jítsu conquista bons 
resultados no Floripa open 

CAMPEONATOS

Jiu-Jítsu 

tendo como local o estádio 
Palmitos, foi dada sequência, no 
domingo (14), à rodada de ida do 
Campeonato regional de Cinquen-
tões. Pela categoria b o duelo foi en-
tre São Carlos e Palmitos, com saldo 
de empate de 1 gol. Já na categoria 
A o confronto envolveu os donos da 
casa [Palmitos] e Cunha Porã. Le-
vou a melhor a equipe de Palmitos, 
que venceu por 1 a 0.

os jogos de volta estão agen-
dados para o dia 28 de setembro, 
no estádio Cunha Porã. Para a data 
está programado jogo entre São 
Carlos e Palmitos, às 8h, pela cate-

Equipe da Morada do Verde está empenhada para próxima partida em casa

Divulgação/Ascom Prefeitura

Divulgação/Ascom Prefeitura

goria b. No horário das 10h entram 
em campo Cunha Porã x Palmitos, 
confronto em disputa pela categoria 
A. Na ocasião a Comissão munici-

pal de esportes (Cme) da morada 
do Verde convida torcedores e sim-
patizantes para que compareçam 
ao estádio.

No sábado (13) os integrantes 
da equipe elite Jiu-Jítsu estiveram 
no Floripa International open IbJJF 
Championship. Ao todo, sete atletas 
participaram, sendo que cinco deles 
conquistaram medalhas, três de bron-
ze e duas de ouro. 

os atletas avaliam que os resulta-
dos obtidos foram ótimos, pois dois 
atletas com experiência internacional, 
o professor ronilson Silva e a atleta 
Carla Castanho, foram campeões em 
suas respectivas categorias. “Agora 
vamos corrigir os erros e nos preparar 
para o estadual, que vai ser realizado 
em Chapecó”, salienta o professor.

resultados
branca, adulto, masculino, meio pesa-
do: 3º lugar - Thiago medin.
branca, adulto, feminino, pena - 3º lu-
gar: Karolyny de Lima Carsoni. 
Azul, adulto, feminino, meio pesado - 
3º lugar: rosimeri Spegiorin.
branca, adulto, feminino, pluma – 1º 
lugar: Carla Patrícia Castanho.

Preta, master 3, masculino, pesadíssi-
mo – 1º lugar: ronilson Nunes Silva.
também fizeram parte da equipe ro-
ges Fiamente e egnar das Neves, que 
não obtiveram colocação no pódio.

Campeonato Estadual de Jiu-Jítsu
Amanhã (21) será realizado, em 

Chapecó, pela primeira vez, o Cam-
peonato estadual de Jiu-Jítsu. Para os 
atletas e organizadores, a expectativa 
é grande, pois a premiação será umas 

das melhores.
o campeonato será no Ginásio do 

Colégio marista, com início das lutas 
às 8h30. os organizadores destacam 
que a presença do multicampeão de 
Jiu-Jítsu e mmA Celsinho Venicius está 
confirmada, sendo que será realizada 
uma tarde de autógrafos. Celsinho Ve-
nicius é seis vezes campeão mundial 
pela IbJJF, cinco vezes campeão brasi-
leiro e tem cinco lutas em sua carreira 
no mmA. 

Dos sete atletas 
da equipe, cinco 
conquistaram 
medalhas

Arquivo pessoal

Cunha Porã

Aprendizado 

Realizada 2ª rodada do 
Campeonato Regional de 
Futebol de Campo

Alunos do Projeto CDI participam 
de “aulão” de tênis de mesa

Mesmo sem vitória, equipe adulta da Morada do Verde segue confiante 
na disputa

Na segunda-feira (15) os alunos 
do Projeto CdI estiveram no Centro 
de treinamento Carlos Alberto be-
grow para um “aulão” de tênis de 
mesa, ministrado pelo professor da 
modalidade, tiego drumm, objeti-
vando estimular às crianças e adoles-
centes a vivência do jogo.

o encontro teve duração de uma 
hora e meia e proporcionou aos parti-
cipantes noções básicas de cuidados 
com material, exercícios de coorde-
nação motora e movimentos básicos 

do jogo, além da prática do tênis de 
mesa.

Segundo o professor, a aula foi 
um momento proveitoso. “todos os 
participantes puderam experimentar 
um pouco do jogo e ver que é possível 
aprender em pouco tempo”, destaca.

Novas práticas podem ser fei-
tas com grupos que demonstrarem 
interesse. Para mais informações e 
agendamento os interessados podem 
entrar em contato pelo telefone 8889 
5748 ou 9953 3251.

Alunos aprenderam noções básicas da modalidade

Divulgação 
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No sábado (13) foi realizada a 
quarta rodada do Campeonato de 
bocha rolada de modelo. Nesta ro-
dada os resultados pela chave A fo-
ram: Na Linha Poço torto, Grêmio 
Poço torto 3 x 0 Pavilar Cesco Imó-
veis; e na Linha bela Vista, barboza 
Pinturas/bela Vista 3 x 0 tuiuti.

Já pela chave b jogaram, na Li-
nha Saudades, Linha Saudades 2 x 1 
bar do Pereira; e

na Linha Cedro, Linha Cedro 
3 x 0 Farmácia Farman. Hoje (20) 
será realizada a quinta rodada do 
Campeonato de bocha rolada de 
modelo. os jogos iniciam às 13h45, 

pela chave A: Aspumo, Pavilar Ces-
co Imóveis x barboza Pinturas/bela 
Vista; e na Linha bela Vista, Infotec/
Colônia/Inove x Grêmio Poço torto;

Já pela chave b se enfrentam na 
Linha Saudades – Linha Saudades 
x Linha Cedro; e na Linha Cedro – 
bernardi metalúrgica x Farmácia 
Farman.

modelo também está partici-
pando da Copa Sdr de Futebol 
Suíço – categoria veteranos. Na 
sexta-feira (12) modelo estreou 
na competição contra o municí-
pio de bom Jesus do oeste ven-
cendo por 2 x 1.

Modelo

Decisão 

Campeonato de Bocha 
Rolada está em andamento

Campeonato Municipal de 
Sinuca conhece os 
vencedores

No sábado (13) a equipe da Ace-
ma/dme/AmV maravilha esteve 
em Concórdia, onde participou da 
2ª fase da Liga oeste da Catego-
ria Infantil, além dos municípios 
de Xanxerê, Chapecó, Concórdia 
e Itá. Conforme o técnico e trei-
nador thomas Zardo, os meninos 
novamente conseguiram uma óti-

ma colocação, ficando com o ter-
ceiro lugar. “Com esse resultado e 
da etapa anterior se classificaram 
em 2º lugar para fase final. Só vão 
para esta fase os quatro melhores”, 
salienta.

A última fase será nos dias 3 e 
4 de outubro, em Concórdia. “essa 
etapa serviu para entrosarmos o 

time para o estadual nos dias 20 a 
27, em Criciúma, onde nosso ob-
jetivo é colocar maravilha entre os 
melhores times do estado. Quere-
mos agradecer o apoio da admi-
nistração municipal, o departa-
mento de esportes, a Associação 
maravilhense de Voleibol e nossos 
patrocinadores”, afirma o técnico.

o Campeonato municipal de 
Sinuca teve suas finais no dia 12, no 
bar do Polaco, a partir das 19h30. o 
diretor de esportes, marcelo Heinz, 
participou da entrega, ressaltando a 
importância de se retomar eventos 
esportivos em bares. “Isso é positivo 
para os bares e para o departamen-
to de esportes, pois envolvemos 
muitos atletas nessas competições”, 
ressaltou.

o jogo de ida foi realizado no 
bar do telles, sendo que o bar do 
telles/Streck Seguros venceu o bar 
do Polaco por 8 a 7. o jogo de volta 
foi no bar do Polaco, onde a equipe 
bar do telles/Streck Seguros no-
vamente venceu o bar do Polaco, 
desta vez por 11 a 4, sagrando-se 
campeão do Campeonato munici-
pal. em 2º lugar ficou bar do Polaco 
e em 3º bar do Almeida.

Cleusa Regner/Ascom

Bar do Telles/Streck Seguros é o campeão da Sinuca 2014 

Voleibol masculino infantil 

Tae-kwon-do

Atletas de maravilha participam da 2ª fase da Liga oeste 
da Categoria Infantil

maravilhenses conquistam bons resultados no 
Campeonato estadual 

equipe volta à quadra no dia 20 de setembro, no Ginásio de 
esportes Carlos Alberto begrow

AmV-Acema/departamento de 
esportes participa de amistoso 

TREINO

A AmV-Acema/departamen-
to de esportes de voleibol mas-
culino adulto participou de amis-
toso em São miguel do oeste na 
segunda-feira (15), no Ginásio 
municipal São miguel. o treino 
teve como objetivo oferecer à 
equipe ritmo de jogo, visando os 
Jogos Abertos de Santa Catarina 
– fase regional oeste, que serão 
realizados em Seara, entre 10 e 15 
de outubro.

A AmV-Acema/departamen-
to de esportes venceu pelo placar 
de três sets a um, com parciais 25 
x 13, 25 x 17, 26 x 24 e 25 x 16. A 
equipe volta à quadra no dia 20 de 
setembro, no Ginásio de esportes 
Carlos Alberto begrow, onde será 

Acema/Departamento de Esportes de voleibol masculino adulto participou 
de jogo/treino em São Miguel do Oeste    

Arquivo

realizado quadrangular entre as 
equipes de Xanxerê, Cunha Porã, 

São miguel do oeste e maravilha, 
com início previsto para as 14h.

No domingo (14) oito atletas ma-
ravilhenses participaram do Campe-
onato estadual de tae-kwon-do, em 
Chapecó. Conforme os professores 
Édinho Junior da rosa e Jacson brand, 
todos os atletas receberam medalhas, 
inclusive três atletas que participaram 
do Serviço de Convivência e Fortaleci-

mento de Vínculos (SCFV) da Secreta-
ria de Assistência Social. “Quem tiver 
interesse em participar das aulas da 
modalidade podem entrar em contato 
com o departamento de esportes de 
maravilha, pelo fone 3664 0044, ramal 
249”, destacam os professores.

os atletas tiveram os seguintes 

resultados: Natan morais, 3º lugar 
na luta; Alexandro Faria, 1º lugar na 
luta; matheus Faria, 1º lugar na luta; 
Leonardo Faria, 1º lugar na luta; Alan 
drunn, 2º lugar na luta; Felipe Scherz, 
2º lugar no poonsae; Vinicius engler, 2º 
lugar no poonsae; e Pablo manarov, 1º 
lugar no poosae e 2º lugar na luta.



 -  MARAVILHA  -  S C, 20  de Setembro de 2014

Esporte
E/04

CAmPeoNAto brASILeIro

MARAVILHA

No masculino, 
final está 
programada 
para outubro

Lar de Convivência “b” é 
campeão da bocha Feminina

os jogos das finais do Campe-
onato municipal de bocha cate-
goria feminina foram realizadas 
no sábado (13). o diretor de es-
portes, marcelo Heinz, realizou a 
entrega da premiação às primei-
ras colocadas. “Para nós é uma 
satisfação oferecer competições 
de qualidade para os cidadãos 
maravilhenses. A cada ano pre-
tendemos melhorar nossa agenda 
esportiva”, destacou.

Na disputa pelo 3º lugar, o C.C. 
25 de Julho “b” venceu o Guarai-
po “b” por 15 a 12. Já o C.C. 25 
de Julho “A” perdeu para o Lar de 
Convivência “b” por 15 a 12. des-
ta maneira, o C.C. 25 de Julho “b” 
obteve a 3ª colocação; C.C. 25 de 

Lar de Convivência “B’ é o campeão C.C. 25 de Julho “A” conquistou o segundo lugar 

C.C. 25 de Julho “B” 
garantiu o terceiro lugar 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Julho “A” a 2ª colocação; e o Lar de 
Convivência “b” sagrou-se campeão.

Na categoria masculina o jogo de 
ida da final será hoje (20), na Linha 
Guaraipo, entre Guaraipo “b” e Gua-
raipo “A”. As equipes decidirão a final 
no jogo de volta, que será no dia 19 de 
outubro, no mesmo local.

Cunha Porã
Atletas 
participam da 
3ª Taça de 
Xadrez Rápido

No domingo (14) a equipe de xa-
drez de Cunha Porã, coordenada pelo 
professor douglas Wolfart, participou 
da 3ª taça de Xadrez rápido, realizada 
em Itá (SC). Nove atletas cunha-poren-
ses participaram da competição, sendo 
que eduarda böer ganhou medalha 
destaque na categoria sub-8 e renan 
maas obteve a 5ª colocação no sub-10.

Conforme Wolfart, a participação 
no campeonato foi uma oportunidade 
ímpar para os atletas cunha-porenses, 
que vai somar a experiência que os jo-
vens estão tendo nesta modalidade es-
portiva. Para participar da competição 
o grupo contou com apoio da Funda-
ção Cultural, Secretaria de educação e 
governo de Cunha Porã.

No município as aulas de xadrez 
ocorrem todas as segundas, quintas e 
sextas-feiras, das 18h às 19h, nos fun-
dos da Casa da Cultura. A idade míni-
ma para participar é seis anos e todos 
que têm interesse podem entrar em 
contato com o professor douglas Wol-
fart, ou ainda com os profissionais da 
Cultura e Secretaria de educação. As 
aulas são gratuitas.
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Pouca bola
o Internacional jogou longe de sua torcida pela 22ª rodada do Campeonato brasileiro e 

mostrou pouco futebol, foi um pouco melhor, na verdade, que o Sport, seu adversário, e cons-
truiu algumas chances para marcar. Apesar da precariedade técnica do jogo, no final acabou 
conquistando apenas um dos três pontos que seriam tão importantes para continuar sonhan-
do com a conquista do título, o que para nós, colorados, parece estar cada vez mais distante. 
Faltou competência ao setor ofensivo. 

O Inter
teve pelo me-

nos duas opor-
tunidades para 
marcar, a primeira 
delas desperdiça-
da pelo centroa-
vante Wellinghton 
Paulista logo no 
início da partida, 
quando estava so-
zinho na frente do 
goleiro magrão e 
concluiu pela li-
nha de fundo, mas 
o Inter continuou 
um pouco melhor 
que o Sport e teve 
nos pés de Alex 
mais uma chance 
para sair da Arena 
Pernambuco com 
a vitória, mas o meia também concluiu mal e o jogo acabou mesmo no 0 x 0. ruim para os dois.

o time
Lutou, batalhou, mas 

o gol infelizmente não 
saiu. Agora vamos correr 
atrás dos três pontos no 
próximo jogo e recuperar 
o Inter no Campeonato 
brasileiro. o colorado 
volta a campo hoje (20), 
às 18h30, em Curitiba, 
diante do Atlético. Para 
este jogo o técnico Abel 
braga terá à sua dispo-
sição todos os titulares, 
inclusive com a volta 
do volante Willians e do 
zagueiro Juan, que não 
atuaram contra o Sport. 
Apesar do tropeço, o In-
ter continua no G4, com 
38 pontos ganhos.

Destaque
o atleta vereador Láurio 

Stiler (Lambari), que foi um 
grande jogador do fute-
bol de salão de maravi-
lha, tendo conquistado 
diversos títulos locais e 
regionais,  balançado as 
redes centenas de vezes. 
A prova está na conquista 
desse troféu como melhor 
Jogador do Campeonato 
municipal, inclusive sendo 
o melhor jogador daquele 
ano (1981).

dois toques
Vem aqui uma grande festa colorada. estarão em maravilha craques do passado para con-

fraternizar no dia 23 de outubro, no Salão Paroquial Católico. Aguardem novas informações!

GRÊMIO 0 X 0 SANTOS

AGeNdA
Próximos jogos do tricolor: domingo (21), às 18h30, contra a Chape, na Arena. 

dia 24, fora, contra o Fluminense. Novamente em casa no dia 28/9, contra o bota-
fogo. e o grande encontro com o São Paulo no dia 4/10, na Arena do Grêmio.

GRÊMIO X 
CHAPECOENSE

em Chapecó no primeiro 
turno a vitória foi tricolor por 
2 a 1, com dois gols de barcos. 
Neste domingo (21), às 18h30, 
em Porto Alegre, o Verdão segue 
sua luta contra o rebaixamento 
e encara o Imortal pela fren-
te. Vamos transmitir todas as 
emoções dessa partida com 
a equipe Líder em alto e bom 
som, sintonize a 92.3. Sai da 
frente, futebol é com a gente!

CALA A 
boCA

Nos últimos dias Patrícia mo-
reira, a torcedora do caso Aranha, 
estava com a agenda lotada. ela 
esteve no programa de Fátima ber-
nardes, domingo Legal com Celso 
Portiolli e mais rádios. tudo isso não 
está ajudando a moça. Até porque ela 
não fala nada de útil nesses lugares. 
deveria ficar em casa, ou na casa de 
uma tia, sei lá... Até a poeira bai-
xar, daqui a pouco o povo esquece. 
Patrícia, fica quietinha, querida!

PATrícIA MorEIrA
Nos anos 90 ela era colorada! Internacional não ganhava nada. Virou gre-

mista e agora o Grêmio não ganha títulos. mas é “pé frio” essa menina. Quan-
to mais fala, mais se afunda. Nas entrevistas ela revelou que era torcedora do In-
ter e o Grêmio ganhava tudo. Agora ela é do Grêmio e o Inter ganhou tudo. tomara 
que não mude para a Chapecoense! Vamos oferecer ela para o Corinthians.

111 ANoS
Grêmio comemorando 

111 anos, pensei em fazer um 
texto sobre os oNZe que en-
tram em campo pelo tricolor. 
mas aí lembrei que ganhamos 
até com Sete jogadores.

o personagem deste jogo foi o goleiro Aranha. Foi 
vaiado pelo torcedor gremista durante toda a partida. 
Com a bola rolando, o goleiro realizou três defesas im-
portantes. Lucas Coelho, que substituiu o titular barcos, 
ainda chutou uma bola na trave. o segundo tempo foi 
horroroso, tricolor sentiu a falta de Zé roberto, Giuliano e 
barcos. Faltou um jogador de criação no meio de campo! 
os zagueiros não tem medo do Lucas Coelho, mesmo 
assim o jovem realizou um bom jogo. Felipão foi retran-
queiro como antigamente, só um ponto quando poderia, 
se vencesse ter entrado no G4. Corinthians empatou com 
a Chape, Inter empatou na rodada, São Paulo perdeu e 
o Grêmio viu o cavalo passar encilhado e não aprovei-
tou, foi o segundo empate seguido do tricolor. Agora é 
obrigação derrotar a Chapecoense neste domingo.



Lar de Convivência “B” é 
campeão da Bocha Feminina E/04

Ilaine Rohden/O Líder

Jogos das finais 
do campeonato 

Municipal de Bocha 
categoria feminina 

foram realizados no 
sábado (13). final da 
categoria masculina 

está programada 
para outubro 
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KARINE BRANDALEZE

Oniomania. O que é isso? 

talvez você ainda não conheça 
a palavra. oniomania significa 
aquelas pessoas que compram 
tudo o que veem pela frente

Economia de silicone  
Para entender o impacto das 
situações econômicas podemos 
olhar para o passado

A/04

LUCAS MIGUEL GNIGLER

O que tens na “sacola”? 
São raras as pessoas felizes; os 
jovens, então, nem se fala, o que 
mais há são estúpidos se achando... 

A/09

LUIZ CARLOS PRATES

Horário de FecHamento

neSta ediÇÃo tem

10 PáGinaS de 
VariedadeS
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